
Помидоры 
оказались 
томатами
Запрещенный плод 
продается через интернет

”Ъ“ стала известна новая схема 
закупки запрещенных в России 
турецких овощей. Оптовые поку-
патели могут приобрести, напри-
мер, томаты за 20–100 руб. за ки-
лограмм на интернет-площадке 
«Агробазар.ру», сервер которой 
находится в немецком Нюрнбер-
ге. На московские прилавки ту-
рецкие помидоры попадают под 
видом марокканских. По оцен-
кам экспертов, на Турцию может 
приходиться до 50% всего серого 
 импорта томатов в Россию.

О существовании интернет-пло-
щадки «Агробазар.ру», на которой 
свободно продаются запрещенные 
к ввозу в Россию турецкие огурцы 
и томаты, 

”
Ъ“ рассказал зампред пра-

вительства Подмосковья Денис Буца-
ев, курирующий сельское хозяйство. 
«Агробазар.ру» — доска объявлений 
для фермеров или торговых компа-
ний. На сайте подчеркивается: ре-
сурс не занимается продажей и по-
купкой продукции. Сайт зарегистри-
рован в феврале 2009 года, владелец 
домена — неизвестное частное ли-
цо, следует из данных регистратора 
доменных имен «Рег.ру».

«Агробазар.ру» принадлежит и ад-
министрируется неким ООО «Тех-
торг», говорится на сайте. Сервер рас-
положен в Нюрнберге. Бенефициара-
ми ресурса могут быть воронежский 
предприниматель Михаил Мануков-
ский и партнеры. В марте господин 
Мануковский рассказывал местно-
му журналу De Facto об инвестициях 
в «Агробазар». «В сезон сайт посеща-
ют 12 тыс. человек в день. Этот про-
ект приносит нам прибыль»,— гово-
рил он. Связаться с Михаилом Ману-
ковским не удалось, в «Агробазаре» 
не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Вчера на сайте были доступны не-
сколько страниц с объявлениями 
о продаже турецких томатов, огур-
цов и других овощей и фруктов. 
Стоимость томатов составляла 20-
100 руб. за килограмм. Это цена на 
складе в Турции, рассказал один из 
продавцов корреспонденту 

”
Ъ“, по-

звонившему под видом покупателя. 
В России отпускная цена томатов от 
производителя — от 80 руб. за кило-
грамм (данные Национального пло-
доовощного союза).

потребительский 
рынок — с12

Противоботство сверхдержав
Россия предлагает изменить правила борьбы с киберпреступностью 
в мировом масштабе

В распоряжении ”Ъ“ ока-
зался проект конвенции 
ООН «О сотрудничест-
ве в сфере противодей-
ствия информационной 
преступности», подго-
товленный МИД РФ при 
содействии ряда других 
профильных ведомств. 
На этой неделе его об-
суждали в Вене — в  ходе 
 закрытого заседания 
группы экспертов ООН 
«для проведения всесто-
роннего исследования 
киберпреступности». 
По задумке Москвы этот 
документ должен прийти 
на смену Будапештской 
конвенции о компьютер-
ных преступлениях 2001 
года, в которой россий-
ские власти  увидели 
 угрозу суверенитету 
страны. Впрочем, ранее 
представленная Россией 
конвенция ООН по смеж-
ной теме пока широкой 
поддержки не получила.

Впервые проект конвен-
ции ООН «О сотрудничест-
ве в сфере противодейст-
вия информационной пре-
ступности» был представ-
лен иностранным парт-
нерам РФ в прошлом го-
ду — на созванном секре-
тарем Совбеза Николаем 
Патрушевым совещании 
руководителей спецслужб 
в Санкт-Петербурге. На 
этой неделе его обсужда-
ли на закрытом мероприя-
тии под эгидой ООН в Вене. 
В открытом доступе доку-
мент еще не опубликован.

Москва подготовила его 
как альтернативу Конвен-
ции о компьютерных пре-

ступлениях Совета Евро-
пы, подписанной в столице 
Венгрии в 2001 году и более 
известной как Будапешт-
ская конвенция. На сегод-
няшний день ее ратифици-
ровали 53 страны и подпи-
сали еще четыре, включая 
все страны ЕС, а также США, 
Японию, Австралию и Из-
раиль. Единственной стра-
ной—членом Совета Евро-

пы, не подписавшей кон-
венцию, стала Россия.

Москву не устраивает 
ст. 32 Будапештской конвен-
ции о «трансграничном до-
ступе к хранящимся ком-
пьютерным данным», кото-
рая позволяет различным 
спецслужбам без офици-
ального уведомления про-
водить операции в компью-
терных сетях третьих стран. 

Власти РФ считают, что пре-
доставление иностранцам 
таких возможностей будет 
угрожать безопасности и су-
веренитету страны.

Между тем Россия заин-
тересована в укреплении со-
трудничества с другими госу-
дарствами в борьбе с кибер-
преступниками. В 2015 году 
экономика страны из-за дей-
ствий кибермошенников не-

досчиталась 203,3 млрд руб., 
или 0,25% объема ВВП. Пря-
мой финансовый ущерб со-
ставил 123,5 млрд руб., а за-
траты на ликвидацию по-
следствий — более 79,8 млрд 
руб. Такие сведения опубли-
кованы в совместном иссле-
довании Group-IB, Фонда раз-
вития интернет-инициатив 
и компании Microsoft.

Проект конвенции «О со-
трудничестве в сфере проти-
водействия информационной 
преступности» в МИД РФ на-
зывают «новаторским» и «уни-
версальным», подчеркивая, 
что он учитывает многочи-
сленные происшедшие с 2001 
года в сфере IT-преступлений 
изменения и приемлем для 
всех стран—членов ООН, а не 
только для западных.

Возможностей вмеша-
тельства спецслужб одних 
стран в сети других 52-стра-
ничный документ не пред-
усматривает, зато в нем есть 
отдельная статья о защите 
суверенитета.

Главная цель конвен-
ции — «содействие приня-
тию и укреплению мер, на-
правленных на эффектив-
ное предупреждение пре-
ступлений и иных проти-
воправных деяний в сфе-
ре информационно-комму-
никационных технологий 
(ИКТ) и борьбу с ними». В до-
кументе подробно объясня-
ется, о борьбе с какими пре-
ступлениями идет речь.

мировая 
политика — с7

Газ в проверенные руки
Экспорт СУГ на Украину может пойти  
через структуры Сергея Курченко

Как выяснил ”Ъ“, украинский  бизнесмен 
Сергей Курченко может стать монополь-
ным поставщиком российских сжижен-
ных углеводородных газов (СУГ) на  Укра - 
ину. С мая экспорт СУГ на Украину плани-
руется ограничить, и единственным ва-
риантом для российских производителей 
станет работа с тремя украинскими трей-
дерами. Эти компании, по данным источ-
ников ”Ъ“, аффилированы с господином 
Курченко. По мнению собеседников ”Ъ“, 
схема вряд ли устроит многие россий-
ские компании, и те могут перенаправить 
свои объемы в другие страны.  Украина, 
которая более чем на 60% зависит от рос-
сийских поставок, в таком случае окажет-
ся в тяжелом положении.

Как стало известно 
”
Ъ“, 11 апреля замми-

нистра энергетики Кирилл Молодцов про-
вел совещание с представителями нефтегазо-
вых компаний, основной темой которого ста-
ли поставки СУГ из РФ на Украину. По данным 
нескольких источников 

”
Ъ“, знакомых с хо-

дом совещания, чиновник предупредил, что 
с 1 мая вывоз СУГ на Украину будет ограничен 
по решению Федеральной службы по техни-
ческому и экспортному контролю (ФСТЭК).

Однако нефтекомпаниям было сообще-
но, что аккредитацию ФСТЭК пройдут три 
украинские компании, через которые мож-
но будет продолжить работу. Это «Ойл Трей-
динг Групп» (бенефициар, по украинскому 
реестру, Виктория Панарина), ООО «Нефте-
продукт Трейдинг» (принадлежит гонконг-
ской Silver Prime Inс. Ltd) и ООО «Перспек-
тива трейд групп» (владелец — Светлана 
Глущенко). Представители структур присут-
ствовали на совещании. При этом, по мне-
нию четырех собеседников 

”
Ъ“, за всеми 

тремя компаниями стоят украинский биз-
несмен Сергей Курченко (покинул страну 
в начале 2014 года, считался близким к экс-
президенту Виктору Януковичу), а также 
сын Виктора Януковича Александр. В част-
ности, украинские СМИ называли бенефи-
циаром Silver Prime Inс. в 2016 году Вален-
тина Мору, зампреда группы UMH господи-
на Курченко.

Сейчас бенефициаром гонконгской ком-
пании является Дмитрий Крикберг, член 
набсовета Одесского НПЗ в период, когда за-
вод контролировал господин Курченко. 

энергоресурсы — с11

Минобороны  
меняет ответственного  
за связи с НАТО
Сергей Кошелев покинет  
пост главы управления международного 
военного сотрудничества

Как стало известно ”Ъ“, в ближайшее 
время начальник Главного управления 
международного военного сотрудниче-
ства (ГУ МВС) Минобороны РФ Сергей 
Кошелев уйдет в отставку. ГУ МВС — цен-
тральный орган военного управления ВС 
РФ, который отвечает за военно-техни-
ческое сотрудничество, в частности, со 
странами НАТО, СНГ и ОДКБ. По данным 

”Ъ“, решение о преемнике господина 
 Кошелева до сих пор не принято — на пост 
претендуют как минимум три человека.

О грядущей отставке Сергея Кошелева 
”
Ъ“ 

рассказали несколько источников, близких 
к Минобороны РФ. По их словам, начальник 
ГУ МВС уже написал рапорт об увольнении по 
собственному желанию, сославшись на про-
блемы со здоровьем. «Он проходит медицин-
ское обследование, после чего будет подпи-
сан приказ о его увольнении»,— говорят собе-

седники 
”
Ъ“. Сам господин Кошелев на звон-

ки 
”
Ъ“ накануне не отвечал. Временно испол-

няющим обязанности главы ГУ МВС, по дан-
ным 

”
Ъ“, назначен первый заместитель госпо-

дина Кошелева — генерал-майор Александр 
Кшимовский. В Минобороны кадровые пере-
становки официально не комментируют.

60-летний Сергей Кошелев родился в Мо-
скве. В 1970-х он проходил срочную служ-
бу в пограничных войсках КГБ СССР, позд-
нее окончил Институт стран Азии и Африки 
при МГУ имени Ломоносова. Господин Коше-
лев более 30 лет проработал в Министерстве 
внешнеэкономических связей СССР и МИД 
РФ на различных должностях, причем как 
в центральном аппарате, так и за рубежом 
(в 1988–1992 годах в Индии, в 1998–2003 го-
дах — в Швейцарии).

политика –с3
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В РАНХиГС оценили затраты ма-
лого бизнеса в связи с контроль-
но-надзорными мероприятия-
ми. 15% респондентов признали, 
что в 2016 году платили чинов-
никам «неформальные возна-
граждения» при проверках —  
в среднем 28 тыс. руб. Эта циф-
ра может быть занижена, гово-
рят в Transparency International. 
По мнению же организаторов 
 исследования, нужно не столь-
ко сокращать издержки бизне-
са, сколько обеспечивать защиту 
граждан от последствий наруше-
ний — эти идеи они рассчитывают 
увидеть в Стратегии-2035, кото-
рую готовит ЦСР.

”
Ъ“ ознакомился с итогами опро-

са 1 тыс. коммерсантов в 28 регио-
нах РФ — в марте 2017 года его про-
вели Центр технологий госуправ-

ления и Центр социально-полити-
ческого мониторинга РАНХиГС. По-
чти 95% респондентов — индивиду-
альные предприниматели и пред-
ставители малого бизнеса. Исследо-
ватели констатируют: так или ина-
че, мораторий на плановые провер-
ки заработал — в 2011 году респон-
денты аналогичного опроса в сред-
нем принимали 3,3 контрольного 
мероприятия в год, в 2016 году — 
2,5 (чаще всего это были пожарные, 
трудовые, налоговые и санитарные 
проверки).

Впрочем, авторы исследования 
отмечают «высокую частоту нефор-
мальных платежей» при проверках. 
Так, 15% респондентов отметили, 
что в 2016 году им довелось платить 
чиновникам, а средняя сумма «вы-
плат» на одну проверку составила 
почти 28 тыс. руб. Чем крупнее биз-

нес, тем выше «вознаграждения», 
подчеркивает руководивший опро-
сом директор Центра технологий 
госуправления РАНХиГС Владимир 
Южаков. Средний размер «нефор-
мального платежа» для индивиду-
альных предпринимателей соста-
вил 14 тыс. руб., для малого бизнеса 
— 27 тыс. руб., среднему и крупно-
му бизнесу приходилось отдавать 
уже 140 тыс. руб. 

Заместитель главы «Transparency 
International Россия» Илья Шуманов 
считает, что данные о взятках могут 
быть занижены: «Люди не склонны в 
таком сознаваться — вопросы в лоб 
могли исказить картину». При опро-
се «Transparency International Рос-
сия» 2012 года, например, 51% малых 
и средних предпринимателей Кали-
нинградской области сознались в 
коррупционных нарушениях. Защи-

та же от претензий силовиков стоит 
гораздо дороже 27 тыс. руб., говорит 
эксперт, предполагая, что речь могла 
идти о «неформальной благодарно-
сти» по итогам проверки.

Затраты на контроль и надзор не 
ограничиваются «неформальны-
ми платежами». 12% респондентов 
РАНХиГС подчеркнули, что тратят 
до 123 тыс. руб. в год на юридиче-
скую помощь, чтобы избежать пре-
тензий проверяющих. Еще часть 
респондентов указывает на поте-
ри времени при последней провер-
ке: 5% говорят о полном прекраще-
нии работы или срыве сделок, а 24% 
— о сокращении часов работы. При 
этом контроль и надзор не позволя-
ет обеспечить полную безопасность 
производства и продукции. Про-
верка никак не повлияла на каче-
ство продукции, говорят 83% опро-

шенных (еще 16% отмечают ее по-
ложительное влияние). Чуть выше 
(36%) доля тех, кто говорит о повы-
шении безопасности производства 
после проверки.

Реформа контроля и надзора (со-
кращение числа проверок и внедре-
ние риск-ориентированного контр-
оля) должна завершиться к 2024 го-
ду. Владимир Южаков, впрочем, от-
мечает, что этого мало — «нужен не 
контроль как таковой, а защита от 
причинения вреда жизни, здоро-
вью и имуществу граждан и органи-
заций». Эта идея совпадает с предло-
жениями, которые готовит Центр 
стратегических разработок в рам-
ках Стратегии-2035: пока, по мне-
нию бизнеса, проверки недостаточ-
но ориентированы на решение этой 
задачи, говорит эксперт.

Софья Окунь

Малый бизнес оценил взятки проверяющим
Социологи РАНХиГС изучили траты предпринимателей на контроль

По оценке исследователей Выс-
шей школы экономики, брак в 
России постепенно заменяет-
ся сожительством. Особенно ак-
тивно трансформация форм се-
мейной жизни происходит среди 
материально неблагополучных 
жителей городов, рожденных по-
сле 1975 года. Наибольшие же 
шансы на вступление в офици-
альный брак у тех, кто до этого 
проживал с родителями и поздно 
начал трудовую карьеру.

На сегодняшний день в России 
большую склонность к сожитель-
ству демонстрируют материально 
неблагополучные городские жите-
ли, а к браку — проживавшие с ро-
дителями и поздно начавшие карь-
еру. Такие данные приводятся в ис-
следовании «Факторы выбора рос-

сиянами матримониального со-
юза» Высшей школы экономики. 
Основу исследования составили 
данные трех волн опросов «Роди-
тели и дети, мужчины и женщины 
в семье и обществе» (2004, 2007 и 
2011 годы). Как поясняют исследо-
ватели, сожительство постепенно 
начинает восприниматься россия-
нами как равнозначная браку фор-
ма семейного союза — это проис-
ходит в результате углубления про-
цессов второго демографического 
перехода (изменения структуры 
домохозяйств).

Если в поколении, родившемся 
в 1935–64 годах, брак предпочита-
ли 77% его представителей, то сре-
ди россиян, родившихся в 1965–74 
годах, таковых было уже 60%, а сре-
ди родившихся в период с 1975 по 

1984 год — только 44%. Кроме при-
надлежности к поколению выбор 
формы первого союза определяют 
возраст, опыт родителей, трудовая 
карьера, тип населенного пункта и 
место проживания. Так, при прочих 
равных шанс начать матримони-
альную жизнь именно с сожитель-
ства, а не с брака, в среднем выше 
у тех россиян, кто имеет только об-
щее (в 1,7 раза) или профессиональ-
ное образование (в 1,4 раза). Как по-
ясняют авторы работы, эта тенден-
ция устойчива для всех трех поко-
лений и аналогична ситуации в 
США, где сожительство также выби-
рают менее благополучные слои на-
селения. Также сожительство более 
характерно (в 1,03 раза) для вступа-
ющих в союз в первый раз в раннем 
(до 17 лет) или, наоборот, позднем 

(после 26 лет) возрасте и проживаю-
щих в городах, а не в сельской мест-
ности (в 1,4 раза). Последний фак-
тор особенно важен для женщин 
наиболее молодого поколения — 
для них городская прописка увели-
чивает вероятность сожительства в 
1,6 раза. 

Снижает вероятность сожитель-
ства и повышает шансы на всту-
пление в официальный брак в пер-
вую очередь наступление беремен-
ности (в 1,7 раза) — причем для на-
иболее молодого поколения влия-
ние «эффекта беременности» мак-
симально. Также на предпочтение 
брака сожительству влияет про-
живание с родителями до момен-
та первого союза (в 1,4 раза) и бла-
гополучность их семьи (в 1,5 раза). 
Для женщин всех поколений и муж-

чин 1964–75 годов рождения веро-
ятность брака прямо зависит от воз-
раста, в котором они начали рабо-
тать,— каждый лишний год до стар-
та карьеры уменьшает риск всту-
пить в сожительство в 0,94 раза.

Отметим, что, несмотря на кон-
сервативную риторику властей, в 
большей части проектов, имеющих 
практическое приложение, новая 
форма семейного союза уже учте-
на. Так, по словам аналитика РАН-
ХиГС Елены Авраамовой, методоло-
гия Росстата учитывает этот тренд с 
середины 2000-х годов. Не зависят 
от формального семейного статуса и 
практически все российские систе-
мы социальной поддержки, поясня-
ет эксперт Высшей школы экономи-
ки Елена Ярская-Смирнова.

Анастасия Мануйлова

Отвычка жениться
Склонность к браку повышают жизнь с родителями, поздняя карьера и беременность

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 7,798

процента составила максимальная ставка по рублевым банковским депозитам физлиц 
в первой декаде апреля 2017 года, сообщил Банк России. Средний показатель, рассчитываемый регуля-
тором на основе данных десяти банков, привлекающих наибольший объем депозитов, за декаду снизил-
ся на 0,217 процентного пункта, достигнув минимума за всю историю наблюдений ЦБ (прежний минимум 
— 7,85% — наблюдался в конце декабря 2011 года). Основные причины такого движения ставок по ру-
блевым депозитам граждан — снижение ключевой ставки регулятором в конце марта 2017 года и резкое 
замедление инфляции до уровня ниже 4%, который является целью ЦБ на конец 2017 года.

НЕФТЬ

ОПЕК и МЭА  
надвое сказали

Международное энергетическое 
агентство (МЭА) и ОПЕК разошлись 
в ожиданиях спроса на нефть. 
В агентстве снизили прогноз при-
роста спроса на этот год с 1,4 млн 
до 1,3 млн б/с (а спроса — до 
97,9 млн б/с.; в 2016 году прирост 
составил 1,6 млн б/с) на фоне 
«слабого роста в первом квартале», 
а в ОПЕК, напротив, незначительно 
(на 10 тыс. б/с) улучшили ожидания 
прироста спроса — до 1,27 млн б/с 
(спрос составит 96,32 млн б/с).

При этом предложение на рынке 
сокращается: по данным МЭА, 
в марте оно упало на 755 тыс. б/с 
(до 95,98 млн б/с) против роста 
в феврале на 260 тыс. б/с. Это на 
195 тыс. б/с ниже показателя марта 
2016 года. В среднем с начала года 
показатель снизился на 310 тыс. б/с. 
Напомним, с января экспортеры 
нефти начали применять ограни-
чения добычи, согласованные в 
начале декабря 2016 года (ОПЕК 
тогда договорилась на полгода 

урезать добычу на 1,2 млн б/с, до 
32,5 млн б/с, а страны вне картеля 
— еще на 558 тыс. б/с, в том числе 
РФ — на 300 тыс. баррелей).

Добыча вне картеля сократи-
лась в марте на 390 тыс. б/с (до 
57,6 млн б/с, это на 150 тыс. б/с 
меньше, чем год назад) — в основ-
ном в России и Канаде. По словам 
главы Минэнерго Александра 
Новака, на конец марта РФ вышла 
на сокращение в 202 тыс. б/с, 
к концу апреля показатель должен 
вырасти до согласованного. Суммар-
но участники сделки, не входящие 
в картель, исполнили свои обяза-
тельства в марте на 64% против 38% 
в феврале, оценивают в МЭА.

Еще на 365 тыс. б/с, до 
31,68 млн б/с, сократились по-
ставки стран картеля. В основном 
это произошло за счет Нигерии 
(на 130 тыс. б/с) и Ливии (на 
70 тыс. б/с) — хотя обе страны 
формально не ограничивают добычу. 
Саудовская Аравия в марте сокра-
тила поставки еще на 50 тыс. б/с 
(до 9,93 млн б/с), в сумме с начала 
года — на 610 тыс. б/с (обещала 
на 490 тыс. б/с). Ирак выполнил об-
ещания на 72% (минус 150 тыс. б/с). 
В среднем же страны картеля уже 
снизили добычу на 104% от огово-
ренного уровня. 

Запасы также продолжают сокра-
щаться, но медленно, отмечают в 
МЭА. Тем временем добыча в США 
к концу текущего года может вырасти 
на 690 тыс. б/с, до 9,5 млн б/с. 
Прогноз прироста был увеличен 
на 55 тыс. б/с, всего же страны 
вне ОПЕК могут нарастить добычу 
на 485 тыс. б/с, тогда как в прошлом 
месяце в агентстве ждали прироста 
лишь на 400 тыс. б/с.

Татьяна Едовина

СОГЛАСОВАННОЕ И ФАКТИЧЕСКОЕ 
СОКРАЩЕНИЕ ДОБЫЧИ 
НЕФТЕЭКСПОРТЕРАМИ (ТЫС. Б/С)    
ИСТОЧНИК: МЭА.
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Опубликована « архитектура» 
программы Петербургского 
 международного экономическо-
го форума (ПМЭФ) 2017 года. 
 Заявленная в текущем вариан-
те программы основная тема — 
 будущее глобализации торговли, 
предполагается проведение биз-
нес-диалогов РФ—США и РФ—
Франция, в российской повестке 
подчеркнуты «прикладные» те-
мы и немного теории. Возмож-
но, главной задачей ПМЭФ-2017 
станет выяснение готовности 
 западных компаний считать Рос-
сию перспективной региональ-
ной базой для развертывания 
экспорта.

Полная повестка ПМЭФ-2017 поя-
вится не раньше мая 2017 года, а ско-
рее всего, позже. Вчера же Роскон-
гресс, оператор санкт-петербургско-
го федерального форума, и оргкоми-
тет ПМЭФ опубликовали «архитек-
туру» мероприятий 1–3 июня: в ней 
присутствуют преимущественно те-
мы круглых столов и панельных сес-
сий, но не их ключевые участники.

Повестка ПМЭФ, наиболее пред-
ставительного экономического фо-
рума для РФ, практически всегда от-
ражает текущие интересы крупных 
российских игроков и представите-
лей правительства на этот год. В 2017 
году, исходя из документа, форум 

стал существенно более «междуна-
родным» и в большей степени, чем 
раньше, ориентирован на дискуссии 
с менеджментом крупных иностран-
ных компаний, причем не столько 
нефтегазовых (в повестке — тради-
ционный саммит глав энергокомпа-

ний и мало тем, ориентированных 
именно на них), сколько производ-
ственных и торговых. Общее назва-
ние форума-2017 — «В поисках но-
вого баланса в глобальной эконо-
мике». Число экономических дис-
куссий на ПМЭФ предполагается со-
кратить в сравнении с 2014–2016 го-
дами, судя по всему, макроэкономи-
ческие тренды считаются более или 
менее определенными, поэтому ос-
новной вопрос для июньского фору-
ма, как и кто будет ими пользовать-
ся. В этой же части повестки предпо-

лагается дискуссия для российской 
и мировой реальности «Видимая ру-
ка рынка: новая эра государственно-
го капитализма?». Кроме того, инте-
ресны (по крайней мере с точки зре-
ния постановки вопроса) сессии, по-
священные банковскому сектору в 
мире — «Финансовые рынки: конец 
глобализации?», и рынку космиче-
ских услуг. Кроме того, на ПМЭФ бу-
дет обсуждаться и будущее суверен-
ных фондов РФ — это, видимо, пер-
вая дискуссия с момента обсужде-
ния «бюджетного правила» и старта 
активного расходования Минфином 
средств Резервного фонда.

В списке бизнес-диалогов, про-
водящихся ПМЭФ,— встреча с ком-
паниями США (возможно, на ней 
будут представлены первые итоги 
консультаций бизнеса США с пред-
ставителями РФ, анонсированных 
в январе Amcham), Франции, Япо-
нии и Швейцарии. Диалоги с биз-
несом Ирана и Индии будут вес-
тись подчеркнуто уже от имени 
 ЕАЭС, а не РФ.

Внутренняя повестка ПМЭФ сей-
час несколько короче внешней, и 
в ней очевидно больше, чем рань-
ше, чисто «прикладных» тем, на-
пример будут обсуждаться инвес-
тиции в российский юридический 
бизнес, облачная коммерция, лес-
ная отрасль (ранее почти забытая на 

мероприятиях такого уровня), рос-
сийский туризм. Технологическая 
часть повестки достаточно предска-
зуема и также более или менее пра-
ктична: от дополненной реально-
сти и генной терапии до проблем 
киберспорта и финтеха. В отдель-
ный блок выделены дискуссии о че-
ловеческом капитале в РФ, в том чи-
сле экспортные перспективы креа-
тивной индустрии.

По словам Александра Ивле-
ва, партнера E&Y, он бы ожидал от 
ПМЭФ в первую очередь актуальной 
оценки возможности использова-
ния России как объекта инвестиций 
иностранных компаний с целью ор-
ганизации экспорта из нее. Напом-
ним, именно на 2017 год, спустя два 
года после девальвации и удешевле-
ния рабочей силы в РФ, такие планы 
уже обрели реальность. По словам 
же главы Российского экспортного 
центра Петра Фрадкова, «выход рос-
сийских поставщиков на глобаль-
ные рынки, поиск своих ниш, фор-
мирование образа России как произ-
водителя разнообразной качествен-
ной продукции — все эти темы на-
ходятся в фокусе». Напомним, преи-
мущества РФ как территории для ор-
ганизации экспорта одинаково вы-
годны и для российских, и для ино-
странных поставщиков.

Дмитрий Бутрин

Россия в поисках  
экспортного направления
Стала известна конструкция будущей повестки ПМЭФ-2017
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из России произведенной 
здесь продукции   
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Российский опыт отучения 
пойдет на экспорт
Минобрнауки поделится рецептами профилактики 
терроризма с Сирией, Таджикистаном и Абхазией

Сирия и Абхазия будут бороть-
ся с экстремизмом среди мо-
лодежи по примеру России 
и усилят для этого мораль-
но-нравственное воспитание 
в школах. Об этом в четверг за-
явили министры образования 
этих стран на форуме ЮНЕСКО 
в рамках Московского между-
народного салона образования 
(ММСО). Накануне министр об-
разования РФ Ольга Василье-
ва объявила о более чем десяти-
процентном увеличении квоты 
для сирийских студентов в оте-
чественных  вузах.

ЮНЕСКО в рамках ММСО 13 апре-
ля провело министерский форум «Об-
разование как основа эффективной 
политики по формированию устой-
чивости детей и молодежи к идеям ра-
дикализма, экстремизма и насилия». 
В обсуждении участвовали первые ли-
ца профильных ведомств из Сирии, 
Абхазии, Таджикистана и России. «Се-
годня в условиях войны на плечи об-
разования легла одна из сложней-
ших функций — воспитать достой-
ного человека и гражданина»,— обра-
тился к участникам министр просве-
щения Сирии Газван аль-Ваз. По его 
словам, за время военного конфлик-
та число сирийских школ уменьши-
лось с 22 тыс. до 14 тыс., причем ты-
сяча учреждений «стерта с лица зем-
ли», а еще о 4 тыс. информации нет. 
«500 тыс. учащихся в данный момент 
находятся на захваченных экстреми-
стами территориях, мы видим, какое 
влияние на них там оказывается за 
счет спекуляций на религиозных уче-
ниях,— у этих детей подорвана пси-
хика, у них не было детства, школы, 
жизни»,— сказал министр. Он уточ-
нил, что в настоящее время в Сирии 
ведется реформа преподавания гума-
нитарных предметов, в том числе ре-
лигиозной культуры: «Изучение рели-

гии дает школьнику возможность за-
думаться над вопросами бытия».

Навязывание ребенку экстре-
мистских взглядов возможно, ког-
да до него не доносится альтернатив-
ный взгляд, считает министр образо-
вания и науки частично признанной 
республики Абхазия Адгур Какоба: 
«Именно это происходит, когда в шко-
лах не закладываются основы духов-
ных, моральных и культурных цен-
ностей». По словам господина Како-
бы, в Абхазии в борьбе с экстремиз-
мом среди молодежи планируют пой-
ти по российскому пути: российский 
опыт изучают и планируют введение 
в школьную программу предметов, 
фокусирующих внимание учащихся 
на моральных ценностях.

Российские методики профилак-
тики экстремизма гостям попытал-
ся объяснить первый замминистра 
культуры РФ Владимир Аристархов: 
«Мы называем это единой ценностно-
ориентированной культурно-обра-
зовательной политикой». Речь, пояс-
нил господин Аристархов, идет об ут-
вержденной указом президента Вла-
димира Путина в 2015 году стратегии 
национальной безопасности, кото-
рая предполагает воспитание моло-
дых людей и создание у них «позитив-
ной альтернативы, достигаемой через 
создание системы ценностей, в кото-
рую входят патриотизм, знание исто-
рии своей страны, чувство сопричаст-
ности к истории». Результатами тако-
го подхода многие довольны. «Слава 
богу, как и в целом в стране, так и в на-
шем регионе проблема экстремизма, 
мягко говоря, не самая основная»,— 
заметил заместитель премьер-минис-
тра Башкирии Салават Сагитов.

«Ваши заботы — они и наши забо-
ты тоже,— заверил иностранных кол-
лег замминистра образования и на-
уки РФ Вениамин Каганов.— Наша 
страна и наше министерство сделают 

все, что в наших силах, чтобы ваши 
дети имели доступ к качественному 
образованию, потому что это залог ми-
ра, причем не только в вашей стране». 
Накануне министры образования РФ 
и Сирии подписали соглашение о со-
трудничестве. Как сообщила глава Ми-
нобрнауки РФ Ольга Васильева, со сле-
дующего учебного года квота бюджет-
ных мест для сирийцев в российских 
вузах увеличится с 400 до 455 мест. По 
данным Минобрнауки, сейчас в уни-
верситетах России учатся 1173 гражда-
нина Сирии, из них 601 — за счет бюд-
жетных ассигнований федерально-
го бюджета и 572 — по договорам об 
образовании за счет средств физиче-
ских и юридических лиц.

«Мы видим, как страны объеди-
няют оружие против террористиче-
ских группировок, но есть и мягкие 
формы объединения — например, в 
области систем образования»,— ре-
зюмировал заместитель гендирек-
тора ЮНЕСКО по вопросам образо-
вания Цянь Танг. Он предложил кол-
легам создать платформу для такого 
объединения на базе ЮНЕСКО. «Речь 
не идет о конкретных инструментах, 
которые завтра полностью искоре-
нят экстремизм и терроризм,— при-
знал Цянь Танг.— Мы говорим о дол-
госрочной перспективе, которая по-
зволит создать нашим детям такие ус-
ловия, при которых у них не возник-
нет желания вступать в террористиче-
ские объединения и быть привержен-
цами идеологии разрушения».

Анна Макеева

Глава Минобрнауки РФ 
Ольга Васильева препо-
дала урок профилакти-
ки терроризма минист-
ру высшего образования 
Сирии Атефу аль-Надда-
фу и министру просвеще-
ния Сирии Газвану  
аль-Вазу  ФОТО РИА НОВОСТИ

ЕСПЧ присудил 
выплатить  
жертвам Беслана €3 млн
Россия считает это решение неприемлемым

Европейский суд по правам че-
ловека (ЕСПЧ) вчера обвинил 
власти России в нарушении пра-
ва на жизнь жертв теракта в Бес-
лане и его неэффективное рас-
следование, присудив 409 
пострадавшим и родственникам 
погибших более €3 млн компен-
сации. В Страсбурге впервые 
заявили, что государство несет 
ответственность за непредот-
вращение теракта, о подготов-
ке которого знали спецслуж-
бы, и потребовали это публично 
признать. Эксперты считают: 
эти выводы могут иметь значе-
ние и для оценки превентивных 
мер в отношении других терак-
тов. В Кремле назвали решение 
Страсбургского суда «абсолют-
но неприемлемым».

ЕСПЧ вчера удовлетворил жалобы 
сопредседателя общественной орга-
низации «Голос Беслана» Эммы Тагае-
вой и еще 408 заявителей против РФ, 
обратившихся в Страсбург в 2007–
2011 годах. Пострадавшие и родст-
венники погибших во время теракта 
в Беслане в 2004 году (который при-
вел к гибели более 330 человек, в том 
числе более 180 детей) доказали, что 
власти России не приняли достаточ-
ных превентивных мер по защите 
права на жизнь, гарантированного 
ст. 2 Европейской конвенции. Влас-
ти располагали информацией о пла-
нируемом в регионе теракте против 
образовательного учреждения, но не 
предприняли необходимых шагов, 
чтобы пресечь сбор и подготовку тер-
рористов, их передвижение в день 
нападения. В школе №1, которая бы-
ла захвачена 1 сентября, не были уси-
лены меры безопасности, ни адми-
нистрация школы, ни население не 
были предупреждены об угрозе, при-
знал ЕСПЧ. Проведенное в РФ рассле-
дование не позволило установить, 
было ли применение силы предста-
вителями власти обоснованным в 
сложившихся обстоятельствах, гово-
рится в постановлении. Серьезные 
недостатки выявлены в планирова-
нии и руководстве операцией по спа-
сению заложников: оперативному 
штабу не хватало формального руко-
водства, что обусловило недостатки в 
процессе принятия решений и коор-
динации деятельности заинтересо-
ванных ведомств.

Напомним, на публичных слуша-
ниях по этому делу в Страсбурге по-
терпевшие настаивали: гибель залож-
ников была вызвана и чрезмерным 
употреблением силы во время штур-
ма школы, в том числе использовани-
ем тяжелой военной техники. Упол-
номоченный РФ при ЕСПЧ Георгий 
Матюшкин доказывал, что во время 
захвата заложников РФ не нарушала 
прав потерпевших, силовые структу-
ры действовали по сложившимся об-
стоятельствам, информация о месте 
готовившегося теракта «имела пред-
положительный характер», а рассле-
дование по факту захвата заложни-
ков велось объективно и непредвзя-
то. ЕСПЧ рассмотрел дело в два эта-
па: в 2015 году признал жалобы при-
емлемыми, а вчера присудил заявите-
лям компенсацию морального вреда 
и судебных издержек на общую сум-
му более €3 млн и потребовал приня-
тия Россией общих мер.

Власти РФ должны продолжить 
расследование с учетом выводов 
ЕСПЧ, а также предпринять конкрет-
ные шаги по осмыслению опыта слу-
чившегося, повышению правовых и 
организационных стандартов для та-
ких ситуаций и предотвращению по-
добных нарушений в будущем. ЕСПЧ, 
в частности, установил, что в россий-
ском законодательстве не был четко 
отрегулирован вопрос ограничений 
при применении силы в ходе спецо-
пераций, а следственные органы не 
расследовали, насколько пропорци-
онально силовики применяли силу. 
Не была проведена полная судебно-
медицинская экспертиза тел жертв, 
не были установлены точные причи-
ны смерти трети заявителей, не были 
собраны необходимые доказательст-
ва с места происшествия.

Пресс-секретарь президента Рос-
сии Дмитрий Песков назвал вчера вы-
воды суда о том, что власти могли ми-
нимизировать трагические последст-
вия теракта, «чисто теоретическими» 
и «абсолютно неприемлемыми» для 
«страны, которая неоднократно под-
вергалась атакам террористов». Но по 
поводу исполнения постановления 
ЕСПЧ господин Песков, по данным 
ТАСС, заверил, что «все необходимые 
решения будут выполняться».

В Минюсте вчера пообещали обжа-
ловать решение. Как заявили 

”
Ъ“ в ве-

домстве, Минюст «сожалеет, что аргу-

менты российской стороны не были 
услышаны, а ряд очевидных доказа-
тельств остался без внимания». Одна-
ко министерство «удовлетворено по-
зицией ЕСПЧ по вопросу принятых 
властями РФ мер по оказанию фи-
нансовой, социальной, психологиче-
ской и медицинской помощи, а также 
по предоставлению льгот и иной под-
держки пострадавшим в связи с тра-
гическими событиями».

В решении ЕСПЧ «впервые дана 
оценка всем доказательствам по бес-
ланскому делу, в то время как рань-
ше версия заявителей игнорирова-
лась полностью». При этом суд пол-
ностью и по всем пунктам согла-
сился с заявителями. Впервые офи-
циально на международном уров-
не признано чрезмерно широкое 
использование тяжелого оружия 
— танков, гранатометов и огнеме-
тов, что привело к увеличению чи-
сла жертв среди заложников, сказал 

”
Ъ“ один из представителей заявите-

лей, юридический директор право-
защитного центра «Мемориал» Ки-
рилл Коротеев. Юрист отметил, что 
ЕСПЧ указал на необходимость не 
только раскрытия информации о 
допросах ключевых лиц оператив-
ного штаба, установления и наказа-
ния виновных, но впервые потребо-
вал публичного признания властя-
ми РФ ответственности за непредо-
твращение теракта. «Такой симво-
лический акт очень важен, по край-
ней мере указание на это ЕСПЧ пред-
усматривает реакцию властей, про-
тивоположную той, с которой высту-
пил представитель Кремля. Россия 
по этому делу не защищалась вооб-
ще. В ответ на наши 80 страниц до-
водов Минюст прислал одну страни-
цу. Теперь Песков называет решение 
неприемлемым, но лучше было бы 
разобраться, почему сторона прави-
тельства работала спустя рукава»,— 
полагает господин Коротеев.

«Указание ЕСПЧ на обязанность 
государства принимать меры, когда 
властям становится известно о веро-
ятности теракта, может иметь значе-
ние для правовой оценки адекватно-
сти их действий по предотвращению 
недавнего теракта в петербургском 
метро»,— сказал 

”
Ъ“ адвокат Double 

Bridge Law Сергей Голубок.
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Сумма президентских грантов 
может вырасти почти вдвое
С 17 апреля стартует конкурс проектов НКО

В среду вечером координаци-
онный комитет (КК) под руко-
водством первого замглавы ад-
министрации президента (АП) 
Сергея Кириенко назначил дату 
конкурса президентских гран-
тов на 17 апреля. КК решил, что 
наличие конфликта интересов 
не будет препятствием для уча-
стия организации в конкурсе, 
но такой факт должен быть об-
народован. Как заявил вчера 
представителям НКО гендирек-
тор Фонда президентских гран-
тов Илья Чукалин, уже весной 
КК предложит поправку к фе-
деральному бюджету об увели-
чении годовой суммы грантов 
с 4,3 млрд до 7 млрд руб.

Координационный комитет сфор-
мировал объединенный экспертный 
совет (ОЭС), но список обнародует 
после согласия от приглашенных. В 
ОЭС пригласили члена Обществен-
ной палаты Елену Тополеву-Солду-
нову, директора региональных про-
грамм Независимого института со-
циальной политики Наталью Зуба-
ревич, главу Института социально-
го анализа и прогнозирования РАН-
ХиГС Татьяну Малеву. ОЭС до начала 
конкурса сформирует состав эксперт-
ных групп для оценки проектов. 17 
апреля по решению КК Фонд прези-
дентских грантов начнет принимать 
заявки в рамках первого из двух кон-
курсов 2017 года (второй начнется 

16 августа). Как сообщал 
”
Ъ“, 3 апре-

ля Владимир Путин подписал указ 
об изменении в системе распределе-
ния президентских грантов.

Илья Чукалин сообщил, что КК 
предложит поправку к федеральному 
бюджету об увеличении годовой сум-
мы президентских грантов с 4,3 мл-
рд до 7 млрд руб. Члены КК договори-
лись, что не все расходы организации 
могут быть оплачены за счет гранта. 
Перечень расходов и рекомендации 
по оценке проектов будут опублико-
ваны на портале грантов. Публико-
ваться будет и рейтинг проектов, за-
явленных на конкурс. Часть экспер-
тов раскритиковала сокращение чи-
сла конкурсов с четырех до двух и сро-
ка на выполнение проектов (победи-
телям отведут на это 15 месяцев). Выз-
вал споры и переход к электронному 
документообороту. По рассказам чле-
нов КК, представитель одной из ста-
рейших организаций выступал за со-
хранение 400-страничного пакета до-
кументов, включая заверенные выпи-
ски из ЕГРЮЛ. Однако КК решил, что 
для участия в конкурсе НКО достаточ-
но будет представить три докумен-
та в электронном виде: заявку, выпи-
ску из ЕГРЮЛ и устав. Дополнитель-
ные документы могут запросить у по-
бедивших в конкурсе НКО. Кроме то-
го, грантооператор сэкономит 80 млн 
руб. на банковских операциях НКО 
по грантам. После заключения дого-
вора с банком-оператором все движе-

ния по счету будут бесплатными для 
НКО, получивших грант, а фонд полу-
чит право отслеживать их в режиме 
реального времени. При этом боль-
шинство членов КК выступили про-
тив выделения на мониторинг ис-
полнения проектов более 3,5% от всей 
суммы грантов, чтобы не уменьшать 
объем выделяемых НКО средств. КК 
принял решение, что в рамах одно-
го конкурса НКО имеет право подать 
заявки по разным направлениям, но 
получит грант только по одному из 
них. На следующем заседании будет 
решено, появится ли запрет на учас-
тие НКО, получившей грант, во вто-
ром конкурсе в течение года.

По словам господина Чукалина, 
по инициативе Сергея Кириенко в 
КК обсудили применение нормы о 
конфликте интересов. Ранее (см. 

”
Ъ“ 

от 4 апреля) включенные в состав 
КК правозащитники опасались, что 
из-за конфликта интересов их орга-
низации не смогут претендовать на 
гранты. «Поскольку круг экспертов в 
третьем секторе не так велик, мы ре-
шили, что организации членов ко-
митета и ОЭС смогут принять учас-
тие в конкурсе, но в случае возник-
новения конфликта интересов долж-
ны продекларировать его»,— пояс-
нил глава фонда. В этом случае, по 
его словам, члены КК или ОЭС не бу-
дут голосовать или участвовать в рас-
смотрении заявок.

Ирина Нагорных

Его поздравляет зампред комитета Госдумы по вопросам 
семьи, женщин и детей Оксана Пушкина:
— Уважаемый Андрей Юрьевич! От всей души поздрав-
ляю вас с днем рождения. Я счастлива, что встретила вас 
в начале нового витка своего жизненного пути, ведь на-
ше знакомство во многом изменило мою судьбу. Вы 
очень яркий, неравнодушный и решительный человек. 
Порой, бывая жестким в работе, вы никогда не кривите 
душой, добиваясь справедливости в решении любого во-
проса. Каждую проблему вы пропускаете через себя, че-
рез свое сердце. И поэтому всегда стремитесь к реаль-
ным, а не формальным результатам. Представляю, как 

это непросто с человеческой точки зрения. Но именно та-
кие качества и составляют подлинное достоинство руко-
водителя. Вы остаетесь образцом настоящего мужчины и 
в личной жизни — как сын, как муж и как отец. Я очень 
благодарна вам за доверие. Вы поддержали меня, несмо-
тря на то что человек я для многих неудобный, потому 
что открытый и прямой. Вы дали мне шанс, и я со свойст-
венной мне прямотой могу пообещать, что не подведу 
вас и всегда буду верна принципам, которым научила ме-
ня работа в Подмосковье. Желаю вам сил, терпения, здо-
ровья, удачи, счастья и добра вам и всем вашим близким!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 47 лет  
губернатору Московской области  
Андрею Воробьеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Минобороны меняет 
ответственного за связи с НАТО

В 2008 году он стал заместителем 
директора департамента по вопро-
сам безопасности и разоружения 
МИДа, где принимал участие в разра-
ботке международных соглашений 
в области безопасности и разоруже-
ния. А в 2011 году, когда заместите-
лем министра обороны стал Анато-
лий Антонов, президент Владимир 
Путин назначил господина Кошеле-
ва начальником ГУ МВС. Как отмеча-
ют собеседники 

”
Ъ“, основной зада-

чей управления является налажива-
ние сотрудничества с армиями дру-
гих стран, однако «господин Коше-
лев больше увлекался вопросами ра-
зоружения, ПРО, а также российско-
американскими отношениями».

Отметим, что господин Антонов 
покинул свою должность в 2016 году 
и вернулся в МИД также на пост за-
местителя министра. По данным 

”
Ъ“, 

Сергей Кошелев рассчитывал, что по-
сле возвращения в дипломатическое 
ведомство Анатолий Антонов пред-
ложит там работу и ему, однако этого 
не произошло.

Сейчас исполняющий обязаннос-
ти начальника ГУ МВС генерал-май-
ор Александр Кшимовский является 
одним из основных кандидатов на 
пост руководителя главного управле-

ния. Господин Кшимовский — участ-
ник боевых действий в Афганиста-
не, был командиром танковой роты, 
дважды ранен. В своих докладах на 
должности замначальника ГУ МВС 
он в первую очередь уделял много 
внимания роли Минобороны в раз-
витии системы ВТС с иностранными 
государствами, а также активно про-
рабатывал вопросы координации с 
военными других стран.

Отметим, что генерал Кшимов-
ский — не единственный кандидат 
на должность руководителя подра-
зделения: по данным 

”
Ъ“, помимо 

него рассматривается вариант с на-
значением первого замдиректора 
федеральной службы военно-техни-
ческого сотрудничества (ФСВТС) Ан-
дрея Бойцова. В начале 2000-х он был 
главным советником и заместите-
лем начальника департамента аппа-
рата Совбеза. Кроме того, господин 
Бойцов работал первым замом у гла-
вы ФСВТС Александра Фомина, ко-
торый в конце января 2017 года сме-
нил Анатолия Антонова на должно-
сти заместителя министра обороны. 
Сейчас Андрей Бойцов контролиру-
ет реализацию основных принци-
пов госполитики в области ВТС, а 
также решает вопросы о ввозе в стра-
ну и вывозе из нее продукции воен-
ного назначения. Еще одним канди-

датом на пост главы ГУ МВС является 
военный атташе РФ в США — капи-
тан первого ранга Михаил Козырин.

Как отметил в разговоре с 
”
Ъ“ гла-

ва Центра анализа стратегий и техно-
логий Руслан Пухов, Александр Кши-
мовский проделал в ГУ МВС большой 
путь до поста замначальника, что, по 
его словам, характеризует его как че-
ловека целеустремленного. «Как за-
меститель Сергея Кошелева он по-
нимал необходимость исправления 
ситуации с налаживанием сотрудни-
чества с военными зарубежных госу-
дарств, и хочется верить, что этот пе-
рекос он сможет устранить»,— зая-
вил 

”
Ъ“ господин Пухов.

Добавим, что в Москве 26–27 апре-
ля 2017 года Минобороны организует 
очередную конференцию по между-
народной безопасности. Мероприя-
тие будет посвящено проблемам гло-
бальной и региональной безопасно-
сти: участники обсудят вопросы борь-
бы с международным терроризмом, 
а также проблемы безопасности в Ев-
ропе и Азиатско-Тихоокеанском реги-
оне. Организацией ежегодного меро-
приятия занимается, в частности, ГУ 
МВС. По данным 

”
Ъ“, приглашения 

гостям на конференцию приходят за 
подписью господина Кшимовского.

Александра Джорджевич, 
Иван Сафронов
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первые лица

Обвинения в адрес главы прави-
тельства, вероятно, самое серь-
езное обвинение, которое может 
возникнуть в обществе, в кото-
ром обсуждается тема корруп-
ции. В марте 2017 года такие  
обвинения были выдвинуты Фон-
дом борьбы с коррупцией (ФБК). 
Илья Елисеев, руководитель 
фонда «Дар», упоминавшийся 
в этой публикации ФБК как глав-
ное действующее лицо, в интер-
вью ”Ъ“ рассказывает, как и для 
чего работают структуры фонда, 
какое отношение к фонду имеет 
премьер-министр Дмитрий  
Медведев и почему «Дар» счита-
ет действия ФБК преднамерен-
ной ложью.

— Что такое фонд «Дар», который 
вы возглавляете, чем он занят и 
какое отношение к нему имеет 
председатель правительства 
Дмитрий Медведев?
— Фонд региональных некоммерче-
ских проектов «Дар» существует уже 
более десяти лет. В конце 2006 года 
учредители сформировали капитал 
фонда в размере 34,4 млрд руб., опре-
делив цели деятельности фонда, дав 
ему название и сформировав его ор-
ганы управления. Никто из офици-
альных лиц не имел отношения к со-
зданию фонда.

«Дар» изначально задумывался уч-
редителями как некоммерческая ор-
ганизация, реализующая проекты в 
интересах общества и государства. 
Подчеркиваю, ибо это очень важно: 
именно как некоммерческая орга-
низация. Это никак не благотвори-
тельный фонд в его классическом 
понимании.
— В ФБК вас считают руководите-
лем home office премьер-минист-
ра, мажордомом, управляющим 
его собственностью?
— Что я могу на это сказать? Серьез-
ные люди такой глупости не опубли-
куют: это же полная чушь. Я не явля-
юсь подчиненным премьер-минист-
ра, его «банкиром», «завхозом» и т. п. Я 
вполне самодостаточен, самостояте-
лен, в высокопоставленных патро-
нах не нуждаюсь. Конечно, мы пре-
красно знакомы, по мере возможно-
сти встречаемся, с днем рождения 
друг друга поздравляем. И хотя семья-
ми мы и не дружим, но и сына, и же-
ну Дмитрия Анатольевича я неплохо 
знаю. Но помилуйте, мне что ж, те-
перь за это оправдываться надо?
— Кто является собственником 
фонда, кто вкладывал в него день-
ги и зачем?
— К некоммерческому фонду поня-
тие собственника фонда непримени-
мо. Давайте поясню подробнее. Фонд 
является единственным исключи-

тельным собственником своего иму-
щества. При этом сам фонд вообще 
никому принадлежать не может: ни 
учредителям фонда, ни тем, кто жер-
твует ему имущество, ни тем более 
его сотрудникам. Фонд — это не объ-
ект, а субъект права, то есть юридиче-
ское лицо. Или, как иначе говорят 
юристы, фонд — это персонифициро-
ванная цель, снабженная необходи-
мым для ее достижения имуществом.

Говоря упрощенно, фонд — это 
деньги, переданные в него учредите-
лями ради достижения каких-либо 
целей, люди, нанятые для того, чтобы 
цели достигались, и проекты, нуж-
ные для реализации этих целей. О 
деньгах я уже сказал. Человек, отвеча-
ющий за этот фонд, перед вами. А 
проекты? Я готов о них рассказать.
— Информация о том, что в фонд 
передали деньги Леонид Сима-
новский и Леонид Михельсон, 
верна и с какой целью делались 
эти пожертвования фонду?
— В уставе фонда ясно написано, ка-
ковы цели. Очевидно, что и упомя-
нутые лица, и другие жертвователи 
фонда наши цели разделяют. И 
именно поэтому они и доверили 
нам свои средства. Периодически 
встречаюсь с ними, информирую о 
наших проектах.
— Фонд «Дар» и группа компаний 
вокруг него ведет предпринима-
тельскую деятельность?
— В момент учреждения фонда «Дар» 
планировалось, что около трети учре-
дительного капитала будет инвести-
ровано в коммерческие проекты. За 
счет полученных доходов мы финан-
сировали некоммерческие, планово-
убыточные проекты, а также занима-

лись благотворительностью. В после-
дующие годы по мере развертывания 
деятельности фонда в его периметре 
появились и другие юрлица. И не-
коммерческие — такие же фонды, 
только специализированные, для ве-
дения отдельных проектов. И более 
традиционные хозяйственные струк-
туры. В большинстве из них я также 
являюсь или председателем, или чле-
ном высших коллегиальных органов 
управления. Но дело даже не в фор-
мальных титулах: в любом случае 
именно я руковожу ими и, значит, от-
вечаю за результаты их деятельности.

Не надо сложносочиненных схем. 
Я никогда не делал тайны из того, 
что руковожу фондом «Дар» и всем 
его «периметром».
— «Дар» тем не менее занимается 
благотворительностью?
— Некоммерческие фонды могут 
тратить свои средства на благотвори-
тельные цели, хотя это обычно и не 
является их основной задачей. Вот и 
мы всегда активно занимались бла-
готворительностью, планируем раз-
вивать ее и в будущем. Для справки: 
общие затраты «Дара» и всех других 
организаций в его периметре на бла-
готворительные проекты за десять 
лет составили 11,4 млрд руб. без уче-
та содержания фондов. Повторю: 
11,4 млрд. Это очень большие день-
ги. Ну, простите нас, что мы не кри-
чали об этом на каждом углу.

В эту сумму — 11,4 млрд — я не 
включаю ни наши затраты на содер-
жание фондов за все десять лет (зара-
ботная плата сотрудников, аренда 
офисов, транспортные расходы, ком-
муналка, налоги, притом немалые), 
ни расходы на реставрацию или стро-
ительство таких объектов, как Ми-
ловка или Псехако. И наконец, еще 
раз повторю: мы не благотворитель-
ная организация. Некоммерческая? 
Да. Благотворительная? Нет.

Кстати, Фонд социально-культур-
ных инициатив (ФСКИ) также являет-
ся некоммерческой организацией, 
но при этом активно занимается бла-
готворительностью. Подробную ин-
формацию о деятельности фонда сво-
бодно можно получить на его сайте, 
поэтому упомяну лишь некоторые из 
его благотворительных проектов: 
«Свет лучезарного ангела», «Славим 
Отечество!», «Зимняя сказка», «Пода-
ри мне жизнь», «Маленькое чудо», 
«Подарок к школе». Отдельно бы вы-
делил проект «Белая роза», в рамках 
которого сегодня по всей России со-
зданы и уже работают 15 медицин-
ских диагностических центров жен-
ского здоровья и еще два строятся. 
Этот проект реализуется через учре-
жденные нами одноименные фон-
ды. Впрочем, если в первые 2–2,5 го-
да мы сами несли основные расходы, 

то сегодня этот проект уже способен 
существовать на средства частных 
благотворителей (граждан и органи-
заций), а мы выполняем функции его 
координации и финансового контр-
оля. Благодаря этим центрам только 
в 2016 году обследования на рак гру-
ди смогли пройти более 130 тыс. жен-
щин. Многим из них ранняя диагно-
стика спасла жизни.
— Основной вопрос. Зачем фонд 
«Дар» и компании в его периме-
тре строят и реконструируют 
объекты недвижимости, в кото-
рых потом бывают первые лица 
государства?
— Один из ключевых приоритетов 
нашей некоммерческой деятельнос-
ти — восстановление исторических 
зданий, представляющих культур-
ную и историческую ценность. Мы 
были одним из многих крупных 
жертвователей на восстановление 
музейно-паркового комплекса в 
Стрельне. С 2007 по 2010 год мы пе-
речислили на его поддержку 
1728 млн руб. Сейчас мало кто пом-
нит, но в начале 1990-х годов это бы-
ли просто руины. Сегодня он прини-
мает огромное количество туристов 
из многих стран мира. На мой 
взгляд, это очень успешный пример 
частно-государственного партнерст-
ва, когда значимый для государства 
и общества исторический памятник 
был восстановлен без привлечения 
бюджетных средств.

Пример Стрельны вдохновил нас 
на то, чтобы повторить аналогичный 
опыт в другом регионе России. Мы 
рассматривали десятки различных 
вариантов, но в итоге остановили 
свой выбор на городе Плёсе в Иванов-

ской области. Почему именно Плёс? 
Съездите туда хотя бы раз — и вы влю-
битесь в этот городок сами. Я оказал-
ся там первый раз в 2008 году. И был 
потрясен его красотой. Хотя Плёс тог-
да и Плёс сейчас — это две большие 
разницы. В том числе и благодаря 
усилиям наших фондов.
— Тем не менее фактически 
усадьба Черневых — это резиден-
ция, по крайней мере по способу 
ее использования?
— Решение о том, что в ней будет ор-
ганизована представительская рези-
денция самого высокого класса, спо-
собная принимать первых лиц Рос-
сии и других государств, было приня-
то нами, вообще говоря, не сразу.

Любой архитектурный памятник 
требует постоянного содержания и 
ухода — это вообще самая главная 
проблема. Реставрировать и потом 
просто бросить, забыть, формально 
повесить на баланс какого-нибудь 
местного учреждения не выход. «На-
резать» побольше номеров и устро-
ить трехзвездную гостиницу? Тоже 
неправильно.

Поэтому мы выбрали для усадьбы 
Черневых другой путь ее сохране-
ния. Сейчас это представительская 
резиденция топового уровня, каких 
в России немного. Там гостят поми-
мо Дмитрия Медведева и другие из-
вестные люди: крупные бизнесме-
ны, политики, видные обществен-
ные деятели.

ФБК постоянно называет этот 
объект дачей. Ну если уж это и чья-то 
дача, то тогда, наверное, моя. Тем бо-
лее что, в отличие от премьера, я 
приезжаю туда регулярно в силу слу-
жебной необходимости и, в отличие 
от Дмитрия Анатольевича, прожива-
ние свое не оплачиваю.

В качестве юриста могу только 
еще раз повторить: ни председатель 
правительства, ни члены его семьи 
никогда не являлись и не являются 
ни собственниками, ни иными ти-
тульным владельцами этой недви-
жимости. Куда уж яснее? Все объек-
ты, расположенные на территории 
усадьбы, принадлежат на праве соб-
ственности двум нашим фондам — 
«Дар» и «Градислава».
— Какое отношение к целям ра-
боты «Дара» имеет особняк на Ру-
блевке?
— За десять лет нашей работы фонды 
приобрели, не скрою, сильную ком-
петенцию по работе с объектами не-
движимости. Помимо исторической 
недвижимости мы начали занимать-
ся и современными объектами. В от-
ношении этого особняка на Рублевке 
уже подробно высказался его преды-
дущий собственник — Алишер Усма-
нов. Я лишь могу подтвердить: и мы, 
и, насколько я понимаю, наши парт-
неры из группы «Ист-Инвест» полу-
чили компенсацию за нереализован-
ный девелоперский проект. Это 
часть нашей деятельности. Мы зани-
маемся работой с недвижимостью, 
чтобы иметь средства для выполне-
ния своих уставных целей и задач. Ну 
нельзя же существовать только за 

счет спонсоров, да и накопленный в 
области реставрации и реновации 
опыт было просто глупо не использо-
вать. Так мы зарабатываем деньги на 
ту же благотворительность и на вос-
создание исторических объектов.
— И кто там сейчас живет в этом 
особняке?
— Да в том то и дело, что все время, 
что мы владеем этим домовладени-
ем, оно практически полностью за-
консервировано, поскольку мы 
ищем на него покупателя. Ну или, мо-
жет, какие-нибудь другие варианты 
его использования найдем, в том чи-
сле, например, путем переоборудова-
ния в отель класса люкс. Излишне по-
вторять, что никто никогда этим до-
мом не пользовался, поскольку он се-
годня просто не приспособлен для 
проживания. Кстати, сумма, в кото-
рую ФБК оценил этот дом, нас сильно 
впечатлила и даже воодушевила. 
Если мы сможем продать его по такой 
оценке, то с радостью это сделаем.
— Второй современный объект 
«Дара» — резиденция «Псехако»?
— Дом приемов «Псехако», располо-
женный рядом с Красной Поляной, 
строился по принципу всех олим-
пийских объектов. Инвестор полу-
чал право за свой счет возвести объ-
ект, который во время Олимпиады 
использовался дирекцией «Со-
чи-2014», после чего он снова посту-
пал в распоряжение инвестора.

Последние три года мы пытались 
использовать его как представитель-
скую резиденцию, которая сдается в 
аренду. Но больших перспектив в 
этом не увидели. Если говорить о бу-

дущем этого объекта, то с учетом воз-
росшего интереса к Сочи как центру 
зимнего спортивного отдыха воз-
можна конверсия этого здания в 
апарт-отель. Окончательное реше-
ние мы пока не приняли.
— Работа в сельском хозяйстве то-
же способ заработка компаний 
«Дара» для выполнения его устав-
ных целей?
— В значительной степени. Инвести-
рование «Дара» в сельское хозяйство и 
связанные с ним отрасли также было 
одной из программных целей. При-
чем для нас это не только способ зара-
ботка, ведь зарабатывать можно по-
разному, в том числе, например, и на 
организации азартных игр в казино. 
Сельскохозяйственный бизнес — это 
социально приемлемый для нас спо-
соб заработка, который полностью 
укладывается в идеологию фонда.

В нашем периметре — агроком-
плекс «Мансурово». Там у нас долгос-
рочные планы. Сегодня это одно из 
самых современных сельхозпред-
приятий такого профиля в России. 
Оно занимает площадь 25 тыс. га, из 
которых 14,2 тыс. га — это зерновой 

клин, 6,8 тыс. га — технические куль-
туры. Там более 3 тыс. голов крупного 
рогатого скота под молочное произ-
водство, там есть конезавод. Техноло-
гическое оборудование молочно-то-
варной фермы является одним из са-
мых современных в стране.
— У «Дара» есть и другие агроак-
тивы?
— Нам также принадлежит теплич-
ный комплекс «Сейм-агро» в 10,5 га 
на окраине Курска по круглогодич-
ному выращиванию плодоовощной 
продукции. Пока выращиваем в 

основном огурцы и помидоры. Ком-
плекс уже вышел на рентабельность 
и за счет собственной прибыли сей-
час будет достраивать третью оче-
редь теплиц, после чего будет воз-
можно расширение ассортимента 
овощной продукции и салатов. Так-
же в Курске мы развиваем свой биз-
нес по производству готовых теплиц.

Виноградник «Скалистый берег» 
в Анапе мы рассматриваем как инве-
стиционный проект с долгим ци-
клом окупаемости. Сам земельный 
участок был приобретен семь лет на-
зад, поэтому лоза сможет давать ка-
чественный виноград только в сле-
дующем году. Для промышленного 
производства нам еще предстоит по-
строить винзавод, так что выпуск го-
товой продукции планируем не 
раньше 2020 года. А на сегодняшний 
день никакого вина «Скалистый бе-
рег» еще просто в природе не сущест-
вует. Посмотрим, что будет.
— Виноградник, помнится, был 
не один.
— Вы ведь имеете в виду компанию 
Fattoria della Aiola, которая произво-
дит кьянти в Тоскане, Италия? Это не 

только виноградник, там еще и олив-
ковая роща небольшая есть, и вино-
дельня — всего 100 га площадей. Это 
моя собственная сугубо частная инве-
стиция, которая к деятельности фон-
дов не имеет вообще никакого отно-
шения. Давайте проясним раз и на-
всегда: фонды, которыми я руковожу 
как управляющий, никаких ино-
странных активов вообще не имеют 
и никогда не имели. А вот мой бизнес 
как частного лица, предпринимате-
ля, вы можете найти и в Италии и да-
же за пределами Европы.
— Это ваши личные инвестиции?
— Понимаю вопрос. Да, это мои инве-
стиции — человека, который с 2005 
года находится в серьезном бизнесе.
— Почему «Дар» никогда не расска-
зывал о своей довольно масштаб-
ной активности публично?
— Честно говоря, я никогда не считал, 
что мы должны подробно освещать 
нашу деятельность. Но раз в обществе 
существует запрос на большую откры-
тость «Дара», нам не составит труда со-
ответствовать этим требованиям.

Кроме того, сейчас я не могу допу-
стить ситуацию, при которой многие 
СМИ распространяют очевидную 
ложь о деятельности наших фондов и 
нашего бизнеса. И авторам, и всем 
распространителям баек о том, как 
мы «работаем» в интересах государст-
венных и политических деятелей, 
придется отвечать по закону. Это 
единственный правильный и циви-
лизованный путь защиты репутации. 
Мы намерены обратиться в судебные 
инстанции с исками о защите дело-
вой репутации к первоисточникам и 
ряду СМИ, распространяющих лож-
ную информацию о «Даре» и его ком-
паниях, хотя я и понимаю, что это мо-
жет способствовать политической 
раскрутке отдельных персонажей.

Интервью подготовил  
Дмитрий Бутрин

полная версия 
kommersant.ru/11951

«В высокопоставленных патронах  
не нуждаюсь»
Илья Елисеев рассказал ”Ъ“ о возглавляемом им фонде «Дар»

Д О С Ь Е
Ф О Н Д  Р Е Г И О Н А Л Ь Н Ы Х  
Н Е К О М М Е Р Ч Е С К И Х  П Р О Е К Т О В  « Д А Р »

Фонд «Дар» зарегистрирован 3 ноября 2006 года с целью развития объектов социальной 
инфраструктуры в сфере образования, науки, культуры, спорта и просвещения. Учредите-
лем фонда выступило общество с ограниченной ответственностью «Левит». Председателем 
наблюдательного совета «Дара» является Илья Елисеев. Дирекцию фонда возглавляет 
генеральный директор Виктор Давыдов.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Е Л И С Е Е В  И Л Ь Я  В Л А Д И М И Р О В И Ч

Родился 19 декабря 1965 года. Окончил Ленинградский государственный университет  
им. А. А. Жданова (1987), аспирантуру этого же вуза (2001). В 1991–2003 годах работал  
на кафедре гражданского права Санкт-Петербургского государственного университета, 
одновременно занимался частной юридической практикой. 

С 2003 года — вице-президент, с 2004-го — президент ассоциации «Юридический 
центр». В 2005-м — старший юрист адвокатского бюро «Егоров, Пугинский, Афанасьев 
и партнеры» (Санкт-Петербург). С 2005-го по настоящее время член совета директоров, 
заместитель председателя правления Газпромбанка. Член национальной Ассоциации 
корпоративных директоров. Председатель совета директоров ОАО «Морион», ЗАО «Оптико-
волоконные системы», ЗАО «Агрокомплекс ”Мансурово“». В разные годы был членом совета 
директоров ОАО «Газпром-Медиа Холдинг», ОАО «Газпром-Медиа», ОАО «Телекомпания 
НТВ», ОАО «ТНТ-Телесеть», ОАО «НТВ-плюс», ОАО «Объединенные машиностроительные 
заводы», ПАО «Объединенная авиастроительная корпорация», АО «Скалистый берег»,  
ОАО «Благовещенский арматурный завод».

Кандидат юридических наук. Соавтор учебника по гражданскому праву (под редакцией 
А. П. Сергеева и Ю. К. Толстого), соавтор комментария к Гражданскому кодексу России. 
Автор монографий и журнальных публикаций по вопросам гражданского и международного 
частного права. Лауреат премии правительства России в области образования за 2001 год.
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Нельзя существовать только за счет 
спонсоров, да и накопленный в обла-
сти реставрации и реновации опыт 
было просто глупо не использовать

Я не являюсь подчиненным премьер-
министра, его «банкиром», «завхозом» 
и т. п.— я вполне самодостаточен,  
самостоятелен, в высокопоставленных 
патронах не нуждаюсь
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Отправленный в отставку неделю назад 
глава Марий-Эл Леонид Маркелов под 
усиленным конвоем сотрудников ФСБ 
был доставлен вчера поздно вечером в 
Москву из Йошкар-Олы. Его задержали 
по подозрению в получении в 2015–2016 
годах взяток на общую сумму 235 млн 
руб. за покровительство и выделение 
субсидий агрохолдингу «Акашевская». 
Деньги в виде векселей, по версии СКР, 
ему передавал один из бывших вла-
дельцев и учредителей холдинга Нико-
лай Криваш — депутат марийского зак-
собрания, успевший выехать за границу. 
Посредником в передаче взятки явля-
лась директор марийского телеканала 
«12 регион». В Кремле отставку господи-
на Маркелова с претензиями следствия 
не связывают, объясняя ее ротацией: 
тот пробыл на посту главы республики 
более 16 лет. 

53-летний уже бывший глава Марий-Эл 
Леонид Маркелов был задержан в четверг 
утром специально прибывшей из Москвы 
следственно-оперативной бригадой во гла-
ве со старшим следователем по особо важ-
ным делам при председателе СКР Сергеем 
Степановым. Последний до недавнего вре-
мени расследовал громкое дело об организа-
ции преступного сообщества из бывших со-
трудников ПАО «МРСК Центра» (

”
Ъ“ расска-

зывал о нем вчера). Однако в самом комите-
те получил известность вызовом на допрос 
писателя-сатирика Виктора Шендеровича, 
который сильно расстроил полковника Сте-
панова и развеселил его коллег, буквально 
с порога сославшись на 51-ю статью Консти-
туции, позволяющую не давать показания. 
Причем сделал это он сам, без адвоката.

По некоторым данным, бывшее первое 
лицо Марий-Эл пригласили для беседы в ре-
гиональное управление ФСБ, где ему объя-
вили о задержании. В ходе первого допроса, 
на котором интересы господина Маркелова 
представляла президент адвокатской пала-
ты Марий-Эл Ольга Полетило, экс-главе ре-
гиона предложили «во всем сознаться», так 
как якобы другие фигуранты расследова-
ния, в том числе свидетели, дали изоблича-
ющие его показания. Пошел на сотрудниче-
ство со следствием господин Маркелов или 
нет, пока неизвестно. Одновременно с госпо-
дином Маркеловым задержали гендиректо-
ра ООО «Телекомпания 

”
12 регион“» Ната-

лью Кожанову. Сразу же была проведена се-
рия обысков как в домах и квартирах подо-
зреваемых, так и на их рабочих местах, в том 
числе в помещениях республиканской ад-
министрации. Уже во второй половине дня 
задержанных под усиленным конвоем бой-
цов спецподразделения ФСБ отправили в 
Москву, где Басманный суд в пятницу рас-
смотрит ходатайства СКР об избрании им 
мер пресечения в виде арестов.

Официальный представитель СКР Свет-
лана Петренко уточнила, что задержания 
были проведены в рамках расследования 
уголовного дела, возбужденного за получе-
ние взятки в особо крупном размере (ч. 6 
ст. 290 УК РФ), ее дачу (ч. 5 ст. 291 УК РФ) и 
посредничество в этом (ч. 4 ст. 291.1 УК РФ). 
«По данным следствия, Маркелов получил 
через доверенное лицо, Наталию Кожанову, 
от учредителя фабрики ОАО 

”
Акашевская“ 

Николая Криваша в качестве взятки более 
235 млн руб. за покровительство и содейст-
вие при имущественной выплате средств го-
сударственной поддержки на развитие сель-
скохозяйственного комплекса»,— сообщила 
госпожа Петренко.

Таким образом, задержать не удалось 
лишь предполагаемого взяткодателя Нико-
лая Криваша. Адвокат Игорь Трунов пояс-
нил, что его клиент находится за границей, 

куда выехал для лечения несколько дней на-
зад. О возбуждении уголовного дела, кото-
рое не стало для него неожиданным, адво-
кат узнал от проживающих в Москве быв-
шей жены и дочки Николая Криваша, к ко-

торым с обыском также пришли сотрудни-
ки СКР и ФСБ. У девушки они изъяли все 
компьютеры, планшеты и телефоны, хо-
тя она и уверяла, что не общается с отцом. 
При этом не обошлось и без казусов. К экс-
супруге бизнесмена контрразведчики при-
были сразу по двум адресам — на москов-
скую квартиру и подмосковную дачу. Сама 
женщина находилась в столице, но от нее 
потребовали немедленно открыть загород-
ной дом, обещая выбить в нем двери. Жен-

щина никак не могла этого сделать, так как 
ее попросту не выпускали из помещения, 
где также шел обыск. Урегулировать вопрос 
удалось лишь после прибытия на место кол-
лег Игоря Трунова.

По его словам, господин Криваш сей-
час по просьбе юристов готовит письмен-
ный ответ на высказанные представителя-
ми СКР претензии — о передаче тогда еще 
совладельцем «Акашевской» в 2015 году ря-
да векселей на предъявителя главе респу-
блики, которые потом якобы были обнали-
чены, а деньги переведены на счет телеком-
пании. «Мне сложно что-то сказать по дан-
ному поводу»,— отметил господин Трунов и 
пояснил, что в 2015 году он не представлял 
интересы Николая Криваша, а потому, не 
получив от последнего объяснений, не мо-
жет что-то комментировать. Адвокат лишь 
отметил, что проблемы у крупного бизнес-

мена возникли около года назад. Тогда след-
ственный отдел марийского УФСБ возбудил 
уголовное дело о мошенничестве (ч. 4 ст. 159 
УК) — получении и хищении субсидии «Ака-
шевской» на 82 млн руб.

Надо отметить, что агрохолдинг был не 
только одним из крупнейших в республи-
ке, но и занимал около 5% всего рынка по-
ставок мяса птицы по стране. Расследование 
контрразведчики вели лишь по факту яко-
бы имевшегося хищения средств, которые 
на самом деле, по словам адвоката, ушли на 
погашение процентов по кредитам. Он так-
же отметил, что самого Николая Криваша 
следователи практически не беспокоили, в 
то время как вызывали для допросов мно-
жество сотрудников «Акашевской», прово-
дили обыски и изъятия документов. Игорь 
Трунов считает, что таким образом крупного 
бизнесмена просто выдавливали из респу-
блики, заставляя продать бизнес и дать по-
казания на главу республики. По его словам, 
бизнес действительно пришлось уступить. С 
октября прошлого года его владельцем явля-
ется ООО «МарФинИнвест». Представители 
нового владельца вчера заявили, что сейчас 
предприятие не имеет никакого отношения 
к скандальному уголовному делу.

Как отмечает господин Трунов, часть след-
ственных действий, проведенных в свое 
время сотрудниками ФСБ по делу о субсидии 
для «Акашевской», судом были признаны не-
законными. Однако ему, по его словам, бы-
ло очевидно, что правоохранители не успо-
коятся. В частности, некоторое время назад в 

лоббировании интересов агрохолдинга ма-
рийское управление СКР заподозрило быв-
шего министра сельского хозяйства и продо-
вольствия правительства республики Ираи-
ду Долгушеву. Она подала в отставку за три 
месяца до задержания господина Маркело-
ва. По данным источников 

”
Ъ“, ее уголовное 

дело, по которому она подозревается в трех 
эпизодах служебного подлога (ст. 292 УК РФ), 
напрямую связано с делом Леонида Марке-
лова. По данным следствия, госпожа Долгу-
шева, предоставляя письма с «ложными све-
дениями» о финансовом состоянии агрохол-
динга, содействовала «Акашевской» в полу-
чении госсредств и кредитов в рамках респу-
бликанской программы «Развитие сельского 
хозяйства в Республике Марий-Эл».

От должности госпожу Долгушеву своим 
указом 26 января освободил Леонид Марке-
лов. Отметим, что в свое время он и сам лоб-

бировал интересы «Акашевской» перед пра-
вительства России, выбивая для холдинга 
дополнительное финансирование. Таким 
образом, по некоторым данным, за послед-
ние годы «Акашевская» получила субсидии 
и кредиты на сумму около 25 млрд руб. 

При этом в самой республике считалось, 
что истинными владельцами «Акашевской» 
до недавнего времени являлись близкие к 
главе республике люди — его 40-летняя быв-
шая жена Ирина и родная тетя. Они же мо-
гли входить и в управление еще одного круп-
ного сельхозпредприятия — «Тепличное». 
Есть версия, что откат в 235 млн руб. Леони-
ду Маркелову в свое время предназначался 
не только за покровительство, но и за пере-
дачу «Тепличного» в ведении «Акашевской». 

Игорь Трунов, юристы которого представ-
ляют в Марий-Эл интересы целого ряда «со-
циально значимых лиц», полагает, что все 
претензии силовиков к ним — «одна цепь», в 
которой хотели найти «слабое звено», чтобы 
получить компромат на Леонида Маркелова. 

Отметим, что Леонид Маркелов чуть боль-
ше недели назад — 6 апреля — лишился сво-
его поста. Правда, в отличие от других губер-
наторов, заподозренных в коррупции и сня-
тых президентом в связи «с утратой дове-
рия», он, по официальной версии, сам напи-
сал заявление об отставке. Во время встречи 
с назначенным врио главы Марий-Эл Алек-
сандром Евстифеевым Владимир Путин от-
метил, что Леонид Маркелов «хотел бы по-
менять место работы». По некоторым дан-
ным, шла речь о том, что тот может перейти 
на работу в Совет федераций. При этом вче-
ра пресс-секретарь президента Дмитрий Пе-
сков заявил, что Кремлю, «безусловно», из-
вестно об «определенных вопросах, кото-
рые есть у следственных органов» к господи-
ну Маркелову. Но, по его словам, «та ротация, 
которая произошла, в первую очередь связа-
на все-таки с достаточно длительным сроком 
пребывания Маркелова в должности главы 
региона». Он занимал свой пост в течение 16 
лет — с января 2001 года. 

Под его руководством республика оказа-
лась в предбанкротном состоянии. Как от-
метил Александр Евстифеев, по состоянию 
на начало года госдолг республики достиг 
13 млрд 513 млн руб.

Сергей Сергеев;  
Андрей Смирнов, Казань

Леониду Маркелову  
предложили во всем сознаться
Следственный комитет задержал недавно отправленного в отставку главу Марий-Эл

Высокопоставленный источ-
ник ”Ъ“ в управлении президен-
та по внутренней политике (УВП) 
заявил, что отставки губернато-
ра Самарской области Николая 
Меркушкина «не будет». В свою 
очередь источник ”Ъ“ в госструк-
турах утверждает, что на его ме-
сто уже согласована кандидату-
ра депутата Госдумы Владимира 
Гутенева. Эксперт считает, что в 
преддверии выборов президента 
первый замглавы АП Сергей Ки-
риенко не заинтересован в сме-
не губернатора, при котором в об-
ласти появилась «электоральная 
машина», но если атаки на госпо-
дина Меркушкина продолжатся, 
АП будет вынуждена отправить 
его в отставку.

Отставки губернатора Самарской 
области Николая Меркушкина не бу-
дет, утверждает высокопоставлен-
ный источник 

”
Ъ“ в УВП. Накануне 

сразу несколько СМИ сообщили о 
том, что господин Меркушкин в бли-
жайшее время может покинуть свой 
пост. Среди потенциальных смен-
щиков вновь назывался депутат Гос-
думы от «Единой России» Владимир 
Гутенев. О том, что госкорпорация 

«Ростех» активно лоббирует его на-
значение в Самарскую область, 

”
Ъ“ 

писал еще 10 октября 2016 года — до 
избрания в Госдуму шестого созыва 
господин Гутенев работал советни-
ком гендиректора госкорпорации. 
Источник 

”
Ъ“ в госструктурах вчера 

утверждал, что кандидатура госпо-
дина Гутенева уже согласована.

«Чисто ростеховский губернатор 
в Самарской области уже был — Вла-
димир Артяков (возглавлял область 
с 2007 по 2012 год.— 

”
Ъ“). Он поки-

нул пост, после того как ситуация в 

регионе полностью разбалансирова-
лась»,— говорит политолог Ростислав 
Туровский. По его словам, «другие иг-
роки кандидатуру 

”
Артякова 2.0“ со-

гласовать не готовы, и поэтому есть 
потребность в компромиссной фигу-
ре». Против смены главы Самарской 
области, считает эксперт, может вы-
ступать первый замглавы АП Сергей 
Кириенко, именно поэтому отстав-
ка до сих пор не состоялась. Николай 
Меркушкин — тот губернатор, кото-
рый «способен обеспечить необходи-
мый результат на выборах, он добил-
ся успехов в этом направлении — при 
нем в области появилась электораль-
ная машина», поясняет политолог.

На выборах губернатора в 2014 
году господин Меркушкин получил 
91,35% голосов. На выборах в Госду-
му VII созыва «Единая Россия» набра-
ла в области 50,77% голосов, в то вре-
мя как на выборах в Думу VI созыва 
партия получила 39,1% (тогда регион 

возглавлял господин Артяков). В слу-
чае отставки господина Меркушки-
на на президентских выборах в 2018 
году Кремль может получить не толь-
ко низкую явку, но и не очень высо-
кий процент голосования за основ-
ного кандидата, уверен господин Ту-
ровский. По его словам, сейчас все 
зависит от того, продолжатся ли ата-
ки на господина Меркушкина и рас-
ширится ли повестка регионально-
го протеста — с антикоррупцион-
ной (как и в других субъектах 26 мар-
та) до антигубернаторской и присое-
динятся ли к акциям не только мест-
ные коммунисты, но и другие по-
литические силы, говорит эксперт. 
«Информационные вбросы о воз-
можном уходе губернатора могут до-
вести ситуацию до того, что его от-
ставки будет не избежать — начнет-
ся деконсолидация элит, которые 
почувствуют слабость позиций гла-
вы региона. А в такой ситуации хоро-
шо провести президентские выборы 
тоже сложно»,— заявил 

”
Ъ“ эксперт.

С этим не согласен политолог Аб-
бас Галлямов: «Отставка Николая 
Меркушкина выгодна Кремлю безот-
носительно его способности обеспе-
чивать на выборах нужный резуль-

тат. Владимир Путин победит и без 
него». По его мнению, «главная за-
дача Кремля — удовлетворить круп-
нейший в обществе запрос на обнов-
ление, а отставки одиозных губерна-
торов — один из самых легких спо-
собов сделать это».

Софья Самохина

Николай Меркушкин никак не отставляется
В администрации президента не собираются менять еще одного губернатора
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26 февраля 2011 года в аэропорту Домодедово был 
задержан глава Тульской области Вячеслав 
Дудка. Его подозревали в получении взятки в 
40 млн руб. за выделение ЗАО «Корпорация ГРИНН» 
земли под строительство гипермаркета. 22 июля 
2013 года суд приговорил экс-губернатора к девяти 
с половиной годам.

4 марта 2015 года по подозрению в получении 
взятки в $5,6 млн (340 млн руб.) от руководства 
ООО «Сахалинская компания ”Энергострой“» задержан 
глава Сахалинской области Александр Хоро-
шавин. По версии следствия, в 2009 году губернатор 
создал преступную группу, участники которой получили 
от бизнесменов взятки на общую сумму более 500 млн 
руб. Экс-чиновник арестован.

19 сентября 2015 года задержан глава Респу-
блики Коми Вячеслав Гайзер. Он обвиняется 
в создании преступного сообщества и мошенниче-
стве, в рамках дела были задержаны 20 человек. 
Причиненный ОПС ущерб СКР оценил в 3,5 млрд 
руб. В итоговом варианте обвинения у господина 
Гайзера также есть пункт о получении взятки от 
экс-сенатора Евгения Самойлова в 90 млн руб. за 
переоформление гостиницы «Авалон». Экс-чиновник 
находится под арестом.

24 июня 2016 года в московском ресторане с полич-
ным во время получения взятки задержан губернатор 
Кировской области Никита Белых. По данным 
следствия, глава региона получил в общей сложности 
€400 тыс. (около 29 млн руб.) за действия в пользу 

Лесохозяйственной управляющей компании и Нововят-
ского лыжного комбината. Экс-чиновник арестован.

3 апреля 2017 года в Ижевске задержан глава 
Удмуртии Александр Соловьев. По данным след-
ствия, он получил около 140 млн руб. за оплату из 
бюджета работ, связанных с возведением в республи-
ке мостов через реки Каму и Буй. Господин Соловьев 
находится под арестом.

13 апреля задержан экс-глава Марий-Эл 
Леонид Маркелов. По предварительным данным 
следствия, экс-чиновнику вменяется в вину попытка 
получить 235 млн руб. от бизнесмена Николая Кри-
ваша за покровительство и содействие при получении 
средств государственной поддержки на развитие 
сельскохозяйственного комплекса.

Бывшего главу Марий-Эл Лео-
нида Маркелова заподозрили 
в получении особо крупной взят-
ки за покровительство и выделе-
ние субсидий агрохолдингу
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

В УВП не обещают  
отставки губернатора  
Самарской области  
Николая Меркушкина
ФОТО ЮРИЯ СТРЕЛЬЦА

Игорь Трунов, юристы которого представляют 
в Марий-Эл интересы целого ряда «социально 
значимых лиц», полагает, что все претензии  
силовиков к ним — «одна цепь», в которой  
хотели найти «слабое звено», чтобы получить 
компромат на Леонида Маркелова
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Как стало известно ”Ъ“, в Крас-
ноярске завершено расследо-
вание уголовного дела в отно-
шении бывшего майора ФСИН, 
члена союза писателей России 
37-летнего Валерия Терентье-
ва (творческий псевдоним Ар-
тур Черный). Офицер, обвиняе-
мый в получении мелкой взятки, 
утверждает, что уголовное пре-
следование основано на фаль-
сифицированных доказательст-
вах, а истоки дела кроются в его 
конфликте с начальством. Яко-
бы руководство было недоволь-
но тем, что во время отпусков он 
выезжал на юго-восток Украины, 
где под позывным Ангара воевал 
в составе отрядов Арсения Пав-
лова (Моторола) и Александра 
Ходаковского.

Прокуратура направила в суд де-
ло в отношении Валерия Терентьева, 
обвиняемого следственным управ-
лением СКР по Красноярскому краю 
в мелком взяточничестве (ст. 291.2 УК 
РФ). По материалам следствия, в де-
кабре 2015 года майор Терентьев, ра-
ботавший начальником отряда ис-
правительной колонии №5 ГУФСИН 
России по Красноярскому краю, за 
1 тыс. руб. согласился передать для 
осужденного 3G-модем.

17 апреля в мировом суде Желез-
нодорожного района Красноярска 
пройдет первое судебное заседание. 
На нем, сообщил 

”
Ъ“ Валерий Терен-

тьев, которому грозит один год за-
ключения, он будет ходатайствовать 
о прекращении дела. Уголовное де-
ло, по которому около года проводи-
лось расследование, майор считает 
сфабрикованным от начала до кон-
ца, связывая его с конфликтом с ру-
ководством ГУФСИН. По словам май-
ора, начальство было недовольно его 
поездками в Донбасс, где он сражался 
на стороне ополченцев самопровоз-
глашенной ДНР.

По словам майора Терентьева, ко-
торый получил первый опыт боевых 
действий в Чечне (про это им написа-
ны книги «Комендантский патруль», 
«Ночной патруль» и «Мир всем вам», 
изданные общим тиражом более 
30 тыс. экземпляров), для поездок в 
Донбасс он использовал свои отпуска. 
Первый раз он оказался в зоне кон-

фликта осенью 2014 года. С позывным 
Ангара он был зачислен доброволь-
цем в батальон «Беркут». Подразделе-
ние внезапно отвели в тыл, но красно-
ярец решил вернуться на передовую.

Затем он воевал в отряде «Спар-
та» Арсения Павлова (Моторола). При 
этом, по словам майора Терентьева, 
он сначала оказался в плену: бойцы 
«Спарты» приняли его за диверсанта 
вооруженных сил Украины. Как рас-
сказал доброволец, в последующем 
он участвовал в боях за донецкий аэ-
ропорт. В одном из них был контужен 
разорвавшейся поблизости миной.

В 2015 году в свой отпуск Валерий 
Терентьев вновь приехал в самопро-
возглашенную республику. На этот 
раз он примкнул к отряду «Восток» 
Александра Ходаковского. В том же 
году он был награжден медалью ДНР 
«Воин-интернационалист». Кроме 
того, отметил Валерий Терентьев, 
в поездах он собирал материал для 
своей новой книги «Последняя па-
триотическая», рассказывающей о 
событиях на юго-востоке Украины.

«То, что я ездил в свой отпуск во-
евать за Донецк, крайне раздража-
ло руководство ГУФСИН Краснояр-
ского края. Меня уволили за это зад-
ним числом»,— заявил 

”
Ъ“ господин 

Терентьев. Как отметил доброволец, 
после того как ему удалось восстано-
виться на службе, в отношении него 
последовала провокация. Для этого, 
по словам господина Терентьева, был 

инсценирован целый спектакль. Ему 
предложили помощь в трудоустрой-
стве на новое место и под видом со-
беседования назначили встречу в ка-
фе «Гараж». При этом работодателем 
оказалась родственница осужденно-
го ИК №5, где работал майор. Уходя, 
женщина оставила на столике мо-
дем. Когда доброволец попытался ее 
догнать, чтобы вернуть устройство, 
его тут же заковали в наручники. Ни-
каких денег при нем не было.

В краевом ГУФСИН заявили, что в 
сентябре 2016 года офицер внутрен-
ней службы Терентьев был уволен из 
пенитенциарной системы по выслу-
ге лет на основании поданного им 
же рапорта. Высказывания майора 
о конфликте со своим руководством 
пресс-служба ГУФСИН не прокоммен-
тировала. В СКР подтвердили, что де-
ло в отношении майора направлено в 
суд, но его подробностей не сообщи-
ли. При этом источники, знакомые с 
ходом расследования, рекомендова-
ли относиться к громким заявлениям 
майора как к способу защиты.

Константин Воронов,  
Новосибирск

«То, что я ездил в свой отпуск воевать 
за Донецк, крайне раздражало руко-
водство ГУФСИН Красноярского края»

Писатель-ополченец  
попал под мировое 
правосудие
Бойца Моторолы обвинили во взятке в 1 тыс. руб.

В отряде Моторолы 
Валерия Терентьева 
(справа) вначале приняли 
за украинского шпиона, 
а разобравшись, отправи-
ли сражаться за донецкий 
аэропорт ФОТО VK.COM

Вчера Лионский апелляционный 
суд освободил из местной тюрь-
мы бывшего министра финансов 
Московской области Алексея 
Кузнецова. Причиной этого ре-
шения стало превышение раз-
умных сроков содержания под 
стражей — в камере россиянин 
провел около четырех лет. Пока 
будет решаться вопрос об экс-
традиции бывшего чиновника в 
Россию, где СКР инкриминирует 
ему хищение 14 млрд руб. из ре-
гионального бюджета, Алексей 
Кузнецов будет проживать в сво-
ей парижской квартире под над-
зором полиции с электронным 
браслетом на ноге.

В суд с просьбой об изменении 
Алексею Кузнецову меры содержа-
ния его защита обратилась осенью 
прошлого года, рассказал 

”
Ъ“ адво-

кат россиянина Грегуар Ринкур. При-
чем сам бывший подмосковный ми-
нистр, по словам защитника, оцени-
вал свои шансы на освобождение не-
высоко и «накануне заседания нахо-
дился в депрессии». Доводы защиты 
в пользу освобождения Алексея Куз-
нецова сводились к тому, что в самой 
Франции его ни в чем не обвиняют, 
а почти четырехлетнее содержание 
экс-министра Подмосковья в тюрь-
ме, где он ждал решения вопроса о 
его экстрадиции в Россию, «превы-
сило разумные сроки» и противоре-
чит пятой статье Европейской кон-
венции по правам человека. В этом 
документе, пояснил господин Рин-
кур, не указан предельный срок аре-
ста, «но на практике содержание в 
тюрьме больше двух лет практикует-
ся крайне редко, тем более по экстра-
диционным делам».

Суд посчитал доводы защиты 
убедительными и освободил Алек-
сея Кузнецова. Теперь до принятия 
решения по запросу Генпрокурату-
ры РФ о выдаче экс-министра по об-
винению в хищении 14 млрд руб. 
Алексей Кузнецов будет проживать 
в своей роскошной квартире в Па-
риже, носить на ноге электронный 
браслет и еженедельно отмечаться в 
полицейском управлении. Переме-
щаться по французской столице ему 

разрешается, однако покидать город 
он не имеет права. По словам адво-
ката, у экс-чиновника отобрали па-
спорт, а кроме того, он обязан при-
сутствовать на экстрадиционном су-
дебном заседании. «Это очень хоро-
шая новость, которая резко повы-
шает наши шансы на то, что запрос 
о выдаче не будет удовлетворен» — 
так в целом оценил ситуацию госпо-
дин Ринкур, напомнив и о недавнем 
отказе Франции выдать России быв-
шего владельца БТА-банка Мухтара 
Аблязова, также обвиняемого в мно-
гомиллиардных хищениях.

Как ранее неоднократно сооб-
щал 

”
Ъ“, по версии ГСУ СКР, Алек-

сей Кузнецов, а также его жена Жан-
на Булах (Буллок) и бывший заме-
ститель Валерий Носов совершили 
в результате различных махинаций 
хищение 14 млрд руб. из областного 
бюджета. 24 июня 2010 года экс-ми-
нистру заочно было предъявлено 
обвинение, после чего он был объ-
явлен в розыск. В июле 2013 года 
Алексея Кузнецова задержали фран-
цузские полицейские в его особня-
ке в Сан-Тропе на Лазурном берегу. 
В рамках расследования во Фран-
ции и России были арестованы кол-
лекция антиквариата и несколько 
крупных объектов недвижимости, 
принадлежащих бывшему минист-
ру и его жене, включая отели Crystal 
и Pralong, расположенные в Курше-
веле и оцениваемые в €100 млн. Де-
ло об экстрадиции Алексея Кузне-
цова уже не раз рассматривалось 
во французских судах и в итоге бы-
ло решено в пользу Генпрокурату-
ры РФ, однако декрет премьер-ми-
нистра, окончательно разрешаю-
щий выдачу экс-чиновника, до сих 
пор не подписан. Между тем за это 
время ушел на пенсию следователь 
Александр Филин, который вел де-
ло бывшего министра, а Денис Гру-
мис, представлявший Генпрокура-
туру РФ на французских судебных 
разбирательствах, поднялся по ка-
рьерной лестнице до должности ру-
ководителя главного управления 
международно-правового сотруд-
ничества Генпрокуратуры.

Владислав Трифонов

Бывшего 
подмосковного 
министра  
лионский суд вывел 
из депрессии
Алексей Кузнецов освобожден 
из тюрьмы до решения вопроса  
о его экстрадиции в Россию

Завтра начинают действовать 
новые тарифы в системе «Пла-
тон». Владельцы 12-тонных гру-
зовиков будут платить 1,9 руб. 
за каждый пройденный кило-
метр федеральной трассы вме-
сто нынешних 1,5 руб. Пересмо-
тру тарифов предшествовала 
ожесточенная дискуссия меж-
ду правительством и перевоз-
чиками: последние в результате 
одержали небольшую победу, 
ведь изначально тариф плани-
ровалось поднять до 3 руб.

15 апреля 2017 года вступает в силу 
постановление правительства №330 
о введении в действие нового тарифа 

для проезда 12-тонных грузовиков в 
рамках системы «Платон» — 1,91 руб. 
за 1 км вместо действующего 1,53 руб. 
В самом постановлении ставок нет, 
они рассчитываются исходя из базо-
вого тарифа (3,7 руб., который был за-
фиксирован еще в 2013 году на заре 
создания «Платона»), к которому при-
меняется понижающий коэффици-
ент: с субботы он равен 0,51.

Это первое повышение тарифов с 
момента создания системы в 2015 го-
ду. Тогда, напомним, решением пре-
мьера Дмитрия Медведева был уста-
новлен льготный тариф 1,53 руб. до 
1 марта 2016 года. Такое решение бы-
ло принято после массовых акции 

протеста дальнобойщиков и многочи-
сленных обращений в правительство 
со стороны бизнеса. Новую дискуссию 
о тарифе Минтранс инициировал осе-
нью прошлого года, и в январе 2017 
года было подписано постановление 
правительства о тарифе 3,06 руб. Даль-
нобойщики из Объединения перевоз-
чиков России отреагировали на это 
общероссийской акцией протеста, их 
поддержал Межрегиональный про-
фсоюз водителей-профессионалов, 
но другие отраслевые ассоциации, в 
частности профсоюз «Дальнобойщик» 
и ассоциация «Грузоавтотранс», участ-
вовать отказались. Последняя суме-
ла организовать встречу с премьером 

Медведевым, где его удалось убедить 
в том, что тариф нужно поднимать 
плавнее. По итогам встречи 24 марта 
и вышло постановление №330.

В Росавтодоре 
”
Ъ“ заявили, что в 

связи с решением о продлении льгот-
ного тарифа «сдержанный прогноз» о 
сумме сборов от «Платона» по итогам 
2017 года составляет 23 млрд руб. Это 
на 11 млрд руб. меньше, чем планиро-
валось ранее (такую сумму в марте на-
зывал министр транспорта Максим 
Соколов при запланированном тари-
фе 3,06 руб.), но на 5 млрд руб. больше, 
чем в 2016 году. Поступления от «Пла-
тона» составят почти 10% от средств, 
которые будут выделены в этом году 
на ремонт, капремонт и содержание 
федеральных трасс (248 млрд руб.), по-
яснили 

”
Ъ“ в Росавтодоре.

Тем временем в ряде регионов ак-
ции дальнобойщиков против «Плато-
на» продолжаются. Общество защиты 
прав потребителей (ОЗПП) утвержда-
ет, что в отдельных субъектах из-за за-
бастовки сократился ассортимент то-

варов, а на некоторые — выросли це-
ны, об этом организация сообщила в 
письме премьеру Дмитрию Медведе-
ву. ОЗПП просит главу правительства 
«предотвратить кризис снабжения» 
из-за риска прекращения поставок 
мяса, овощей, муки, сахара, яиц. Ко-
митеты Совета федерации по бюджету 
и по экономической политике совмес-
тно с правительством РФ планируют 
«проанализировать обоснованность и 
эффективность работы системы», зая-
вил сенатор Вячеслав Мархаев.

«Пока сигналов от торговой отра-
сли о перебоях с поставками товаров 
нет, большинство из них имеют свой 
автопарк и сами доставляют себе про-
дукцию»,— заверил вчера замглавы 
Минпромторга Виктор Евтухов. В Ро-
савтодоре ранее говорили, что акция 
протеста отнюдь не общероссийская, 
в ней участвует суммарно не более 
200 машин. «Тариф в системе не ока-
зывает влияния ни на экономику пе-
ревозчиков, ни на потребителей»,— 
заявили вчера в ведомстве.

«Повышение тарифов 
”

Плато-
на“, безусловно, приведет к повы-
шению тарифов на перевозки,— за-
явил 

”
Ъ“ начальник отдела россий-

ского экспедирования логистиче-
ской компании 

”
Даксер“ Алексей 

Черкашин.— Мы в том числе пла-
нируем увеличить ставки и уже на-
чали процесс их согласования с на-
шими клиентами». При этом он от-
метил, что повышение цен связано 
не только с «Платоном», но и стои-
мостью топлива и инфляцией. «Ког-
да будет следующее удорожание в 
системе для большегрузов, судить 
сложно; не удивлюсь, если это про-
изойдет к концу года»,— говорит он. 
Директор по операциям FM Logistic 
Александр Павлов сообщает о том, 
что по-прежнему сохраняется про-
блема контроля за сбором средств 
в рамках «Платона». «Нужно каждое 
ТС оборудовать транспондерами и 
постоянно контролировать их рабо-
тоспособность»,— говорит он.

Иван Буранов

У перевозчиков грузный вид
«Платон» переходит на новый тариф

Его поздравляет руководитель Федерального агентства 
по печати и массовым коммуникациям Михаил Сесла-
винский:
— Уважаемый Анатолий Григорьевич! От всей души по-
здравляю с юбилеем! К своему 80-летию вы подошли с 
гордо поднятой головой, покорив все возможные творче-
ские высоты и завоевав уважение бесчисленного количе-
ства людей. Вся ваша жизнь на виду и вся жизнь — теле-
видение. Харизма и тонкое чувство юмора стали бессмен-
ными помощниками на этом непростом пути. Вам при-
шлось трудиться на разных должностях и на российском 
телевидении, и возглавляя Международную академию те-
левидения и радио. Я не устаю удивляться вашей мудро-
сти, веселости и здоровому скептицизму. Нас еще сбли-
жает, что мы оба книжники. Вы, так же как и я, испыты-
ваете к книгам и чтению бескрайнюю любовь. Даже в от-
пуск вы везете чемодан книг. Анатолий Григорьевич, вся 
отечественная российская и зарубежная литература ра-

ботает на вас. Готовим чемоданами художественную и до-
кументальную прозу, но все равно не поспеваем за ваши-
ми темпами. Читательскую конференцию «Как приятно 
и полезно провести первые 80 лет» объявляю открытой!

Поздравления передает гендиректор сети магазинов 
«Московский дом книги» Надежда Михайлова:
— Дорогой Толя, поздравляю тебя с юбилеем! Ты уни-
кальный человек, знакомством с которым я горжусь. Не-
оценимо твое участие в поддержке книжных магазинов 
Москвы и особенно Московского дома книги. Твоя лю-
бовь к книге и энциклопедические познания изумляют. 
За долгие годы нашего общения были победы и пораже-
ния, радость достижений и горечь от потерь, однако ты 
всегда рядом, всегда помогаешь. Желаю сохранить при-
сущий тебе оптимизм, вдохновляющих людей рядом, 
и, главное, здоровья на многие годы!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 80 лет гендиректору  
АНО «Общественное телевидение России»  
Анатолию Лысенко

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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За поимку террори-
стов или информацию 
о них китайским гражда-
нам отныне причитает-
ся награда в размере до 
$725 тыс. Власти уезда 
Алтай Синьцзян-Уйгур-
ского автономного рай-
она Китая (СУАР) ввели 
эту меру в качестве отве-
та на новые террористи-
ческие атаки местных се-
паратистов. В последние 
годы власти неспокой-
ной провинции проводят 
двойную стратегию, од-
новременно ужесточая 
политику внутри СУАР и 
пытаясь заручиться сим-
патиями местного насе-
ления.

Максимальная награда 
за информацию о террори-
стической деятельности — 
5 млн юаней ($725 тыс.) — 
превышает среднюю годо-
вую зарплату в Китае при-
мерно в 80 раз. Причина та-
кой расточительности вла-
стей Алтая (один из самых 
северных уездов СУАР) — 
непрекращающиеся терро-
ристические атаки уйгур-
ских сепаратистов. Послед-
няя из них произошла 14 
февраля в уезде Пишань, 
когда трое вооруженных 
ножами террористов убили 
пятерых жителей, перед тем 
как были застрелены поли-
цией. Тогда власти ответи-
ли зрелищным военным па-
радом в соседнем городе Хо-
тан. Его целью было не толь-
ко убедить граждан в том, 
что ситуация под контр-
олем, но и продемонстри-
ровать силу.

Отныне те жители Ал-
тая, которые доложат вла-
стям о нелегальной прода-
же подержанных автомоби-
лей или канистр со сжижен-
ным газом (они часто при-
меняются в терактах), полу-

чат по 50 тыс. юаней. За пе-
редачу информации о кана-
лах финансирования терро-
ризма граждане могут рас-
считывать на 2 млн юаней. 
За сведения о группах тер-
рористов, въезжающих в 
Китай или выезжающих из 
него,— на 3 млн юаней. На-
конец, самая крупная на-

града (до 5 млн юаней) по-
лагается за информацию о 
готовящихся терактах в го-
сучреждениях и местах мас-
сового скопления людей, а 
также на ключевых объек-
тах инфраструктуры. Сто-
ит отметить, что на этой не-
деле власти Пекина ввели 
награду за поимку жителя-

ми столицы иностранных 
шпионов. Сумма награды, 
правда, скромнее — всего 
$72,5 тыс. максимум.

Алтай стал последним 
уездом, в котором за поим-
ку террористов была введе-
на награда. Практика таких 
материальных поощрений 
была введена в мае 2014 го-

да вместе со стартом анти-
террористической кампа-
нии. Газета China Daily сооб-
щала, что за два года (к маю 
2016 года) более 10 тыс. че-
ловек воспользовались воз-
можностью сообщить о тер-
рористической активности. 
Информация о том, сколько 
сообщений оказалось прав-

дивыми и сколько денег 
было выплачено, не разгла-
шается. 

Напомним, что, по мне-
нию официального Пекина, 
в СУАР действуют исламские 
экстремисты, тесно связан-
ные с международными тер-
рористическими организа-
циями — например, с «Ис-

ламским государством» (за-
прещено в РФ). В свою оче-
редь, уйгурские правоза-
щитные организации выд-
вигают центральным вла-
стям Китая ответные пре-
тензии: их обвиняют в на-
сильственной ассимиляции 
местного населения, а также 
воспрепятствовании сохра-

нению культурной и рели-
гиозной самобытности уй-
гурского народа.

В последние годы власти 
Китая действительно уже-
сточают политику в отноше-
нии СУАР. В ноябре 2016 го-
да всех жителей региона под 
предлогом борьбы с терро-
ристической угрозой обяза-

ли сдать в полицию загран-
паспорта. В феврале 2017-го 
в некоторых уездах и пре-
фектурах СУАР всем жителям 
под угрозой запрета покуп-
ки бензина было приказа-
но оснастить машины следя-
щими устройствами. В марте 
того же года власти ввели за-
прет на ношение хиджабов 
и длинных бород, которые 
считаются признаками ис-
ламского экстремизма.

Эксперт Института миро-
вой экономики и политики 
Казахстана Руслан Изимов 
полагает, что принимаемые 
китайскими властями меры 
в последние годы начинают 
давать положительные ре-
зультаты. «Как показывает 
практика, исключительно за-
претительные меры не дают 
должного эффекта,— сооб-
щил он 

”
Ъ“.— При прежнем 

секретаре комитета Компар-
тии Китая в СУАР Чжан Чунь-
сяне, который использовал 

политику кнута, ситуация в 
регионе ухудшилась. Он был 
переведен в Пекин с пониже-
нием, а новый глава партко-
ма Чэнь Цюаньго сделал став-
ку на установление взаимо-
понимания с населением. В 
частности, при нем каждый 
госслужащий должен был 
наладить личные контакты 
с семьей представителей на-
цменьшинств в любой из де-
ревень в Южном Синьцзя-
не». Господин Изимов также 
добавил, что в последнее вре-
мя представителей нацмень-
шинств стали принимать в 
органы внутренних дел, «че-
го раньше невозможно было 
представить».

Михаил Коростиков

Террор-деньги-товар
Власти Китая обещают гражданам хорошую цену  
за выданных террористов

Илья Сачков,  
генеральный директор  
компании Group-IB

Борьба с высокотехнологичной пре-
ступностью важна так же, как ядер-
ная, химическая и биологическая 
безопасность, и так же, как урегули-
рование международных конфлик-
тов. Результаты современных ком-
пьютерных атак могут быть не ме-
нее разрушительными. К счастью, 
подобные кибератаки встречаются 
достаточно редко. Целью 98% кибер-
преступников по-прежнему остает-
ся извлечение финансовой выгоды. 
По сути, кража денег или важной ин-
формации для ее последующей пе-
репродажи.

С учетом того, что в 2017 году 
крайне трудно найти компанию, ко-
торая бы в своей работе не исполь-
зовала компьютерные технологии, 
практическая любая организация 
может стать объектом интереса со 
стороны киберпреступников.

Специфика компьютерных пре-
ступлений состоит в том, что они со-
вершаются дистанционно. То есть 
атаку можно совершить из любой 
точки мира, где есть интернет. Транс-
граничность высокотехнологичных 
преступлений и различия в законо-
дательстве разных стран делают по-
пытки отдельных государств бороть-
ся с киберпреступностью малоэф-
фективной. Необходимо создать ра-
ботающий механизм международ-
ного сотрудничества в области про-
тиводействия преступлениям в сфе-
ре высоких технологий. Его отсутст-
вие играет на руку преступникам.

Будапештская конвенция о ком-
пьютерных преступлениях была 
принята Советом Европы в 2001 го-
ду и отражала специфику (техниче-
скую, юридическую, географиче-
скую) и интересы прежде всего ев-
ропейских государств. Сегодня для 
борьбы с киберпреступностью необ-
ходим новый подход, который бы от-
ражал интересы всех стран — и раз-
витых, и развивающихся. Он должен 
быть принят на уровне ООН и стать 
обязательным для исполнения.

Будапештская конвенция была 
передовым документом для своего 
времени, однако с 2001 года прои-
зошли значительные технологиче-
ские изменения, которые естест-
венным образом повлияли на лан-
дшафт угроз и тенденции в сфе-
ре компьютерных преступлений. 
За 16 лет интернет проник во все 
сферы нашей жизни. Теперь каж-
дый пользователь имеет несколько 
устройств, позволяющих получать 
широкополосный доступ в интер-
нет. Суммарный трафик сети интер-
нет вырос в тысячи раз, повсемест-
ные коммуникации через интернет 
стали неотъемлемой частью реаль-
ности. Изменился подход к процес-
су организации безопасности, те-
перь это обязательная часть бизне-
са, такая же, как и сами информа-
ционные технологии. Появилась и 
проявила себя организованная ки-
берпреступность. Частота соверше-
ния самих преступлений также воз-
росла в несколько сотен раз.

Отдельно стоит отметить рост ко-
личества атак на критически важ-
ную инфраструктуру, которые могут 
привести к экономическим, финан-
совым и экологическим катастро-
фам крупного масштаба.

Стремительный рост киберпре-
ступности вызван в том числе отсут-
ствием универсальных механизмов 
взаимодействия компетентных орга-
нов разных стран. Для эффективного 
расследования киберпреступлений, 
а также для противодействия кибер-
угрозам необходим универсальный 
нормативный документ, отвечаю-
щий современным реалиям, кото-
рый должен регулировать взаимоот-
ношения между странами и их ком-
петентными органами на всех уров-
нях и этапах взаимодействия.
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Среди них неправомерный доступ к ин-
формации в электронной форме, неправо-
мерный перехват, неправомерное воздейст-
вие на информацию; нарушение функцио-
нирования ИКТ, создание, использование и 
распространение вредоносных программ, 
распространение спама; незаконный обо-
рот устройств; хищение с использованием 
ИКТ; преступления, связанные с детской 
порнографией; сбор информации в элек-
тронной форме путем введения пользовате-
ля в заблуждение; преступления, связанные 
с охраняемой внутригосударственным пра-
вом информацией; нарушение авторских 
прав с использованием ИКТ.

По словам гендиректора компании 
Group-IB Ильи Сачкова, российская кон-
венция «учитывает интересы всех стран, 
отвечает на новые вызовы и угрозы, в том 
числе технологические, такие как целе-
вые атаки (Advanced Persistent Threats), 
интернет вещей, ботнеты, вирусы, меняю-
щие атрибуцию, и контрфоренсика» (под-
робнее см. рубрику «Цена вопроса» на этой 
странице).

В проекте конвенции в деталях описы-
вается, какими должны быть техническое 
содействие и порядок оказания взаимной 
правовой помощи по уголовным делам в 
области борьбы с киберпреступностью. 
Речь идет как о совместных расследовани-
ях и взаимной помощи по сбору техниче-
ских параметров трафика в режиме реаль-
ного времени и другого рода информации, 
так и о передаче уголовного производства и 
осужденных лиц.

При этом ст. 57 предусматривает создание 
контактного центра, «работающего 24 часа в 
сутки семь дней в неделю». Его цель — «ока-
зание неотложной помощи в целях рассле-
дований, преследований или судебных раз-
бирательств преступлений, имеющих от-
ношение к компьютерным системам и дан-
ным, или в целях сбора доказательств в элек-

тронной форме по уголовным преступлени-
ям». Проектом конвенции поощряется и ока-
зание странами друг другу содействия в под-
готовке кадров.

В целях эффективного воплощения кон-
венции в жизнь предлагается регулярно 
проводить конференции стран—подписан-
тов под эгидой ООН. Кроме того, должна 

быть создана постоянно действующая ме-
ждународная техническая комиссия по про-
тиводействию преступности в сфере ИКТ.

Каковы шансы на то, что российская 
инициатива будет принята на уровне ООН, 
пока неясно. Представленный Россией в 
2011 году проект конвенции ООН «Об обес-
печении международной информацион-
ной безопасности» (в ней идет речь о предо-
твращении военных конфликтов в кибер-

пространстве, кибертерроризма и кибер-
мошенничества) ряд стран приняли в шты-
ки. США и члены Евросоюза сочли, что Рос-
сия пытается добиться закрепления прин-
ципа полного контроля отдельных госу-
дарств над их национальными «сегмента-
ми интернета». Многие из положений кон-
венции 2011 года вошли в документы, при-

нятые на уровне ОДКБ, СНГ и ШОС, однако 
широкой международной поддержки ини-
циатива России не получила.

Что касается перспектив новой россий-
ской конвенции, то и здесь многое будет за-
висеть от мнения США. В американском Гос-
департаменте не смогли предоставить 

”
Ъ“ 

оперативный комментарий о шансах при-
нятия этого документа вместо Будапешт-
ской конвенции.

При этом на состоявшейся в среду 
пресс-конференции по итогам визита в 
Москву госсекретаря США Рекса Тиллер-
сона глава МИД РФ Сергей Лавров дал по-
нять: российские власти рассматривают 
киберпространство как сферу, где сотруд-
ничество между двумя странами возмож-
но и необходимо. «Еще в октябре 2015 го-
да, учитывая обеспокоенность админис-
трации Барака Обамы действиями 

”
рос-

сийских хакеров“, которых они начали от-
лавливать по всему миру, незаконно выво-
зить в США и подвергать судебному пре-
следованию, мы предложили Вашингто-
ну наладить взаимодействие (в этой сфе-
ре.— 

”
Ъ“),— рассказал министр.— Адми-

нистрация Обамы никак не отреагирова-
ла. Потом вдруг на излете своей каденции 
— в ноябре 2016 года — американцы все-
таки предложили встретиться. Наши кол-
леги в соответствующей сфере согласи-
лись, но в последний момент в Вашингто-
не вновь передумали».

По словам Сергея Лаврова, интерес к со-
трудничеству с США в борьбе с киберпре-
ступностью сохраняется, при этом из бесе-
ды с Рексом Тиллерсоном он сделал вывод, 
что и Вашингтон к этому готов.

Елена Черненко

Противоботство сверхдержав

Борьба с террором 
уйгурских сепара-
тистов стала за-
дачей номер один 
силовых структур 
Китая 
ФОТО REUTERS

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А Г Р О М К И Е  К И Б Е Р П Р Е С Т У П Л Е Н И Я  П О С Л Е Д Н И Х  Л Е Т

15 февраля 2015 года «Лаборатория Касперского», 
Европол и Интерпол раскрыли киберпреступную опе-
рацию, в ходе которой хакеры похитили $1   млрд. 
Ограбление продолжалось два года и затронуло около 
100 финансовых организаций по всему миру. В пре-
ступлении подозревают международную преступную 
группировку из России, Украины, Китая и ряда стран 
Европы.

5 февраля 2016 года хакеры украли $101 млн 
Центробанка Бангладеш со счета в ФРС США. 
Сумма одной из крупнейших единовременных краж 
могла быть еще больше (более $950 млн), но хакеры 
допустили опечатку, когда осуществляли перевод, что 
вскрыло преступную схему.

14 февраля 2016 года хакеры получили контр-
оль над компьютерами Пресвитерианского 
медицинского центра в Голливуде. Для возврата 
доступа к информационным системам преступники по-
требовали выкуп в размере 17 тыс. биткоинов ($3,6 млн). 
Спустя четыре дня клиника заплатила эту сумму.

23 февраля 2016 года руководство Yahoo! заявило 
о том, что в 2014 году хакеры похитили 500 млн 
аккаунтов пользователей. В результате крупней-
шей в истории утечки персональных данных в сети 
оказались имена, адреса электронной почты, номера 
телефонов, даты рождения и пароли к аккаунтам.

14 ноября 2016 года журнал PCWorld сообщил 
о взломе 412 млн аккаунтов пользователей 

сайтов американской компании FriendFinder 
Network. Большая часть информации была похищена 
с сайта знакомств. Хакеры похитили адреса электрон-
ной почты и пароли.

В декабре 2016 года Центробанк РФ сооб-
щил, что за год киберпреступники похитили 
2   млрд руб. со счетов российских банков. 
Одной из крупнейших стала кража 200 млн руб. 
у столичного Металлинвестбанка. В результате 
действий хакеров терминалы, с которых управляется 
корреспондентский счет учреждения в ЦБ, начали 
несанкционированно отправлять с него деньги 
на сторонние счета частных лиц.
Евгений Федуненко

с1

На пресс-конференции по итогам визита 
в Москву госсекретаря США Рекса Тиллерсона 
глава МИД РФ Сергей Лавров дал понять:  
российские власти рассматривают киберпро-
странство как сферу, где сотрудничество  
между двумя странами возможно и необходимо

В последние годы власти Китая ужесточают политику в отношении 
Синьцзян-Уйгурского автономного района. В ноябре 2016 года  
всех жителей региона под предлогом борьбы с тер рористической 
угрозой обязали сдать в полицию загранпаспорта
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7 апреля в ”Ъ“, на rusfond.ru  
и в эфире ГТРК «Алания» 
мы рассказали историю 
десятимесячного Акима 
Габанова («Инопланетя
нин», Светлана Иванова). 
У мальчика краниосте
ноз — врожденная де
формация костей черепа. 
Без лечения Акиму гро
зит отставание в развитии, 

слепота и глухота. Спасительную операцию 
 готовы провести московские нейрохирурги. 
Но подготовку к операции и специальные плас
тины для ее проведения родителям мальчика 
нужно оплатить. Рады сообщить: вся необхо
димая сумма (820 тыс. руб.) собрана. Родите
ли Акима благодарят всех за помощь. Примите 
и нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 7 апреля 537 276 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Алания», 

 «Кузбасс», «Кабардино-Балкария», «Югра», «Иртыш», 
«Регион-Тюмень», а также 168 региональных СМИ — 
партнеров Русфонда исчерпывающе помогли  
57 детям на 44 186 491 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 14 апреля 2017 №65   l   Коммерсантъ

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфи-
ре «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социальных 
 сетях Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 174 пе-
чатных, телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив по-
мочь, вы получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете 
сами. Возможны переводы с кредитных карт, электронной налич-
ностью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробно-
сти на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего со-
брано свыше 9,604 млрд руб. В 2017 году (на 13 апреля) собрано 
533 751 024 руб., помощь получили 602 ребенка,  протипировано 
2382 потенциальных донора костного мозга для  Национального 
 регистра. Мы организуем и акции помощи в дни национальных 
 катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии «Серебря-
ный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев Амбиндер, 
лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года в номинации 
«За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

НКО для ГЧП. 
Казанская версия
Инновационные проекты 
Русфонда в Татарстане

Вчера в Казани — в День мецената и благотвори
теля, так совпало — Русфонд запустил два инно
вационных проекта. Нашими  партнерами в этих 
проектах стали Детская республиканская кли
ническая больница (ДРКБ) и Казанский (При
волжский) федеральный университет (КФУ). 
Мы давно партнерствуем. А теперь открываем 
на базе ДРКБ первый в стране Благотворитель
ный пункт проката аппаратов искусственной 
вентиляции легких (ИВЛ) для детей и начинаем 
новый этап создания Национального регистра 
доноров костного мозга с помощью Института 
фундаментальной медицины КФУ.

Сначала о Благотворительном пункте проката 
аппаратов ИВЛ. По данным Общественной палаты 
РФ, до двух тысяч детей у нас постоянно нуждаются 
в искусственной вентиляции легких. Реанимацион-
ные и паллиативные отделения клиник оборудова-
ны аппаратами ИВЛ. Однако большинству нуждаю-
щихся детей показаны именно домашние условия. 
Проблема в том, что аппараты для дома дороги, госу-
дарство не в состоянии обеспечить ими все семьи, 
а нужны еще бригады выездной патронажной служ-
бы помощи с врачом анестезиологом-реаниматоло-
гом. При этом, как подсчитали в Общественной па-
лате РФ, перевод пациентов, находящихся на ИВЛ, 
из реанимации домой сэкономит госбюджету в год 
до 16,79 млрд руб. Верно и то, что реанимационные 
койки еще и дефицитны.

Именно благотворительные фонды в последние 
годы покупают домой таким семьям аппараты ИВЛ, 
если медики гарантируют сервис на дому. Русфонд не 
исключение, наши читатели и телезрители тоже вкла-
дываются в эти покупки. Однако такой помощи фон-
дов явно не хватает на всех. Вот мы и задумали рацио-
нализировать эту помощь. Обычно аппараты требуют-
ся не более чем на два-три года. Так, детям, родившим-
ся с синдромом Ундины (остановка дыхания во сне), 
уже в три года показано лечение, которое вернет здо-
ровый сон без аппарата ИВЛ. Меж тем срок его служ-
бы — до 15 лет. То есть, объединившись с клиникой, 
можно на те же деньги помочь большему числу семей.

Первым таким партнером и стала ДРКБ Татар-
стана. Мы рассчитываем, что идею благотворитель-
ного проката домашних аппаратов ИВЛ поддержат 
и другие крупные клиники страны. Ждем предло-
жений, друзья!

О развитии Национального регистра доноров кост-
ного мозга Русфонд рассказывает уже четвертый год. 
Это совместный проект с петербургским НИИ детской 
онкологии, гематологии и трансплантологии имени 
Р. М. Горбачевой, в котором участвуют еще несколько 
региональных медцентров России. С недавних пор — 
и казанский Институт фундаментальной медицины 
(ИФМ). Пока наши партнеры, в том числе и казанцы, 
типируют донорский биоматериал на так называе-
мом низком разрешении, реагенты для определения 
фенотипа одного донора обходятся в среднем в 14 тыс. 
руб. Теперь, как нам представляется, самое время ос-
воить новую технологию типирования — при помо-
щи аппаратов NGS (next-generation sequencing).

Мы вынашивали этот проект последние полгода, 
изучили опыт германских фондов Стефана Морша 
и DKMS, испанского фонда Хосе Каррераса. Герман-
ские и испанские показатели эффективности NGS 
несколько разнятся, и все равно очевидно: при со-
кращении в разы стоимости типирования его ско-
рость и качество резко возрастают. Это сегодня мак-
симально точный анализ на так называемом высо-
ком разрешении. Условие одно: аппарат NGS высо-
коэкономичен при обработке десятков тысяч донор-
ских биоматериалов в год.

Недостатка в добровольцах не будет, считаем мы, 
это всякий раз подтверждает реакция телезрителей 
«Первого канала» на сюжеты о создании Националь-
ного регистра. Нужны аппараты NGS. В НИИ Горба-
чевой их пока нет. Зато они есть в казанском ИФМ, 
в его лабораториях, например, определяют мутации 
при онкологии. Казанцы намерены наладить и за-
пустить NGS-типирование в этом году. Мы верим 
в успех Казани. Мы надеемся уже в 2018 году начать 
NGS-типирование и в Петербурге.

весь сюжет 
rusfond.ru/kolonka

Вика Жданова, 4 года, поражение центральной 
нервной системы, спасет лечение. 130 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Поморье» соберут 69 тыс. руб.

Вика родилась в тяжелом состоянии, заметно от-
ставала в развитии: до года не сидела и даже не пе-
реворачивалась. Мы не сдаемся, возим Вику на лече-
ние и реабилитацию. Врачи считают, что у нее есть 
шанс на восстановление. Вика все понимает, любит 
слушать стихи и сказки, сидит и ходит, держась за ру-
ку, но сама встать не может, и речь у нее плохо разви-
та. Вику берет на лечение Институт медтехнологий 
(ИМТ), но оплатить это лечение мы не в силах. С дву-
мя детьми живем на зарплату мужа и пенсию Вики. 
Ольга Жданова, Архангельская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Вике 
необходима госпитализация для восстановитель-
ного лечения. Надо укрепить мышцы, развить коор-
динацию, мелкую моторику и речь девочки».

Катя Карпычева, 3 года, врожденный дефект 
костей черепа, требуется компьютерное  
моделирование и имплант. 89 тыс. руб.
Внимание! Цена моделирования и импланта 180 тыс. руб. 
Фонд «Наша инициатива» компании «М.Видео»  
внесет 60 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Ивтелерадио»  
соберут 31 тыс. руб.

Катя родилась с серьезными дефектами костей 
лица и черепа. В 2015 году мы уже обращались к вам 
за помощью, ваши читатели заплатили за лечение. 
Спасибо за помощь! А сейчас необходима операция: 
участок мозга дочки не защищен костью, под кожей 
видно, как он пульсирует. Мы панически боимся па-
дений, травм, из-за этого не отдаем Катю в детский 
сад. Московские хирурги готовы прооперировать 
девочку, закрыть дефект имплантом. Но подготов-
ку к операции и изготовление импланта мы должны 
оплатить. Я не работаю, зарплата мужа 8,5 тыс. руб. 
Помогите нам! Ольга Карпычева, Ивановская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Девочке требует-
ся пластика костного дефекта. Это сложная операция, 
ей предшествует комплексная подготовка — модели-
рование и изготовление индивидуального импланта».

Илья Тютюников, 6 лет, врожденная  
двусторонняя косолапость, рецидив,  
требуется лечение. 100 900 руб.
Внимание! Цена лечения 151 900 руб.  
Телезрители ГТРК «Оренбург» соберут 51 тыс. руб.

Илья родился с искривленными ножками, ступни 
были подвернуты внутрь. До года его лечил местный 
ортопед, который предупредил, что малыш все равно 
останется хромым. Так бы и было, если бы не помощь 
ярославских докторов и Русфонда. Пять лет назад сы-
ну успешно прооперировали обе ножки, потом бы-
ла долгая реабилитация. А прошлым летом Илья рез-
ко вырос — и произошел рецидив: правая стопа под-
вернулась. Сыну все труднее ходить, он часто падает. 
В Ярославле нас ждут на повторное лечение, но мы не 
можем собрать денег на него. Просим вашей помощи. 
Ольга Тютюникова, Оренбургская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «У Ильи произошел 
рецидив косолапости справа. Необходим курс этап-
ных гипсований и операция по перемещению сухо-
жилия».

Женя Козлова, 8 лет, врожденный порок  
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
279 632 руб.
Внимание! Цена операции 606 839 руб. 185 207 руб.  
перечислено из средств, собранных на операцию  
другому белгородцу — Алеше Сухину.  
Компания «Металлоинвест» внесет 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 42 тыс. руб.

В год у дочки обнаружили порок сердца — де-
фект межпредсердной перегородки. Женю обсле-
довали, назначали лекарства, но дефект не умень-
шался. Дочка росла худенькой и слабенькой, часто 
болела. А когда пошла в школу, стала быстро уста-
вать, от малейшего усилия покрывалась испари-
ной. На недавнем осмотре врачи обнаружили у нее 
еще и аневризму межпредсердной перегородки. 
Нужна срочная операция. Ее рекомендуют прове-
сти щадяще, без вскрытия грудной клетки. Нам ее 
не оплатить, у нас двое детей, зарплаты небольшие. 
Помогите! Владимир Козлов, Белгородская область
Заместитель главного врача Областной клини-
ческой больницы Святителя Иоасафа Игорь Ко-
валенко (Белгород): «Без операции девочке грозят 
тяжелые осложнения. Мы проведем лечение щадя-
ще — закроем дефект эндоваскулярно. После опера-
ции Женя быстро восстановится и окрепнет».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У двухмесячного Феди игрушек — 
грызть не перегрызть. Тем более 
что грызть ему еще нечем, зубов 
 пока нет, можно только десны по
чесать. Больше всего Федя любит 
играть со своей левой рукой, похо
жей на мягкую розовую осьминож
ку. Он самозабвенно  перебирает 
на ней пальчики, внимательно их 
рассматривает и тащит в рот. Левая 
рука у Феди совсем не двигается 
и ничего не чувствует. Как игрушка, 
которая давно поломалась. Врачи 
поставили Феде диагноз «акушер
ский паралич». Чтобы починить ма
лышу больную руку, понадобится 
целая серия сложных операций. 

Ксения, мама Феди,— учительни-
ца начальных классов в сельской шко-
ле в Семенове, небольшом городе под 
Нижним Новгородом. Все ученики ее 
просто обожают. 

— В прошлом году я показала им 
фильм про художника, у которого нет 
рук, но он рисует, зажимая кисть зуба-
ми,— вспоминает Ксения,— некоторые 
девочки плакали. А потом мы обсужда-
ли, как нужно себя вести с особенными 
детьми. Мои ученики сказали, что они 
должны учиться вместе со всеми. Навер-
ное, это главное, чему они пока научи-
лись в жизни. А значит, я работала не зря.

Тогда о том, что через несколько не-
дель в их доме появится такой особен-
ный ребенок, Ксения, конечно же, не 
думала. У них росла здоровая дочка — 
девятилетняя Ариша. Да и с сыном, 
которого Ксения носила под сердцем, 
был полный порядок. Все УЗИ будущая 
мама делала строго по расписанию.

Когда начались роды, выяснилось, 
что малыш слишком крупный, но ме-
нять намеченный план врачи не стали. 
Акушерка тянула за голову, кто-то да-
вил локтем на живот. Заведующий кри-
чал в ухо: «Тужься лучше, а то родишь 
мертвого или инвалида!» 

Среди этих криков и суеты Ксения 
услышала, как врач сказала:

— Сердцебиение пропало…
Резким движением малыша выдерну-

ли и сразу увезли в реанимацию. По шка-
ле Апгар ему поставили один балл, что 
означает «клиническая смерть». 

Ксения осталась в палате одна. Она 
даже не знала: жив ли сын?

— Ксюша, это чудо! — спустя два 
часа сообщила вбежавшая в палату 
медсес тра.— Он задышал!

Ксению поместили в палату рядом 
с реанимацией, но зайти к сыну ей не 

разрешали. После утреннего осмотра 
Ксении объявили, что ребенок в крайне 
тяжелом состоянии: гипоксия, перелом 
ключицы, родовая травма левой руки.

— Вы можете пригласить священни-
ка,— сказал врач. 

Малыш неподвижно лежал в кувезе 
с лонгетом вокруг шеи для фиксации 
позвонков. Батюшка прочитал молит-
ву и окрестил новорожденного. Маль-
чику дали имя Федор. 

«Пожалейте ребенка, дайте ему спо-
койно умереть»,— уговаривали врачи 
в роддоме. Но родители решили, что 
единственный шанс спасти сына — это 
перевезти его в Нижний Новгород и до-
вериться другим врачам.

В нижегородской больнице малышу 
зафиксировали повязкой сломанную 
ключицу, боль утихла, и он сразу уснул. 
Три дня Федю кормили через зонд. Его 
состояние было на грани жизни и смер-
ти. Лишь на четвертые сутки Федю пе-
ревели из реанимации в отделение па-
тологии новорожденных. 

— Там уже мне разрешили остаться 
с сыном. Я перецеловала каждый мил-
лиметр его тельца,— улыбается Ксе-
ния.— С нетерпением ждала, когда 
снимут повязку и мы наконец поедем 
домой. Но когда повязку размотали, ру-
ка была отекшая, серого цвета и бряк-
нулась на матрас, как неживая.

Феде назначили массаж и физиоте-
рапию, от которых не было никакого 
толку.

— Не теряйте время на эту ерунду,— 
сказал маме нейрохирург, которого 
пригласили на консультацию.— Если 

хотите, чтобы рука у сына начала дви-
гаться, готовьтесь к операции, и не к од-
ной. Чем раньше их сделаете, тем луч-
ше будет результат.

Он подсказал, что такие операции 
успешно проводит в Ярославле хирург 
Михаил Новиков, и Ксения повезла сы-
на в ярославскую клинику «Констан-
та» на обследование. Федину руку про-
верили на чувствительность к импуль-
сам, но мышцы не реагировали вооб-
ще. Хирург сказал, что у малыша тоталь-
ный парез, то есть паралич. Ему понадо-
бится многоэтапное хирургическое ле-
чение, и есть все шансы, что в результа-
те Федя сможет поднимать руку, сгибать 
в локте, шевелить пальчиками. И тогда 
у него начнется другая жизнь. 

Но, несмотря на то что папа малы-
ша работает с утра до ночи, чтобы обес-
печить семью необходимым, оплатить 
хирургическое лечение Булатовы не 
в силах. 

На консультации в Ярославле док-
тор Новиков сказал, что первую этап-
ную операцию лучше всего сделать 
в три месяца. 

24 апреля Феде исполняется ров-
но три месяца. Пока у малыша есть все 
шансы восстановить руку. Если только 
мы ему поможем.

Светлана Иванова,  
Нижегородская область

Урок доброты
Федю Булатова спасут этапные операции

Лев Амбиндер, 
ПРЕЗИДЕНТ РУСФОНДА, 
ЧЛЕН СОВЕТА  
ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ  
ПО РАЗВИТИЮ 
ГРАЖДАНСКОГО  
ОБЩЕСТВА И ПРАВАМ 
ЧЕЛОВЕКА

Из свежей почты

Недавно в новосибирское  бюро 
Рус фонда позвонила женщина. 
Представилась, сообщила, что она 
бизнесмен, то есть бизнесвумен, 
и что хочет стать благотворите
лем. Долго и подробно расспраши
вала, как помочь ребенку с нашего 
 сайта, сказала, что готова переда
вать на лечение больным детям 
крупные суммы. А потом спросила: 
«А где  гарантия эффективности мо
их инвестиций? Вот внесу я деньги, 
а вдруг ребенок всетаки умрет?»

С такой постановкой вопроса мы стал-
киваемся не впервые. Среди наших жер-
твователей много представителей биз-
нес-сообщества. И к деньгам, вложен-
ным в лечение больных детей, очень 
многие относятся как к «социальным ин-
вестициям». А крупные компании вовсе 
относят эти инвестиции к корпоратив-
ной социальной ответственности. Да, 
главная цель бизнеса — получение при-
были. Но и там не всегда удается добить-
ся запланированного успеха. В медици-
не, с которой связана вся деятельность 
нашего фонда, все еще сложнее.

Что можно гарантировать в случа-
ях, когда речь идет о серьезных заболе-
ваниях (а с другими в Русфонд и не об-
ращаются)? Не исключено, что полнос-

тью излечить ребенка врачам не удаст-
ся. Хуже того, случается, ребенок уми-
рает. Но если не будет ваших пожертво-
ваний, дорогие друзья, ребенок лишит-
ся шанса на улучшение качества жиз-
ни, а иногда — и просто выжить.

Медицина — это та сфера человечес-
кой деятельности, где стопроцентных 
гарантий не бывает. Однако Русфонд га-
рантирует своим подопечным — и бла-
готворителям! — хорошие клиники 
и хороших врачей. И разумеется, мы 
представляем благотворителю полный 
отчет о потраченных средствах.

«Врачи должны гарантировать толь-
ко одно,— говорит наш партнер, заве-
дующая отделением врожденных па-
тологий московской клиники Глобал 
 Медикал Систем (GMS Clinic) Наталия 
Белова,— добросовестную высокопро-
фессиональную помощь больному».

Даже высокие профессионалы 
не всегда могут помочь больным ре-
бятишкам. Вот грустная статистика: 
в 2016 году не удалось спасти 14 наших 
подопечных. 14 из 3518 детей, которым 
помогли наши читатели и телезрители. 
Мы искренне сочувствуем горю этих се-
мей. И вместе с ними благодарим на-
ших щедрых друзей за шанс, который 
они дали этим детям.

Выступая посредниками между семья-
ми больных детей, клиниками и людь-
ми, которые хотят помочь, мы знаем: 
каждый рубль, отданный на лечение ре-
бенка,— это еще и надежда, это поддер-
жка родителей, когда, казалось, они оста-
лись один на один с бедой. Вместе с мил-
лионами друзей Рус фонда мы знаем: лю-
дей в России объединяет не только язык 
и география, а еще и сознание, что здесь 
тебе не дадут пропасть поодиночке.

Об этом говорит другой наш парт-
нер, руководитель ярославской «Кли-
ники Константа» Юрий Филименди-
ков, размышляя о важности благотво-
рительности: «Многие родители, полу-
чая вашу помощь, чувствуют — это без 
преувеличения,— что вся страна при-
нимает участие в процессе лечения их 
ребенка. Это заставляет и семью боль-
ного малыша, и нас, врачей, мобили-
зовать все силы на борьбу с  болезнью».

Пожертвования не всегда могут спа-
сти чье-то здоровье и жизнь, это правда. 
Но они все-таки дают одну очень важ-
ную гарантию — уверенность, что в ка-
ждом конкретном случае каждый из 
нас и все вместе мы сделали для боль-
ного ребенка все, что могли.

Елена Рузакова,
главный редактор Русфонда

«Не пропадут ли мои деньги зря»
Благотворитель хочет гарантий своим инвестициям

русфонд / rusfond.ru 20 лет ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Ф Е Д И  Б У Л А Т О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 5 4  6 7 5  Р У Б .

Руководитель ООО «Клиника Константа» Юрий Филимендиков (Ярославль): 
«В  результате тяжелых родов Федя получил повреждение левого плечевого сплетения. В итоге 
у ребенка тотальный паралич левой руки. Мы планируем многоэтапную оперативную реконструкцию 
плечевого сплетения. Целью лечения станет восстановление активных и пассивных движений левой 
руки в максимально возможном объеме. Даже сейчас, в младенческом возрасте, мальчик уже 
испытывает неудобства. А в дальнейшем неработающая левая рука приведет к задержке развития: 
Федя не сможет переворачиваться, ползать, брать и удерживать предметы, самостоятельно себя 
обслуживать. Вовремя начатое лечение позволит избежать всех этих проблем».

Стоимость операций 927 675 руб. ООО «НПП ”Лазерные системы“» внесет 100 тыс. руб. 
 Телезрители ГТРК «Нижний Новгород» соберут 73 тыс. руб. Не хватает 754 675 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Федю Булатова, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 

или на банковский счет мамы Феди — Ксении Григорьевны Булатовой. 
Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей 
системой электронных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, 
мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Акиму Габанову 
оплачена операция
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У Феди тотальный парез — 
так называемый акушерский 
паралич. Левая рука малыша 
почти не двигается и ничего 
не чувствует    
ФОТО ВАСИЛИЯ ПОПОВА

Почта за неделю 07.04.17–13.04.17

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 70 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 63
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 7
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 1



Мощность  
ищет выход
Дорогой генерации предложено 
два пути с энергорынка

Как выяснил 
”
Ъ“, Минэ-

нерго и Минэкономи-
ки разработали два за-
конопроекта по выводу 
с энергорынка неэффек-
тивной, но необходимой 
системе генерации, за ра-
боту которой потребите-
лям приходится сильно 
переплачивать. Минэнер-
го предлагают заключать 
с сетевыми компаниями 
прямые договоры на от-
соединение неэффектив-
ных мощностей, Минэко-
номики хочет выставлять 
вывод генерации на кон-
курсы. Но в таких кон-
курсах, по мнению участ-
ников рынка, будут 
побеждать те же электро-
сети. Потребители высту-
пают против новых схем, 
считая, что они создают 
для них лишь новый не-
рыночный платеж.

Минэнерго и Минэконо-
мики разработали механиз-
мы вывода нерентабельной 
(вынужденной) генерации в 
энергетике. Работа таких стан-
ций на оптовом энергорын-
ке (ОРЭМ) не окупается, но за-
крыть их нельзя, поскольку 
они работают на теплоснаб-
жение или нужны для над-
ежности энергосистемы. В 
2016 году мощность такой ге-
нерации составила 15,27 ГВт: 
6,43 ГВт вынужденных по те-
плу, 8,84 ГВт — по электриче-
ству. Для них устанавливают-
ся повышенные тарифы на 

мощность, которые в 2016 го-
ду, по оценке Натальи Поро-
ховой из АКРА, на 90% превы-
сили рыночные цены на мощ-
ность в первой ценовой зоне 
(европейская часть РФ и Урал 
— 213,2 тыс. руб. за 1 МВт в ме-
сяц,) и на 35% — во второй це-
новой зоне Сибири (258,7 тыс. 
руб.). Законопроекты обоих 
министерств внесены в пра-
вительство, но окончательное 
решение не принято. 

Сейчас электростанции ог-
раничили в сроке получения 
вынужденного тарифа: два го-
да для электрогенерации, три 
года для теплогенерации. Но 
правила энергорынка не вво-
дят жестких обязательств по 
замещению неэффективной 
генерации, и затем генком-
пании обычно возвращают-
ся за повышенным тарифом. 
Создать механизм, стимули-
рующий вывод такой мощ-
ности, регуляторы пытаются 
с начала десятилетия, но без-
успешно.

Концепция Минэкономи-
ки меняет процедуру. Если 
станцию нельзя закрыть, то 
ее принудительно выставля-
ют на продажу, новый собст-
венник обязан в течение не-
которого периода обеспечить 
ее работу на рыночных усло-
виях. Если оферта не реализу-
ется, то генкомпания объяв-
ляет конкурс на проведение 
замещающих мероприятий.

энергоресурсы — с11

«Газпром» 
дал скидку 
Белоруссии
Потери монополии  
составят около $500 млн

Россия и Белоруссия после 
вмешательства президен-
тов стран в кратчайшие 
сроки зафиксировали ре-
шение нефтегазовых спо-
ров. Решение, как ожида-
лось, оказалось в целом 
в пользу Минска — он по-
лучил скидку на газ и раз-
решение зачислять экс-
портные пошлины 
с 6 млн тонн поставляе-
мой из РФ нефти в свой 
бюджет, что даст бюд-
жету Белоруссии около 
$570 млн в год. По дан-
ным 

”
Ъ“, размер газовой 

скидки не превысил 20%, 
так что потери «Газпрома» 
должны оказаться в пре-
делах $490 млн в год.

Москва и Минск вчера 
официально урегулирова-
ли продолжавшийся 15 меся-
цев конфликт вокруг поста-
вок в Белоруссию российских 
энергоресурсов. Урегулиро-
вание произошло в целом 
в тех параметрах, которые 

были согласованы на встре-
че глав двух государств Вла-
димира Путина и Александ-
ра Лукашенко две недели на-
зад (см. 

”
Ъ“ от 5 апреля). Вче-

ра Минск погасил $726 млн 
долга за поставки российско-
го газа, накопленного с янва-
ря 2016 года. Этот платеж Бе-
лоруссия сделала после того, 
как по итогам переговоров 
президентов ей был обещан 
новый российский кредит до 
$1 млрд, а также очередной 
транш из фонда ЕврАзЭс на 
$600 млн.

В итоге глава «Газпрома» 
Алексей Миллер и вице-пре-
мьер Белоруссии Владимир 
Семашко подписали прото-
кол о внесении изменений в 
условия поставки газа в 2018–
2019 годах: эти изменения 
предусматривают скидку, ко-
торая будет оформлена введе-
нием в действующую форму-
лу цены понижающего коэф-
фициента. При этом постав-
ки в 2017 году будут прохо-
дить без скидки. Сейчас цена 
газа для Белоруссии составля-
ет около $130 за 1 тыс. кубоме-
тров и рассчитывается в дол-
ларах как регулируемая цена 
ФАС РФ для Ямало-Ненецко-
го АО плюс расходы «Газпро-
ма» на транспортировку, хра-
нение и реализацию на мест-
ном рынке. О размере скид-
ки «Газпром» не сообщил, по 
данным 

”
Ъ“, она составит ме-

нее 20%. Белорусская сторона 
в ходе переговоров настаива-
ла на цене в $100 за 1 тыс. ку-
бометров. Для сравнения, в 
Смоленской области оптовая 
цена газа сейчас составляет 
$83,5 за 1 тыс. кубометров.
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 деловые новости
+ индикаторы

9 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18426,84 (–125,77)
РТС 1089,39 (+10,67)
FTSE 100 7327,59 (–21,4)

DAX 30* 12109 (–45,7)
DJIA* 20509,66 (–82,2)
NASDAQ Composite* 5832,214 (–3,946)

*На 19:55.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.04.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14.04.17
Австралийский доллар 42,9608
Английский фунт 71,0467
Белорусский рубль** 30,0403
Датская крона* 81,0312

Доллар США 56,6019
Евро 60,2867
Индийская рупия*** 87,8707
Казахский тенге*** 18,1597

Канадский доллар 42,7765
Китайский юань* 82,2367
Норвежская крона* 66,1631
СДР 76,7505

Сингапурский доллар 40,5865
Новая турецкая лира 15,5316
Украинская гривна* 21,0651
Шведская крона* 62,9659

Швейцарский франк 56,4157
Японская иена*** 51,9355
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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Желание защитить государствен-
ные интересы от решений между-
народных коммерческих арбитра-
жей (МКА) порой доводит россий-
ские суды до абсурда. И ладно, ког-
да речь идет о псевдомеждународ-
ных арбитражах, начавших появ-
ляться как грибы после дождя из-
за третейской реформы. Но теперь 
удар держит всемирно признанный 
МКА в Стокгольме, расторгнувший 
договор на поставку оборудования 
и взыскавший убытки с частично 
принадлежащей структуре «Газпро-
ма» ПК «Промконтроллер» в пользу 
итальянской SPIG s.p.a. Его решение 
отказался признать арбитражный 
суд Москвы, куда SPIG обратилась за 
принудительным исполнением.

Отказ снабжен доводами, сводя-
щимися к тому, что исполнение ре-
шения приведет к нарушению пу-
бличного порядка РФ. Так, примене-
ние российского законодательства 
к спору, по мнению суда, исключает 

ссылки на Венскую конвенцию о ме-
ждународной купле-продаже това-
ров (на основании которой договор 
расторгнут), хотя сама проигравшая 
сторона ссылалась на ее положе-
ния и не заявляла о неприменимо-
сти. Отчитав арбитров как школьни-
ков за непонимание разницы между 
«правом» и «законодательством», мо-
сковский суд пошел дальше, указав, 
что раз ответчик ссылается на Гра-
жданский кодекс РФ, то это само по 
себе означает несогласие с примене-
нием Венской конвенции.

Отметив многочисленные благо-
дарственные письма «Промконтрол-
леру» от «Газпрома», суд пришел к не 
менее занятному выводу, что по-
скольку ответчик частично принад-
лежит структуре монополии, то «ча-
стично принадлежит РФ», а испол-
нение МКА создаст угрозу для ра-
боты «государственной районной 
электростанции». Все это, по мне-
нию суда, нарушает правопорядок.

Взысканные убытки в форме 
упущенной выгоды судья назвала 
«предположительными» и придра-
лась к тому, что речь об этом идет 
только в мотивировочной части, 
а требование об упущенной выго-
де не равно возмещению ущерба, 
о котором говорится в резолютив-
ке. Местом арбитража указан Сток-
гольм, но заседания, как и вынесе-
ние решения, прошло в Москве, и 
хотя стороны вправе выбрать любое 
место, судья сочла и это нарушени-
ем. А применение шведского закона 
об арбитраже, что подразумевала са-
ма передача спора в Стокгольм, суд 
и вовсе назвал нарушением сувере-
нитета РФ.

Конечно, не все доводы притя-
нуты за уши. У меня лично вызыва-
ет вопросы, что решение вынесли 
лишь два арбитра из трех. Только по-
этому можно было отказать, не изо-
бретая велосипед. Но интересно, а 
как бы российская сторона коммен-
тировала сходные доводы иностран-
ного суда против решения в поль-
зу, скажем, «Газпрома», чей спор на 
$31,75 млрд с НАК «Нафтогаз Украи-
ны» рассматривается в Стокгольме, 
или «Росатома», отсудившего в Же-
неве €620 млн у болгарской НЭК?

правила  
игры

Желание защитить 
государственные 
 интересы от реше-
ний международных 
коммерческих арби-
тражей (МКА) порой 
 доводит российские 
суды до абсурда

балансирует корреспондент 
арбитражной группы

Андрей Райский

Операторов пригласят 
на сеанс спецсвязи
Частные компании хотят привлечь к созданию сети  
для нужд обороны

Правительство вернулось 
к проекту создания спе-
циальной сети связи для 
нужд обороны, о необхо-
димости которой прези-
денту Владимиру Путину 
докладывали из ФСБ еще 
в 2013 году. Такая сеть бу-
дет изолирована от се-
тей общего пользования, 
включая иностранные, 
а бюджет проекта может 
достигнуть 900   млрд руб. 
Причем реализовать его 
не удастся без ресурсов 
частных операторов, ко-
торым могут предложить 
принудительные госкон-
тракты на использова-
ние их линий связи.

”
Ъ“ ознакомился с проек-

том закона «Об интегриро-
ванной сети связи для нужд 
обороны страны, безопасно-
сти государства и обеспече-
ния правопорядка», разра-
ботанным Минкомсвязью и 
проходящим согласование в 
профильных ведомствах. Со-
гласно тексту проекта, интег-
рированная сеть связи (ИСС) 
предназначена для «обеспе-
чения правопорядка» и бу-
дет представлять собой вы-
деленную структуру для го-
сорганов и спецслужб, не 
имеющую соединений с се-
тями общего доступа — «в 
том числе иностранных го-
сударств». Для ее построения 
планируется использовать 
доверенное оборудование, 
аппаратно-программные 
средства и софт. Предполага-
ется, что закон вступит в си-
лу в июле 2018 года. В Мин-
комсвязи не ответили на за-
прос 

”
Ъ“, в Минпромтор-

ге подтвердили, что проект 
рассматривается. В Минэко-
номики сообщили, что туда 
он пока не поступал.

О том, что ФСБ обрати-
лась к президенту РФ Влади-
миру Путину с предложени-
ем создать ИСС, 

”
Ъ“ рассказы-

вал еще в августе 2013 года. В 
2015 году Минкомсвязь раз-
работала соответствующий 
проект, но он получил отри-
цательную оценку Минэко-
номики, посчитавшего, что 
ИСС будет дублировать уже 
существующие сети связи 
специального назначения и 
выделенные сети. В паспор-
те нового проекта Минком-
связь возражает, что исполь-
зование сетей общего поль-
зования и импортного обору-
дования на оборонных пред-

приятиях угрожает нацио-
нальным интересам.

Согласно новому проек-
ту, для создания ИСС среди 
прочего планируют исполь-
зовать линии и средства свя-
зи в собственности коммер-
ческих операторов. Выбран-
ным компаниям придется 
в обязательном порядке за-
ключить контракт с госорга-
ном, который уполномочат 
создавать ИСС либо доказать 
«отсутствие технической воз-
можности» это сделать. Част-
ников планируют обязать 
участвовать и в создании ре-
зерва ИСС. Для этого опера-
торы при построении маги-
стральных волоконно-опти-
ческих линий связи должны 
будут «формировать избыток 
в размере не менее 10%». Пре-
доставят эти линии для резер-
ва ИСС также на основе обяза-
тельного госконтракта, а це-
ны, как предполагается, будет 
устанавливать Федеральная 
антимонопольная служба.

Два источника 
”
Ъ“, знако-

мые с деталями обсуждения 
проекта, утверждают, что в 
качестве оператора ИСС рас-
сматриваются государствен-
ные «Ростелеком» и «Военте-
леком». Для оператора ИСС 
будут определены специ-
альные условия приватиза-
ции, а также отчуждения го-
сударственного имущества, 
составляющего ИСС, гово-
рится в проекте. В «Военте-
лекоме» не ответили на за-
прос 

”
Ъ“, а в «Ростелекоме» 

напомнили, что у оператора 
есть достаточный опыт круп-
ных инфраструктурных про-
ектов. «Если нам поручат, бу-
дем делать»,— заявили в 
компании.

Построение сети с нуля 
обойдется в «сотни милли-
ардов рублей», уверен источ-
ник 

”
Ъ“ в телекоммуникаци-

онной отрасли. Другой собе-
седник, знакомый с деталя-
ми обсуждения законопро-
екта, уточняет, что бюджет 

построения ИСС может до-
стигнуть около 900 млрд руб. 
При этом ранее при обсужде-
нии фигурировали гораздо 
меньшие суммы: так, в 2015 
году затраты на строительст-
во ИСС Минкомсвязь оцени-
вала в 234 млрд руб. «В пре-
дыдущем проекте для эконо-
мии средств планировалось 
использовать действующие 
магистральные и внутризо-
новые сети, кроме того, за 
прошедшие два года цены 
на оборудование для сетей 
связи выросли в разы»,— по-
ясняет разницу один из собе-
седников 

”
Ъ“.

К новому проекту есть за-
мечания как концептуаль-
ного, так и юридико-техни-
ческого характера, которые 
уже направлены разработ-
чику проекта, утверждает со-
беседник 

”
Ъ“ в одной из гос-

структур.

телекоммуникации — 
с12

С залогов сняли налоги
Минфин пошел на уступки банкам и ЦБ
Банки избавят от необ-
ходимости начисления 
налогов с перешедших 
им залогов в виде недви-
жимости. Год назад Мин-
фин настоял, что такое 
имущество должно об-
лагаться налогом, что 
было крайне негатив-
но воспринято рынком. 
В дискуссию включил-
ся Банк России, который 
вместе с банкирами смог 
переубедить Минфин. Те-
перь банки смогут вер-
нуть уплаченный на-
лог — примерно 3   млрд 
руб. за 2016 год.

На днях Федеральная на-
логовая служба (ФНС) довела 
до сведения нижестоящих 
налоговых инспекций пись-
мо Минфина по важному для 
банкиров вопросу — налого-
обложения недвижимости 
на балансах банков. В 2016 

году Минфин выпустил разъ-
яснения, согласно которым 
банки должны начислять на-
лог на имущество по объек-
там недвижимости, времен-
но не используемым в ос-
новной деятельности, и дол-
госрочным активам, а также 
предназначенным для пере-
продажи (см. 

”
Ъ“ от 3 августа 

2016 года). Такое имущество 
учитывается в бухучете на 
счетах 619, 620 и 621. В основ-
ном это недвижимость, полу-
ченная в качестве отступного 
по кредитам. В письме, кото-
рое обнародовала ФНС, Мин-
фин изменил свою позицию, 
указав, что ранее выпущен-
ные на эту тему письма отме-
няются и имущество, учиты-
ваемое на вышеназванных 
счетах, налогом на имущест-
во не облагается.

В Минфине 
”
Ъ“ пояснили, 

что изменение позиции свя-

зано с «многочисленными об-
ращениями кредитных орга-
низаций». Вопрос определе-
ния налоговой базы по нало-
гу на указанное имущество 
был дополнительно рассмо-
трен с участием Банка Рос-
сии, уточнили в министер-
стве. Так, 28 марта ЦБ напра-
вил в Минфин письмо, ука-
зав, что объекты недвижимо-
го имущества (временно не 
используемые в основной де-
ятельности, долгосрочные ак-
тивы, предназначенные для 
продажи, полученные по до-
говорам отступного, залога) 
основными средствами не 
являются. Налоговый кодекс 
предусматривает начисление 
налога на имущество лишь с 
основных средств. Следова-
тельно, то имущество, учи-
тываемое на счетах 619, 620 и 
621, не может являться объек-
том налогообложения, резю-

мировал ЦБ. Минфин с этой 
позицией согласился.

Банкиры тоже активно ве-
ли борьбу за освобождение 
недвижимости от налогоо-
бложения. В ОТП-банке гово-
рят, что направляли в Мин-
фин соответствующий за-
прос. «ОТП-банк на основа-
нии адресного ответа Мин-
фина начислял налог на иму-
щество по объектам, учиты-
ваемым на счетах 619, 620 
и 621,— отметили в пресс-
службе банка.— В нашем слу-
чае изменение позиции ре-
гулятора приведет к сущест-
венной экономии по нало-
гу на имущество». Запросы 
в Минфин, ФНС и ЦБ также 
направлял Промсвязьбанк, 
адресный запрос писал и Аб-
солют-банк.

инвестиции  
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ВРЕМЯ НЕРВНЫХ 
ЭКОНОМИКА СТРАДАЕТ 
ОТ ДЕПРЕССИИ ГРАЖДАН
ЮРИСТЫ ПЕРЕКЛЮЧИЛИСЬ 
СО СТРАХОВЩИКОВ 
НА ЗАСТРОЙЩИКОВ
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Почти шесть месяцев понадо
билось ЦБ, чтобы договориться 
с крупнейшими кредиторами 
банка «Пересвет». Как стало из
вестно 

”
Ъ“, по состоянию на вче

ра все 28 участников этих пере
говоров дали свое согласие на 
конвертацию 85% долговых обя
зательств банка перед ними в ка
питал. Впрочем, эксперты сом
неваются, что при таком коли
честве санаторов их действия 
 будут скоординированными.

О том, что все кредиторы догово-
рились о bail-in в рамках процедуры 
финансового оздоровления «Пере-
света», 

”
Ъ“ рассказали несколько 

источников. «На собрании кредито-
ров все согласились с предложенной 
схемой»,— сообщил 

”
Ъ“ один из 

участников собрания. «Договорились 
все банки, а также госкомпании»,— 
уточнил другой собеседник 

”
Ъ“ из чи-

сла кредиторов. Так, в числе одобрив-
ших свое участие в bail-in кредиторов 
— Россельхозбанк, Совкомбанк, банк 
«Открытие», Связь-банк, Бинбанк и 
банк «Зенит», а также компании «Ин-
тер РАО» и «Русгидро».

Во всех этих организациях 
”
Ъ“ 

подтвердили свое согласие на учас-
тие в bail-in, причем некоторые офи-
циально. «Да, мы согласны и очень 
хотим, чтобы эта процедура состоя-
лась,— заявил предправления Бин-
банка Микаил Шишханов.— По-на-
стоящему это первый опыт на рын-
ке». «Банк подтверждает свое учас-
тие»,— заявили в пресс-службе Связь-
банка. Пресс-службы остальных орга-
низаций пока либо воздержались от 
комментариев, либо сообщили, что 
вопрос еще находится в процессе об-
суждения. «Заседание совета дирек-
торов по этому вопросу сегодня про-
ходит в заочной форме, поэтому ре-
зультаты мы сможем сообщить толь-
ко завтра утром»,— пояснили 

”
Ъ“, на-

пример, в пресс-службе «Интер РАО». 
«Совет директоров 

”
Русгидро“ плани-

рует рассмотреть данный вопрос в 
ближайшее время»,— сообщили 

”
Ъ“ 

в «Русгидро». Однако источники 
”
Ъ“ 

во всех компаниях и банках кредито-
ров подтвердили факт достижения 
договоренностей. В ЦБ не ответили 
на запрос 

”
Ъ“. 

• «Пересвет» на 49% принадлежит 
Русской православной церкви и вхо-
дит в топ-50 российских банков. Со-
гласно годовой отчетности, «дыра» 
в балансе банка на 1 января 2017 года 

составила 50,1 млрд руб. с учетом 
 событий после отчетной даты. 
 Доля просроченной задолженности 
на 1 января 2017 года составила 
80,2% кредитного портфеля против 
0,95% годом ранее. 
Ранее сообщалось, что 28 крупней-

ших кредиторов банка с остатком 
средств на 1 ноября в размере 
61,93 млрд руб. конвертируют 85% 
этих средств (52,6 млрд руб.) в субор-
динированный кредит (учитывается 
в капитале) под 0,51% сроком на 15 лет 
(см. 

”
Ъ“ от 15 ноября 2016 года). На та-

ких же условиях конвертируется 90% 
(18,6 млрд руб.) долга перед четырьмя 
крупнейшими акционерами банка с 
объемом средств в нем 20,6 млрд руб. 
Еще 35 млрд руб. выделит на санацию 
ЦБ: банком-санатором выступит при-
надлежащий «Роснефти» банк ВБРР. 
Таким образом, совокупно на спасе-
ние «Пересвета» планируется потра-
тить 106 млрд руб.— это более чем в 
пять раз больше капитала банка и 
объема вкладов в нем.

В банке «Пересвет» с октября 
прошлого года действовала времен-
ная администрация ЦБ (см. 

”
Ъ“ от 24 

октября 2016 года), а в феврале ее сме-
нила временная администрация 
Агентства по страхованию вкладов. 
«Одной из основных задач является 
проведение комплекса мероприя-
тий, направленных на достижение 
договоренностей с кредиторами бан-

ка с целью конвертации его денеж-
ных обязательств в субординирован-
ные облигации, конвертируемые в 
обыкновенные акции,— отмечалось 
в сообщении госкорпорации.— При-
обретение указанных облигаций не-
обходимо осуществить в срок до 14 
апреля 2017 года включительно».

Хотя механизм bail-in уже приме-
нялся в российской практике (в 2015 
году так были санированы банки «Тав-
рический» и Фондсервисбанк), в обо-
их случаях в капитал спасаемого бан-
ка конвертировался долг одного круп-
ного кредитора. В таком масштабе, 
как в случае с «Пересветом», этот меха-
низм будет применен впервые. «Bail-
in дает кредиторам шанс сократить 
потери,— считает старший директор 
по финансовым институтам Fitch 
Ratings Александр Данилов.— Однако 
многое будет зависеть от того, сможет 
ли новый менеджмент выстроить 
нормальный банковский бизнес». 
Прогнозировать успех процесса в слу-
чае, когда договариваться придется 
28 акционерам, довольно сложно, 
рассуждают эксперты. «Акционерам 
придется еще договориться между со-
бой относительно влияния на управ-
ление банком, иначе есть риск, что 
процесс окажется неэффективным,— 
считает партнер консалтинговой ком-
пании Bain and Company Егор Григо-
ренко.—Bail-in работает при участии 
не более двух-трех партнеров, кото-
рые берут на себя операционную 
роль и тянут на себе весь синдикат».

Юлия Полякова,  
Юлия Локшина,  
Татьяна Дятел

«Пересвет»  
дождался кредиторов
Через полгода переговоров  
они согласились спасти банк

Участники сделок с нестандарти
зированными производными 
финансовыми инструментами 
(ПФИ) будут обязаны вносить 
обеспечение по каждой такой 
сделке. Вчера ЦБ обозначил, как 
именно и в каком объеме будут 
вводиться новые требования. 
В текущей конфигурации ре
форма затронет лишь крупней
ших участников рынка. 

Вчера Банк России опубликовал 
консультационный доклад, посвя-
щенный третьему этапу рынка дери-
вативов. Главная новелла — введение 
маржинальных требований ПФИ, в 
отношении которых не осуществля-
ется централизованный клиринг. 
Это требование сформулировано Ба-
зельским комитетом в 2011 году — по 
итогам кризиса 2008 года, поскольку 
объем сделок с ПФИ может измерять-
ся сотнями триллионов долларов.

• Первые два этапа реформы рынка 
деривативов — введение требования 
по обязательному учету внебирже-
вых сделок в репозитарии, а также 
перевод стандартных ПФИ на цент-
рализованный клиринг — уже состо-
ялись. Третий этап начнется с сере-
дины 2018 года.
В России впервые идея создания 

подобной «подушки безопасности» 
для гарантии финансовой стабиль-
ности всей системы была обнародо-
вана в сентябре 2016 года. Сейчас она 
обрела контуры. Требования коснут-
ся всех нестандартизированных 
ПФИ, кроме поставочных (напри-
мер, фьючерс на зерно). Также, по 
словам директора департамента раз-
вития финансовых рынков Банка 
России Елены Чайковской, исключе-
ние по данным требованиям предла-
гается установить для сделок с от-
дельными субъектами, прежде всего 
с государством, а также для вну-
тригрупповых сделок.

Банк России намерен ввести поро-
говые значения для начальной (га-
рантийный залог) и вариационной 

(минимальная сумма на счете, позво-
ляющая держать позицию) маржи. На 
начальном этапе реформы внесение 
вариационной маржи будет обяза-
тельным для сделок объемом, превы-
шающим 100 млрд руб., начальной 
маржи — более 600 млрд руб. Порого-
вые значения будут зависеть от объе-
ма бизнеса компаний, заключающих 
сделку, и в дальнейшем будут после-

довательно снижаться (в течение че-
тырех лет, до финального значения 
— 80 млрд руб.). В качестве обеспече-
ния под такие сделки будут прини-
маться рубли, основные конвертиру-
емые валюты, золото, ценные долго-
вые бумаги с соответствующими рей-
тингами (определяет ЦБ), а также до-
левые ценные бумаги, входящие в ве-
дущие мировые биржевые индексы.

По словам экспертов, сейчас боль-
шинство сделок не попадают в ука-
занные лимиты. Корпораты имеют 
возможность сами выбирать, какой 

вариант для них дешевле — с маржи-
рованием или нет. При существен-
ном снижении порогов многие ком-
пании лишатся права выбора конфи-
гурации сделок. «Маржирование — 
очень хорошая, правильная идея. На-
до больше работать с корпоратами, 
разъяснять им, что в этом нет ничего 
страшного, и сделки с маржировани-
ем будут гораздо дешевле»,— считает 
глава Ассоциации корпоративных 
казначеев Владимир Козинец. Одна-
ко, по его словам, для компаний не-
финансового сектора очень важно 
иметь опциональный выбор возмож-
ностей, жесткие же ограничения вку-
пе с резким снижением пороговых 
значений могут привести к схлопы-
ванию деривативного рынка.

В сентябре 2016 одной из самых 
острых тем жесткой дискуссии регу-
лятора с участниками рынка стал во-
прос трансграничных сделок. Он ак-
туален, в частности, для крупнейших 
российских экспортеров. Сейчас он 
решен в пользу комфорта таких 
участников рынка — они должны бу-
дут соблюдать требования по маржи-
рованию только тех юрисдикций, в 
которых заключают сделку. Оговари-
вается, что эти юрисдикции должны 
быть также продвинутыми участни-
ками реформы ПФИ.

Остался нерешенным единствен-
ный вопрос — где именно участни-
ки сделки должны хранить как на-
чальную, так и вариационную мар-
жу. По словам госпожи Чайковской, 
обсуждаются разные варианты — от 
революционного, предполагающе-
го обязательное участие в этом про-
цессе третьей стороны (например, 
НРД или НКЦ), до более либерально-
го — когда ее можно хранить друг у 
друга. «Мы держим обеспечение по 
всему биржевому рынку, так почему 
бы не держать и по внебиржево-
му»,— уверил предправления Наци-
онального клирингового центра 
(НКЦ) Алексей Хавин.

Мария Сарычева

ЦБ потребует гарантий
Регулятор вводит обязательное маржирование ПФИ

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В четверг индекс Московской 
биржи обновил восьмимесяч
ный минимум, опустившись до 
отметки 1916,67 пунктов. На фо
не сохраняющейся геополити
ческой напряженности вокруг 
Сирии иностранные инвесторы 
продолжают сокращать вложе
ния в акции российских компа
ний. При этом завидную устой
чивость по отношению к внеш
ним раздражителям демонстри
рует российский рубль, который 
за день укрепился к доллару 
на 68 коп.— до 56,27 руб./$.

Вчера с первых минут торгов ин-
декс Московской биржи ушел в крас-
ную зону. К 11:50 по московскому 
времени индекс упал на 1,6%, до 
1974,24 пункта — минимального 
значения с 3 августа прошлого года. 
Даже с учетом последующего отскока 
на 1,4% по итогам дня он потерял 
0,2%, составив 1944,70 пунктов, и 
остался возле полугодового миниму-
ма (9 ноября 2016 года).

Уверенное снижение российского 
фондового индекса продолжается пя-
тый день подряд. За это время, по дан-
ным агентства Bloomberg, он снизил-
ся в долларовом выражении на 5,2%, 
продемонстрировав худшую дина-
мику среди фондовых индексов раз-
витых и развивающихся стран. Веду-
щие европейские фондовые индек-

сы снизились на 1,2–2%, американ-
ские потеряли в пределах 0,5%. Суще-
ственное снижение, наряду с россий-
ским, показали лишь нигерийский и 
украинский фондовые индексы, по-
терявшие за пять дней около 4%.

«Медвежью» игру на российском 
рынке ведут в первую очередь ино-
странные инвесторы, отмечают 
участники рынка. Они начали актив-
но продавать акции российских ком-
паний еще в прошлую пятницу, по-
сле того как США нанесли ракетный 
удар по сирийской военной базе. По 
словам директора по инвестициям 
April Capital Дмитрия Скворцова, 
российский фондовый рынок до сих 
пор ощущает отголоски произошед-
шего в Сирии. «В начале года между-
народные инвесторы активно скупа-
ли рублевые активы в расчете на 
смягчение санкций. Теперь шансы на 
это резко снизились»,— отмечает го-
сподин Скворцов. По словам дирек-
тора инвестиционного департамента 
UFG Wealth Management Алексея По-
тапова, рост геополитической напря-
женности в последние недели заста-
вил международных инвесторов не-
сколько умерить свой оптимизм не 
только в отношении российского 
фондового рынка, но и фондовых ак-
тивов развивающихся стран в целом.

Снижение российского индекса 
могло быть и более значительным, 

если бы не положительная динамика 
на рынке нефти. Вчера, по данным 
Reuters, стоимость российской нефти 
Urals выросла на 0,4% до $54,14 за бар-
рель. За пять дней цена выросла по-
чти на 3%. «Цены на нефть пока сгла-
живают колебания на рынке ак-
ций»,— отмечает Дмитрий Скворцов. 
При этом, по его словам, хотя нефть 
очень важна для российского рынка, 
в настоящее время поведение инвес-
торов определяет геополитика.

Более значительное влияние ди-
намика цен на нефть оказывает на 
российский валютный рынок. По 
итогам торгов курс доллара на Мос-
ковской бирже снизился на 68 коп., 
до отметки 56,27 руб./$. Курс евро 
опустился на 57 коп.— до 59,87 руб./€. 
В отличие от рынка акций, где прео-
бладают иностранные инвесторы, на 
валютном рынке сильны позиции 
внутренних инвесторов, а потому 
влияние геополитических факторов 
меньше, отмечают эксперты. «Впро-
чем, ситуацию вокруг рубля нельзя 
назвать стабильной,— говорит ди-
ректор департамента стратегии 
СМП-банка Алексей Илющенко.— 
Большинство инвесторов сохранили 
оптимизм относительно перспектив 
российско-американского сотрудни-
чества, но пока занимают выжида-
тельную позицию».

Виталий Гайдаев

Рубль разошелся с геополитикой
Инвесторы продают российские акции и доллар

Финансовую стабильность 
можно сравнить  

с чистым воздухом, 
который не замечаешь, 

когда все хорошо…  
Если это проецировать  
на рынок деривативов,  

то недавно  
мы почувствовали  
дымок торфяников

— Елена Чайковская,
директор департамента развития  

финансовых рынков Банка России,  
13 апреля 2017 года

Ц И Т А Т А

Санация банка «Пересвет» 
может оказаться золотой: 
на нее планируется потра-
тить 106 млрд рублей 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Теперь банки смогут вернуть ра-
нее уплаченный налог на имущест-
во, указывают эксперты. «Так как 
письма Минфина не являются нор-
мативными документами и всего 
лишь разъясняют законодательство, 
у них нет даты вступления в силу,— 
отметил партнер Taxology Алексей 
Артюх.— Это значит, что банки име-
ют полное право подать уточненную 
налоговую декларацию и потребо-
вать возврата излишне уплаченного 
налога за 2016 год». Тот факт, что 
письмо уже доведено до территори-
альных налоговых инспекций, гово-
рит о том, что препятствий налого-
вики чинить не будут, продолжает 

господин Артюх. В Минфине под-
твердили, что банки вправе вернуть 
излишне уплаченный налог, и бан-
ки уже подсчитывают выгоду. В 
Сбербанке 

”
Ъ“ сообщили, что банк 

принял к сведению изменение по-
зиции Минфина, оценивая его поло-
жительно. «В настоящий момент 
банк проводит оценку потенциаль-
ной налоговой экономии за 2016 
год,— уточнили в Сбербанке.— По-
зиция Минфина также будет учтена 
банком при исчислении налоговых 
обязательств за первый квартал 2017 
года». В Абсолют-банке отметили, 
что уже сделали перерасчет и пода-
ли уточненную декларацию, что по-
зволило сэкономить несколько мил-
лионов рублей.

По подсчетам аналитиков, сумма, 
которую банки, благодаря измене-
нию позиции Минфина, смогут вер-
нуть из бюджета, существенная. «Об-
щая стоимость имущества, учитывае-
мого банками на счетах 619, 620 и 
621, составляет 140 млрд руб.,— отме-
тил руководитель группы банков-
ских рейтингов АКРА Кирилл Лука-
шук.— При ставке налога 2,2% полу-
чаем экономию по налогу на имуще-
ство приблизительно 3 млрд руб.». По 
его словам, в условиях тотальной эко-
номии любые дополнительные рас-
ходы — минус, потому изменение по-
зиции Минфина может быть очень 
чувствительно в хорошем смысле для 
отдельных игроков.

Вероника Горячева

С залогов сняли налоги
с9
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как и предполагал 
”
Ъ“, китай-

ская Fosun Group близка к покуп-
ке блокпакета в золотодобываю-
щей компании «Полюс» у Саида 
Керимова за сумму более $2  млрд. 
По словам источников 

”
Ъ“, сов-

местно с Fosun в консорциум по-
купателей войдут ее дочерняя 
Hainan Mining и крупный золото-
добытчик Zhaojin Mining. Сделка 
снизит риски того, что основной 
акционер «Полюса» снова пере-
весит на компанию часть долга, 
указывают аналитики.

Китайская Fosun Group планирует 
купить до 25% плюс 1 акцию крупней-
шего золотодобытчика РФ ПАО «По-
люс» у Polyus Gold International Ltd 
(PGIL) Саида Керимова (владеет 91,73% 
акций ПАО), сообщило вчера «РИА Но-
вости» со ссылкой на материалы к за-
седанию российско-китайской меж-
правкомиссии от 12 апреля. Генди-
ректор «Полюса» Павел Грачев по ито-
гам заседания отрицал «Интерфаксу» 
обсуждение сделки с китайцами, но 
первый вице-премьер Игорь Шува-
лов, напротив, заявлял, что стороны 
даже должны были подписать доку-
менты. В «Полюсе» и Fosun вчера отка-
зались от комментариев 

”
Ъ“.

О подготовке этой сделки 
”
Ъ“ со-

общал еще 3 ноября 2016 года, позже 
источники Bloomberg уточняли, что 
Fosun может выступить в консорциу-
ме с другими китайскими инвестора-
ми — Zhaojin Mining Industry и Zijin 
Mining Group. В материалах к меж-
правкомиссии также упоминается 
консорциум. Как рассказали три 
источника 

”
Ъ“, знакомых с ситуаци-

ей, речь идет о золотодобывающей 
Zhaojin Mining и железорудной 
Hainan Mining. У Fosun будет статус 

управляющего партнера с правом из-
менения состава консорциума, уточ-
няет один из них. Fosun владеет доля-
ми в этих компаниях, у них есть отра-
слевая экспертиза и компетенции, 
объясняет состав консорциума дру-
гой собеседник 

”
Ъ“. Запасы Zhaojin 

Mining на конец 2016 года — 
17,64 млн унций, ресурсы — 39,7 млн 
унций, среди совладельцев — Fosun 
(по данным источника 

”
Ъ“, доля 

группы в Zhaojin — около трети). Как 
распределены доли в консорциуме, 
не раскрывается.

Капитализация «Полюса» на Мос-
ковской бирже вчера составляла око-
ло 560 млрд руб. ($9,9 млрд). При 
этом, по словам собеседников 

”
Ъ“, 

для сделки «Полюс» оценен в $8,9–
9 млрд, то есть блокпакет может обой-

тись консорциуму примерно в 
$2,2 млрд. Обсуждаемая сумма сдел-
ки — свыше $2 млрд, подтверждает 
третий источник 

”
Ъ“. Акции должны 

приобретаться в два этапа: первый 
(10% акций) займет ориентировочно 
девять месяцев с момента подписа-
ния соглашения, второй — до года с 
этой же даты. Точные сроки заключе-
ния соглашения не называются, не-
которые источники 

”
Ъ“ ожидают, что 

документы могут быть подписаны до 
конца месяца. «Принципиально все 
аспекты оговорены, и хотя это слож-
ный процесс, очевидный прогресс 
есть»,— говорит один из них. По дан-
ным 

”
Ъ“, сделка потребует одобрения 

не только правительственной комис-
сии РФ по иноинвестициям, но и раз-
решения регулятора КНР. Также она 
потребует одобрения Сбербанка, ко-
торому заложено свыше 50% акций 
«Полюса» из пакета PGIL по долгу бо-
лее $3 млрд, говорит источник 

”
Ъ“, 

близкий к банку, за одобрением еще 
не обращались. В Сбербанке отказа-
лись от комментариев.

Ирина Ализаровская из Райффай-
зенбанка полагает, что оценка «Полю-
са» для сделки в $9 млрд, сейчас пред-
полагающая около 10% дисконта к 
рынку, была зафиксирована еще 
прошлой осенью, когда стороны всту-
пили в активные переговоры. Хотя 
сам «Полюс» может получить новые 
средства только при готовящемся 
SPO, сделка с китайцами положитель-
на для компании, поскольку снижает 
риски перекладывания на “Полюс“ 
долга основного акционера (как было 
в ходе buyback весной 2016 года.— 

”
Ъ“)», говорит аналитик.

Анатолий Джумайло,  
Денис Скоробогатько

Китайцы вплотную 
подошли к «Полюсу»
Fosun сформировала консорциум для блокпакета

При этом Москва и Минск догово-
рились к началу 2018 года сформу-
лировать принципы единого рынка 
газа, в рамках которого его цена 
должна различаться только затрата-
ми на транспортировку. Стороны 
также подписали протокол о прави-
лах доступа к транспортировке газа. 
Кроме того, Владимир Семашко и 
вице-премьер РФ Аркадий Дворко-
вич подписали протокол о внесении 
изменений в соглашение об экспор-
те нефти и нефтепродуктов в Бело-
руссию. Как и предполагалось, 
Минск сможет уже в этом году полу-
чить 24 млн тонн российской нефти 
беспошлинно. С середины 2016 года 
Москва урезала такие поставки, что-
бы побудить белорусскую сторону к 
оплате долга за газ. При этом из об-
щего объема Белоруссия будет пере-
рабатывать «не менее 18 млн тонн», 
заявил господин Дворкович, не 
уточнив, что произойдет с остальны-
ми 6 млн тонн. На прошлой неделе 
господин Семашко говорил, что этот 
объем будет «перетаможиваться», с 
тем чтобы экспортные пошлины с 
6 млн тонн нефти поступали в бюд-
жет Белоруссии — такая схема, по 
данным 

”
Ъ“, обсуждалась в ходе пе-

реговоров еще осенью прошлого го-
да (см. 

”
Ъ“ от 16 декабря). Как оцени-

вал Андрей Полищук из Райффай-
зенбанка, если цена на нефть Urals 
будет около $55 за баррель, Минск 
сможет получить за счет экспортной 
пошлины около $570 млн в год.

«Газпром» традиционно поставля-
ет в Белоруссию примерно 18,7 млрд 

кубометров газа в год. Если скидка 
составит 20% от текущей цены, вы-
ручка «Газпрома» на белорусском 
рынке может снизиться примерно 
на $490 млн в год. «Эти потери для 

”
Газпрома“ в целом были неизбеж-

ны, если Россия намерена была пере-
ходить в отношениях с Белоруссией 
на одинаковые принципы ценоо-
бразования и идти к единому газово-
му рынку»,— считает Виталий Крю-
ков из Small Letters. По его мнению, 
вопрос лишь в том, как долго «Газ-
пром» сможет сохранять премию 
при поставках на рынок Белоруссии 
по сравнению с российским, и в ве-
личине этой премии.

Юрий Барсуков

«Газпром» дал скидку Белоруссии

Источники 
”
Ъ“ уточняют, что пред-

ставители компании Сергея Курчен-
ко ВЕТЭК, которая контролировала 
почти все поставки СУГ и нефтепро-
дуктов на Украине до смены власти в 
2014 году, также присутствовали на 
встрече в Минэнерго РФ.

В последнее время импорт СУГ на 
Украину идет с перебоями. Киев в 
конце 2016 года запретил поставки 
ряду российский компаний. С 18 
марта Украина ввела санкции про-
тив ряда крупных импортеров СУГ и 
нефтепродуктов, заподозрив их в 
финансировании ДНР и ЛНР. В ответ 
РФ ввела систему, по которой по-
ставки СУГ на Украину идут только с 
разрешения ФСТЭК. 5 апреля РФ 
приостановила экспорт СУГ на Укра-
ину, спустя несколько дней он ча-

стично восстановился по времен-
ным разрешениям регулятора.

Потребление СУГ на Украине уве-
личивается: по данным «Консалтин-
говой группы А-95», в 2016 году ры-
нок вырос на 30%, до 1,45 млн тонн, 
доля СУГ в балансе моторных топлив 
составила 15,1% (13% в 2015 году). К 
лету должен быть запущен продан-
ный в феврале ЛУКОЙЛом завод 
«Карпатнефтехим», который, скорее 
всего, будет работать на СУГ, что уве-
личит потребление. Россия обеспе-
чивает его более чем наполовину 
(около 800 тыс. тонн в год, в самой 
стране производится около 150 тыс. 
тонн), основные поставщики — 
«Роснефть», ЛУКОЙЛ и СИБУР. Там от-
казались от комментариев, но источ-
ники 

”
Ъ“ уверяют, что «схема никого 

не обрадовала». По их мнению, про-
изводители, поставляющие неболь-

шие объемы, перенаправят их на 
другие рынки, остальные попыта-
ются добиться разрешения прямых 
поставок или найти обходные пути, 
например, через Белоруссию.

Андрей Костин из Rupec отмеча-
ет, что украинский рынок для рос-
сийских компаний премиальный и 
выгодный. Но остановка поставок 
не будет большой проблемой: они 
могут переориентировать объемы 
на другие рынки, хотя и с потерей 
маржи. В то же время для Украины 
сокращение объемов импорта «мо-
жет стать настоящей катастрофой» с 
учетом того, сколько машин ездит в 
стране на СУГ, говорит эксперт, так 
как это повлечет резкий рост цен на 
сырье.

Ольга Мордюшенко,  
Юрий Барсуков,  
Дмитрий Козлов

Газ в проверенные руки

Это право, скорее всего, будут по-
лучать сетевые компании, считают 
на рынке, поскольку, кроме них и 
«Системного оператора ЕЭС» (СО), 
больше никто не обладает информа-
цией о точном объеме необходимых 
мероприятий. «Проведение откры-
того конкурса позволит снизить сто-
имость замещающих мероприятий 
и нагрузку на потребителей»,— сооб-
щили 

”
Ъ“ в Минэкономики.

Минэнерго, напротив, предлагает 
заключать договор на технологиче-
ское отсоединение (замещение) с се-
тями без конкурса — процедура про-
водится за счет собственника стан-
ции. Эти затраты компенсируются в 
рамках тарифа, устанавливаемого для 
выводимого объекта, пояснили 

”
Ъ“ в 

Минэнерго. Источник 
”
Ъ“ в генера-

ции отмечает, что вывод старой стан-
ции обходится в 20–30% от стоимости 
аналогичной новой генерации. Также 
Минэнерго предлагает снять ограни-
чение на срок вывода объекта.

Обе концепции не устраивают по-
требителей. По словам директора ас-
социации «Сообщество потребите-

лей энергии» Василия Киселева, обе 
схемы для компенсации замещаю-
щих мероприятий в сетевом ком-
плексе создают новый платеж со 
сложными нерыночными и не-
прозрачными механизмами, схожи-
ми с договорами поставки мощности 
(гарантируют возврат инвестиций за 
счет повышенного платежа потреби-
телей). «Но проблема может быть ре-
шена проще и дешевле,— считает 
он.— Достаточно на уровне прави-
тельства закрепить ответственность 
СО за своевременную реализацию за-
мещающих мероприятий в рамках 
инвестпрограмм сетей». В «Россетях» 
подчеркнули, что в законе необходи-
мо регламентировать процедуру вы-
вода мощностей и определить источ-
ники финансирования для сетевых 
компаний. Но в Минэнерго считают: 
расходы потребителей не вырастут, 
так как сначала будет производиться 
оценка, что дешевле — строительст-
во или модернизация сетей либо про-
должение работы генерации.

Руководитель центра компетен-
ций «Интер РАО» по торгам на ОРЭМ 
Александра Панина полагает, что 
проект Минэкономики не раскры-

вает источник финансирования за-
мещающих мероприятий и ограни-
чивает цену мощности для выну-
жденного генератора ценой КОМ 
(рыночная цена мощности), которой 
не хватает для возмещения затрат. В 
концепции Минэнерго четко не за-
креплено, за счет чего собственник 
компенсирует затраты на оборудо-
вание в период запрета на вывод, до-
бавила она. В ассоциации «Совет 
производителей энергии» отмечают, 
что обязанность по разработке и со-
гласованию замещающих меропри-
ятий «с наименьшей совокупной 
стоимостью» должна лечь на СО. 
«При этом компенсация расходов 
СО, в том числе на оплату услуг тре-
тьих лиц, должна учитываться в та-
рифе на его услуги»,— говорит глава 
ассоциации Игорь Миронов. Дмит-
рий Стапран из PwC замечает, что ре-
гламентация вывода из эксплуата-
ции, запрета на вывод и определе-
ние источников компенсации за-
трат в любом случае дают большую 
определенность для генкомпаний и 
будут способствовать выводу неэф-
фективной генерации.

Татьяна Дятел

Мощность ищет выход
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Глава «Газпрома» Алексей 
Миллер и вице-премьер 
Белоруссии Владимир 
 Семашко (слева) урегу-
лировали разногласия  
ФОТО РИА НОВОСТИ

Работа идет очень активно, 
инвесторы с обеих сторон 

довольны... Насколько 
я знаю, Fosun и «Полюс» 
даже сегодня должны  

были подписать 
соответствующие 

документы
— Игорь Шувалов,

первый вице-премьер РФ,  
о российско-китайском сотрудничестве, 

12 апреля

Ц И Т А Т А

Его поздравляет вице-президент 
РСПП Давид Якобашвили:
— Уважаемый Виктор Феликсович, от 
души поздравляю вас со значитель-
ным, юбилейным днем рождения — 
с вашим 60-летием! Исключительно 
высоко ценю наше многолетнее зна-
комство, сотрудничество и добрые 
человеческие отношения. Ваша от-

крытость в общении, деловая энер-
гия и организаторский дар, огром-
ный опыт и глубочайшие профессио-
нальные знания всегда были и оста-
ются тем уникальным сочетанием ка-
честв, которому хочется учиться и 
следовать окружающим. Особое ува-
жение хочу выразить за вашу вер-
ность традициям русских меценатов, 

огромную благотворительную и му-
зейную деятельность, за неоцени-
мый вклад в сохранение культурного 
наследия. Пусть ваша энергия, опти-
мизм и уверенность в успехе всегда 
помогают вам в достижении всех по-
ставленных целей. Новых вам побед, 
доброго здоровья, долголетия, сча-
стья и радости в работе и в жизни!

Сегодня исполняется 60 лет председателю совета директоров 
группы компаний «Ренова», президенту фонда «Сколково»  
Виктору Вексельбергу

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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В 2016 году в Россию было 
 поставлено 102 тыс. серверов 
на общую сумму $531,3 млн, оце-
нивает IDC. Рынок откатился 
до 12-летнего минимума в день-
гах, констатируют аналитики. 
Корпоративные клиенты эконо-
мят на «железе», используя об-
лачную инфраструктуру и техно-
логии виртуализации, а всту-
пивший в силу закон о лока-
лизации обработки персональ-
ных данных граждан РФ на тер-
ритории страны так и не привел 
к росту продаж серверов.  Теперь 
участники рынка надеются 
на эффект «закона Яровой».

В четвертом квартале 2016 года на 
российский рынок было отгружено 
30,6 тыс. серверов всех типов на 
$175,4 млн, сообщила IDC. По сравне-
нию с аналогичным периодом 2015 
года количество выросло на 5,7%, со-
кратившись на 20,8% по стоимости. 
Четвертый квартал стал рекордным 
по отгрузкам за последние 24 месяца, 
констатирует старший аналитик IDC 
по корпоративным системам Михаил 
Попов. Сильные результаты четверто-
го квартала не компенсировали паде-
ние поставок серверов за весь 2016 
год. По данным IDC, корпоративный 
рынок серверов сократился на 4,5% в 
объеме и на 20,1% в деньгах. В РФ было 
поставлено 102 тыс. серверов на 
$531,3 млн. «Результаты российского 
серверного рынка 2016 года оказа-
лись самыми скромными за послед-
ние 12 лет в денежном выражении и 
за последние шесть лет в штучном вы-
ражении, превысив итоги лишь 2004 
и 2009 годов соответственно»,— резю-
мирует Михаил Попов.

В 2016 году крупнейшим постав-
щиком серверов, по данным IDC, бы-
ла Hewlett Packard Enterprise. По ито-
гам трех кварталов на втором месте 
была Dell EMC, говорят два собесед-
ника 

”
Ъ“ на рынке IT-оборудования. 

Во втором квартале 2016 года Dell 
EMC обошла Depo Computers, кото-
рая вышла на третье место, уточнил 
один из них.

Снижение поставок серверов 
вызвано развитием облачных услуг 
и технологий виртуализации раз-
личных сервисов, считает Михаил 
Попов. Это позволило заказчикам 
снизить инвестиции в собственную 
инфраструктуру и все чаще перехо-
дить к использованию ресурсов про-
фильных поставщиков. На прошлой 
неделе IDC сообщила, что выручка 

мировых вендоров от продажи обо-
рудования для облачной IT-инфра-
структуры в четвертом квартале 
2016 года выросла на 7,3%, до 
$9,2 млрд. В сегменте традиционной 
IT-инфраструктуры их выручка со-
кратилась на 9%.

«Общее снижение динамики 
рынка серверов, скорее всего, об-
условлено тем, что закупка сервер-
ного оборудования связана с такими 
капитальными затратами, как строи-
тельство новых центров обработки 
данных и инфраструктурные теле-
ком-проекты, которые в последние 
два года были подморожены»,— счи-
тает президент Национальной ком-
пьютерной корпорации (НКК) Алек-
сандр Калинин. НКК принадлежит 
бренд Aquarius, занявший на рынке 
серверов около 7% в штучном выра-
жении, добавил господин Калинин.

Участники рынка, эксперты и ре-
гуляторы ожидали, что росту IT-отра-
сли будут способствовать законода-
тельные инициативы. Так, глава 
Минкомсвязи Николай Никифоров 
в 2015 году высказывал уверенность, 
что закон о локализации хранения и 
обработки персональных данных 
граждан РФ на территории страны 
«даст дополнительный импульс 
рынку по хранению, обработке дан-
ных и развитию технологий». Эф-
фект регулирования пока не сыграл 
на рынке серверов, но уже заметен в 
сегменте систем хранения данных 
(СХД), считает собеседник 

”
Ъ“ в од-

ном из вендоров. За 2016 год рынок 
СХД в России вырос на 35,7% в ем-
костном выражении, до 663 002 Тб. В 
денежном выражении поставки СХД 
увеличились на 0,5%, до $382,8 млн.

Доля компаний, арендовавших 
виртуальные мощности для обработ-
ки персональных данных за рубе-
жом, составляла единицы процен-
тов, тогда как у крупнейших россий-
ских предприятий основные вычи-
слительные мощности были в РФ, от-
мечает  вице-президент Depo 
Computers Виктор Урусов. «Я не ду-
маю, что это должно было быть клю-
чевым фактором роста рынка»,— 
сказал он. В Depo Computers, по сло-
вам Виктора Урусова, «не видят со-
кращения потребностей заказчиков, 
но часть спроса на серверы была ото-
двинута в будущее». Клиенты на 
рынке госзаказа не могут реализо-
вать программу импортозамеще-
ния, поскольку критерии отечест-
венного оборудования «не вступили 
в силу», поясняет он. Тем не менее 
участники рынка не оставляют над-
ежд на помощь регуляторов. Алек-
сандр Калинин ожидает изменения 
ситуации на рынке серверов в 2018 
году. Этому может способствовать 
«закон Яровой», считает он.

Владислав Новый

Рынок серверов  
накрыло облаками
Поставки в Россию сократились до уровня 2004 года

Минимальный объем заказа у 
данного продавца — одна машина 
объемом загрузки 20 тонн, макси-
мальный заказ неограничен, гово-
рит он. Груз отправляется через Бе-
лоруссию и Казахстан. Стоимость до-
ставки с прохождением таможни — 
$17 тыс. за партию товара, оплата — 
по расчетному счету в России или в 
Турции. Доставка возможна в любой 
регион, в том числе в Москву и об-
ласть, поставляться турецкие тома-
ты будут по сертификатам Марокко, 
говорит продавец. Стоимость ко-
миссии «Агробазар.ру» от продажи 
на сайте не указана.

По словам господина Буцаева, о 
существовании «Агробазар.ру» под-
московным властям стало известно 
от местных предпринимателей. О 
подобном способе закупки санкци-
онных продуктов, говорит господин 
Буцаев, уже известно Минсельхозу, 
где не ответили на запрос 

”
Ъ“. Основ-

ная проблема — не в наличии подоб-
ных объявлений, а в существовании 
незаконного импорта, продолжает 
Денис Буцаев. В ситуации, когда сайт 
находится не в России, бороться с 
ним, как правило, бесполезно, един-
ственный вариант — блокировка до-

ступа на территории страны, отмеча-
ет партнер Herbert Smith Freehills 
Алексей Панич.

«Точная схема поставок нам неиз-
вестна, но мы знаем, что грузы идут 
через страны Таможенного союза»,— 
продолжает Денис Буцаев. По дан-
ным исполнительного директора На-
ционального плодоовощного союза 
Михаила Глушкова, для импорта в 
России регистрируется фирма-однод-
невка, которая продает груз другой 
компании, а затем ликвидируется. В 
итоге невозможно отследить, откуда 
получила товар компания, которая 
его реализует, добавляет господин 
Глушков. По его подсчетам, сейчас на 
Турцию приходится до 50% всего серо-
го импорта томатов в Россию.

Россия ввела запрет на ввоз боль-
шей части овощей и фруктов из Тур-
ции с 1 января 2016 года — после ин-
цидента со сбитым российским бом-
бардировщиком Су-24 на сирийско-
турецкой границе. Тогда под эмбарго 
подпали, в частности, томаты, лук, ка-
пуста, огурцы, цитрусовые. После 
нормализации отношений двух 
стран в октябре 2016 года были сняты 
ограничения на поставки цитрусо-
вых. 10 марта 2017 года, в день визита 
в Москву президента Турции Реджепа 
Тайипа Эрдогана, был снят запрет на 

поставки из республики соли, лука, 
цветной капусты, брокколи и гвозди-
ки. Вопрос с томатами и огурцами так 
и не решился. Спустя неделю стало 
известно: с 15 марта Турция исключи-
ла Россию из числа стран, имеющих 
право на беспошлинный импорт 
продовольствия. Так, на пшеницу те-
перь действует заградительная пош-
лина 130%, что может негативно ска-
заться на показателях российского 
зернового экспорта в этом году. В объ-
единениях экспортеров республики 
действия Анкары объясняли продол-
жающимися ограничениями на им-
порт в Россию тех же томатов. На при-
лавках России до запрета 60% импорт-
ных помидоров было из Турции. На 
следующей неделе вопросы взаим-
ной торговли России и Турции плани-
руют обсудить вице-премьер РФ Ар-
кадий Дворкович и его турецкий кол-
лега Мехмет Шимшек.

Как следует из материалов прави-
тельства Подмосковья к форуму 
«Овощкульт», в 2016 году поставки 
томатов из Марокко выросли более 
чем в два раза — с 67 тыс. до 125 тыс. 
тонн, из Азербайджана — с 65 тыс. до 
98 тыс. тонн. Турция в 2015 году, для 
сравнения, поставляла в страну 
338 тыс. тонн томатов.

Анатолий Костырев

Помидоры оказались томатами
с1

«Проект содержит большое коли-
чество внутренних противоречий, 
накладывает существенные обре-
менения на хозяйствующие субъек-
ты, не соответствует действующему 
законодательству РФ, а также содер-
жит ряд норм коррупциогенного 
характера»,— перечисляет он. Так, 
обязанность операторов заключать 
госконтракты и формировать избы-
ток ресурсов при построении маги-
стральных линий связи станет для 
них «существенным обременени-
ем» и «нарушает основополагаю-
щий принцип гражданского зако-
нодательства свободы договора». 
Коррупциогенные риски при этом 
порождает отсутствие критериев 

выбора линий и средств связи для 
построения ИСС, считает источник.

Создание ИСС действительно не-
возможно без ресурсов частной от-
расли — в этом главная проблема, 
которую пытается решить законо-
проект, отмечает консультант ПИР-
Центра Олег Демидов: «Не хватает 
ресурсов военным, чтобы в масшта-
бах огромной территории РФ про-
кладывать с нуля собственную ма-
гистральную инфраструктуру». Он 
отмечает, что некоторые частные 
операторы неохотно идут на взаи-
модействие с оборонными гос-
структурами из-за ограничений на 
предельные тарифы и невозможно-
сти одностороннего разрыва кон-
тракта. «В случае принятия закона у 
государства в рамках работ над ИСС 

будут развязаны руки в использова-
нии ресурсов и инфраструктуры 
частных операторов связи. В прице-
ле государственных интересов мо-
гут оказаться все операторы, вклю-
чая и 

”
большую четверку“. Для част-

ной отрасли законопроект неудо-
бен, хотя речь и не идет о бесплат-
ном использовании ее ресурсов»,— 
резюмирует господин Демидов.

В «Вымпелкоме» и МТС коммен-
тарии не предоставили, в «МегаФо-
не» сообщили, что незнакомы с за-
конопроектом. Положения законо-
проекта выглядят как попытка «раз-
вести» коммерческие компании «на 
субботник», констатирует собесед-
ник 

”
Ъ“ в одном из федеральных 

операторов.
Мария Коломыченко

Операторов пригласят  
на сеанс спецсвязи

ГК «Мегаполис», единственный 
дистрибутор в России табачных 
компаний JTI, Philip Morris 
International (PMI) и Imperial 
Tobacco, в прошлом году снизи-
ла продажи сигарет на 9%, при 
этом рост цен позволил ей уве-
личить выручку на 10%. В прош-
лые годы темпы роста оборота 
дистрибутора были выше.

Общая выручка «Мегаполиса» в 
2016 году составила 637,96 млрд 
руб.— это на 10% больше, чем было в 
2015 году. Такие данные содержатся 
в имеющейся в распоряжении 

”
Ъ“ 

отчетности голландской Megapolis 
Distribution B.V., головной структу-
ры АО «ТК 

”
Мегаполис“». Чистая при-

быль дистрибутора за тот же период 
увеличилась на 15,7%, до 15,83 млрд 
руб., показатель EBITDA стал больше 
на 14,4%, до 23,01 млрд руб.

Основной объем выручки «Мега-
полису» традиционно принесла тор-
говля сигаретами: на нее в прошлом 
году пришлось 93,4% от оборота, или 
595,99 млрд руб. (рост на 10,6% к 2015 
году). Остальные 6,6% — продажи пи-
ва компании «Балтика», чая Dilmah, 
энергетических напитков Red Bull, а 
также зажигалок (Cricket, Clipper), 
батареек (Energizer, Kodak) и презер-
вативов.

«Мегаполис» — единственный 
дистрибутор продукции JTI, PMI и 
Imperial Tobacco на российском 
рынке. Согласно данным Nielsen 
(есть у 

”
Ъ“), доля трех компаний в 

России в 2016 году составляла 65,6% 
в натуральном и 67,9% в денежном 
выражении. За прошлый год «Мега-
полис» снизил отгрузки сигарет на 
9%, сказано в его отчетности. Ранее 
PMI сообщала, что ее отгрузки в Рос-
сии в 2016 году сократились на 
5,7%, до 79,65 млрд штук. Отгрузки 
JTI снизились на 8,6%, Imperial 
Tobacco не раскрывает данных по 
отгрузкам в России. По данным PMI, 
весь российский рынок сигарет в 
2016 году сократился на 4,6%, до 
280,7 млрд штук.

• Главным собственником «Мегапо-
лиса» через Megapolis Investment B.V. 
является Игорь Кесаев, его состояние 
в 2016 году Forbes оценил в $2,4 млрд 
(35-е место в рейтинге российских 
миллиардеров). Владельцами 40% ди-
стрибутора на паритетной основе 
с 2013 года являются структуры JTI 
(сигареты Winston, Sobranie) и PMI 
(Marlboro, Parliament). Imperial 
Tobacco (Davidoff, R1) в число акцио-
неров «Мегаполиса» не входит.
В 2016 году выручка «Мегаполиса» 

росла медленнее, чем в предыдущие 

годы. Так, в 2014 году она увеличи-
лась на 15,14%, в 2015-м — на 15,4%.

«В 2016 году рост финансовых по-
казателей ГК 

”
Мегаполис“ в сущест-

венной мере связан с ростом акциза, 
который включается в структуру вы-
ручки, и общей индексацией цен»,— 
прокомментировали данные отчет-
ности в пресс-службе дистрибутора. С 
2016 года специфическая часть акци-
за на сигареты выросла с 960 до 
1250 руб. за тысячу штук, адвалорная 
(процент от розничной цены) — с 11% 
до 12%. В текущем году специфиче-
ская часть увеличилась до 1562 руб. за 
тысячу штук, адвалорная — до 14,5%. 
По оценкам участников табачного 
рынка, из-за увеличения акциза сред-
няя стоимость пачки сигарет в этом 
году может вырасти на 14–16 руб. (без 
учета роста себестоимости).

Положительный эффект на ре-
зультаты «Мегаполиса» в прошлом 
году, по словам представителя ком-
пании, оказала также успешная ра-
бота со структурой расходов, был за-
вершен «ряд инициатив, сфокусиро-
ванных на повышении эффективно-
сти бизнеса». Операционные расхо-
ды «Мегаполиса» в 2016 году сократи-
лись на 2%, до 15,87 млрд руб., следу-
ет из отчетности.

Олег Трутнев

«Мегаполис» сбавил темп
Оборот табачного дистрибутора в 2016 году рос медленнее

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
M E D I A  M A R K T  З А Й М Е Т С Я  
К И Б Е Р С П О Р Т О М  С  E S F O R C E

Ритейлер Media Markt и киберспортивный холдинг ESforce договорились о стратегиче-
ском партнерстве в индустрии компьютерного спорта, рассказали ”Ъ“ представители 
компаний. Соглашение носит денежный характер, его сумму стороны раскрывать не 
стали. «Она существенная»,— сообщили лишь в ESforce. Партнеры будут спонсиро-
вать соревнования для профессиональных и любительских команд, локальные турни-
ры, а также запустят ряд проектов с участием звезд киберспорта. Роман Рожков

Потенциальные корпо
ративные покупатели 
 серверов предпочитают 
 уходить в «облака»  
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА

Его поздравляет президент Олимпийского комитета 
России, член МОК Александр Жуков:
— На протяжении многих лет путь олимпийских команд 
России на все без исключения крупные международные 
соревнования, включая Олимпийские игры, традицион-
но начинается и завершается в Шереметьево. Мелочей в 
спорте высших достижений не бывает. Эмоциональный 
фон, с которым отправляются наши команды бороться за 
честь своей страны, исключительно важен. Сотрудники 
Шереметьево под вашим руководством помогают прове-
сти церемонии проводов и встреч на самом высоком 

уровне, создать запоминающийся праздник для спор-
тсменов и болельщиков. От Олимпийского комитета Рос-
сии, всех спортсменов, тренеров и специалистов по-
здравляю вас, Михаил Михайлович, с днем рождения и, 
пользуясь случаем, выражаю вам искреннюю благодар-
ность за плодотворное, проверенное временем сотрудни-
чество. От всей души желаю вам счастья, семейного благо-
получия, здоровья, неиссякаемой энергии, реализации 
всех поставленных целей и задач, новых успехов в вашей 
деятельности на важном и ответственном посту.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 57 лет генеральному директору  
АО «Международный аэропорт Шереметьево»  
Михаилу Василенко

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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тенденции / недвижимость

По итогам 2016 года в десятку 
крупнейших девелоперов Мо-
сквы вошла MR Group Романа 
Тимохина и Виктора Лабуздко. 
Стратегия бизнесменов нео-
бычна для российского рын-
ка — в основном они управляют 
чужими стройками. Заняться 
fee-девелопментом MR Group за-
ставил кризис 2008 года. Ниша 
оказалась практически свобод-
на. И хотя у модели есть вполне 
определенные риски, группа 
в итоге собрала вокруг себя це-
лый пул непрофильных инвес-
торов, которые хотят зарабо-
тать на рынке недвижимости, 
а ее опыт начали перенимать 
другие девелоперы.

Стройка с нуля
«У нас много премий и наград, но я 
не знаю, за что нам их дали»,— пошу-
тил в сентябре прошлого года на 
праздновании 13-летия MR Group 
совладелец компании Роман Тимо-
хин. В этих словах была некоторая 
доля кокетства: он прекрасно знает 
место своей компании на рынке. По 
последнему рейтингу Национально-
го объединения застройщиков (НО-
ЗА), одной из многочисленных само-
регулируемых отраслевых организа-
ций, MR Group вошла в десятку круп-
нейших девелоперов, работающих в 
границах Старой Москвы. По подсче-
там НОЗА, сейчас в стадии активного 
строительства у группы находится 
почти 406 тыс. кв. м. Это сравнимо с 
объемами группы «Кортрос» вла-
дельца холдинга «Ренова» Виктора 
Вексельберга (сейчас строит 408 тыс. 
кв. м не только в Москве, но и в дру-
гих городах) или Capital Group Пав-
ла Те (в активной стадии строитель-
ства — около 442 тыс. кв. м).

Роман Тимохин и Виктор Лабузд-
ко, совладельцы созданной в 2003 го-
ду MR Group,— непубличные люди, 
об их первоначальном бизнесе мало 
что известно. По словам заместителя 
гендиректора MR Group Ирины Дзю-
бы, работающей в компании с мо-
мента ее основания, господин Тимо-
хин в конце 1990-х годов был ди-
стрибутором косметики и бытовой 
химии Beiersdorf (бренд Nivea), а го-
сподин Лабуздко оказывал склад-
ские услуги.

В недвижимости партнеры сна-
чала занимались покупкой участ-
ков для строительства, готовили их 
к застройке, получая акты разре-
шенного использования, и продава-
ли площадки с комплектом доку-
ментов девелоперам. «В то время в 
Москве подобных компаний было 
много, капитализация площадок 
под застройку в городе почти ежек-
вартально росла на 10%, а доход-
ность девелоперов от продажи гото-
вого жилья была по нынешним мер-
кам космической — некоторые уму-
дрялись заработать под 50% от вло-
женного капитала»,— говорит собе-
седник 

”
Ъ“, работавший в аппарате 

Владимира Ресина, который тогда 
возглавлял столичный стройком-
плекс. По его воспоминанию, Роман 
Тимохин как-то попытался подойти 
к господину Ресину, чтобы ускорить 
процесс получения документов для 
строительства офисного центра на 
севере Москвы. Чиновник не мог 
взять в толк, почему бизнесмен но-
сится вокруг да около с объектом не-
больших размеров, вспоминает со-
беседник 

”
Ъ“. Но, как выясняется те-

перь, у Романа Тимохина и его парт-
нера был четкий план: построить 
офис и быстро его распродать. Так в 
девелоперском портфеле MR поя-
вился первый объект — бизнес-
центр «Аэропорт» (14 тыс. кв. м) в 
районе одноименной станции ме-
тро на севере Москвы.

Объект был построен в 2004 году. 
По словам Ирины Дзюбы, при помо-
щи консалтинговой CBRE площади в 
бизнес-центре к моменту сдачи объ-
екта в эксплуатацию были проданы 
шести покупателям. «Тогда подоб-
ной стратегии придерживались нем-
ногие, что позволило девелоперу за-
нять определенную нишу»,— гово-
рит управляющий партнер «Метри-
ум Групп» Мария Литинецкая. Этот 
подход был менее институциональ-
ным, но вполне ликвидным и зача-
стую не требовал привлечения бан-
ковского финансирования, добавля-
ет руководитель отдела финансовых 
рынков и инвестиций JLL Евгений 
Семенов.

Круговорот партнеров
Свой второй объект — бизнес-центр 
Victory Plaza — MR Group построила 
в 2008 году. По данным базы «СПАРК-
Интерфакс», по адресу центра нахо-
дилась компания «Фоджа», учредите-
лями которой были Роман Тимохин 
и полный тезка бывшего футболиста 
«Спартака» Игорь Шалимов. «Фоджа» 
— название итальянского клуба, где 
в 1991–1992 годах играл господин 
Шалимов. Партнеры также выступа-
ли учредителями другой фирмы — 
ЗАО «Менеджмент Риэлти», которо-
му до 2003 года принадлежали права 
на товарный знак MR Group. В 
MR Group отказались комментиро-
вать этот факт, как, впрочем, и отно-
шения с другими бывшими и ны-
нешними партнерами. Знакомые 
Игоря Шалимова, с которыми уда-
лось связаться 

”
Ъ“, не смогли прояс-

нить историю взаимоотношений.
Но, как выясняется, у Романа Ти-

мохина и Виктора Лабуздко было 
много партнеров с громкими имена-
ми. Так, в конце 2016 года 

”
Ъ“ сооб-

щал, что крупным покупателем 
офисных площадей в комплексе «Са-
веловский Сити» стал миноритарий 
«Магнита» Алексей Богачев. Роман 
Тимохин и Алексей Богачев в начале 
2000-х годов выступали учредителя-
ми компании «Бест Торг», нынешней 
дочерней структуры розничной сети 
«Магнит», которая управляет магази-
нами ритейлера в Москве и Подмо-
сковье. Еще одним финансовым 
партнером MR Group выступает сын 
известного адвоката Анатолия Куче-
рены Александр. Ему принадлежат 
помещения в «Савеловском Сити», а 
также миноритарная доля в компа-
нии «Стройинвестпроект», выполня-
ющей функции застройщика жило-
го комплекса Perovsky на востоке 
Москвы.

По данным Kartoteka.ru, владель-
цы MR Group в 2004 году были учре-
дителями ООО «Бизнес строй» вме-
сте с бывшим совладельцем холдин-
га «Сибуглемет» Валентином Бухтоя-
ровом и экс-совладельцем шахтоу-
правлений «Талдинское-Кыргай-
ское» и «Талдинское-Южное» Русла-
ном Ростовцевым. Судя по проект-
ным документам, на балансе «Бизнес 
строя» находилась часть площадей в 
бизнес-центре «Даниловский форт» 
на юге Москвы. Источник 

”
Ъ“, знако-

мый с ситуацией, утверждает, что по-
чти все площади там уже проданы и 
господ Бухтоярова и Ростовцева сей-
час в проекте нет.

По словам другого источника 
”
Ъ“ 

среди консультантов, привлечением 
непрофильных инвесторов зани-
мался Виктор Лабуздко. Он нашел не 
менее пяти финансовых партнеров 
из числа бывших топ-менеджеров 
дочерних структур «Газпрома» и их 
друзей, которые вкладывали деньги 
и получали в проекте до 85–90%, го-
ворит собеседник 

”
Ъ“. Он не стал 

уточнять проекты, куда инвестиро-
вали состоятельные выходцы из га-
зовой монополии.

”
Ъ“ обнаружил следующую де-

таль: MR Group строит на юге столи-
цы у станции метро «Домодедов-
ская» на месте бывшей обувной фа-
брики имени Муханова жилой ком-
плекс «Ясный». В проектной деклара-
ции указывается, что 45% долей в 
компании-застройщике принадле-
жит кипрской Kriptonwood Holdings 
Ltd. Из выписки реестра офшоров 
следует, что по 44% компании при-
надлежит Gatmoor Fund — еще одно-
му офшору, и Роману Тимохину. Не-
большой долей (6%) напрямую владе-
ет Вадим Козерук. Эта фамилия хоро-
шо известна брокерам рынка недви-
жимости, работающим с MR Group. 
По словам нескольких консультан-
тов, у совладельцев группы давние 
партнерские отношения с Анатоли-
ем Козеруком, связанным с ЗАО «Газ-
пром инвест Юг».

Но среди партнеров MR Group не 
только частные лица. С середины 
2015 года группа начала привлекать 
в партнеры крупных игроков рынка: 
тогда MR взяла в управление девело-
перские проекты Coalco Василия 
Анисимова.

Проблемы  
ментального характера
Поскольку у основателей MR Group 
не было ни собственного производ-
ства, ни больших денег для реализа-
ции крупных проектов, они стали 
привлекать тех, у кого были ресурсы 
— площадки под застройку и воз-
можность договориться о финанси-
ровании. Сама же группа управляла 
стройками, включая подбор подряд-
чиков и продажи готовых объектов, 
что было на руку лендлордам-непро-
фессионалам: все делала MR Group, 

обеспечивая им к тому же полную 
анонимность. Для российского рын-
ка эта бизнес-модель, называемая в 
Европе fee-девелопментом и давно 
там успешно применяемая, оказа-
лась в новинку.

Но fee-девелопментом владель-
цы MR Group занялись не от хоро-
шей жизни: в кризис 2008 года им 
пришлось доделывать объекты по 
бартеру с генподрядчиками. В част-
ности, по этой схеме были построе-
ны торгово-офисный центр «Вод-
ный» и бизнес-центр «Трио». «Из 
30 тыс. кв. м в 

”
Трио“ треть площа-

дей мы передали своим контраген-
там, что позволило сдать нам объ-
ект в срок в условиях дефицита лик-
видности»,— вспоминает госпожа 
Дзюба.

В том же 2008 году Роман Тимо-
хин ездил в Канаду, где впечатлялся 
малоэтажной застройкой, и решил 
воплотить эту идею в России. 
MR Group купила 1,2 тыс. га в Сту-
пинском районе Подмосковья и со-
биралась построить на 1 тыс. га 
1,7 млн кв. м жилья, а оставшиеся 
200 га отдать под производственные 
площадки. Чиновники внесли про-
ект в ФЦП «Жилище», планировали 
построить инфраструктуру и прода-
вать жилье военным. Но грянул кри-
зис — власти забыли о проекте, де-
велоперу пришлось развивать его 
самому. Сейчас MR Group перепро-
филировала объект под индустри-
альную недвижимость, отдав под 

нее 1,1 млн кв. м площадей. Жилая 
застройка расположена на 100 га и 
рассчитана на 7–8 тыс. жителей, рас-
сказывает Ирина Дзюба. По ее сло-
вам, непроданными остались 3 тыс. 
кв. м жилья.

Опыт MR Group в управлении 
стройками изучили многие компа-
нии, теперь это позволяет им актив-
но работать с непрофильными собст-
венниками девелоперских активов, 
включая банковские структуры, го-
ворит гендиректор CBRE в России 
Владимир Пинаев. По словам одного 
из застройщиков, у fee-девелопера 
есть несколько инструментов взаи-
модействия с конечными владельца-
ми площадок: так, управляющий мо-
жет претендовать на 15% от прибыли 
проекта или заполучить фиксиро-
ванный платеж плюс 3–5% от выруч-
ки от продажи готовой недвижимо-
сти. «В среднем по рынку размер воз-
награждения fee-девелопера состав-
ляет 8–10% от бюджета проекта»,— 
добавляет госпожа Дзюба.

В отличие от Запада, в России по-
чти неразвит fee-девелопмент в чи-
стом виде, уточняет первый заме-
ститель председателя правления 
корпорации «Баркли» Александр 
Красавин. «Это проблема менталь-
ного характера: у нас четко ощуща-
ется кризис доверия между контр-
агентами,— говорит он.— А это вы-
зывает риски как для лендлордов и 
инвесторов, так и для управляю-
щих стройкой». У первых не всегда 
есть возможность контролировать 
процесс, хотя вопрос решаемый: 
достаточно войти в капитал компа-
нии, выполняющей функции заказ-
чика и застройщика объекта, про-
должает господин Красавин. Боль-
ше рисков у fee-девелопера. «Ему 
надо искать проектное финансиро-
вание под собственное поручитель-
ство, потратить от года до полутора 
лет на получение всей разреши-
тельной документации,— поясняет 
эксперт.— Представьте ситуацию: 
за это время инвестор решил отка-
заться от проекта — и девелопер не-
сет серьезные потери».

Ирина Дзюба подтверждает, что 
под каждый проект девелопер от-
крывает кредитную линию, но чаще 
всего полностью не выбирает ее, так 
как старается финансировать строй-
ку за счет инвесторов и дольщиков. 
Но и эта стратегия сейчас может ока-
заться рискованной.

В первые полгода после старта 
продаж жилья в строящемся ком-
плексе почти невозможно собрать 
сумму, необходимую для реинвес-
тирования в следующие очереди, 
поясняет коммерческий директор 
«Миэль-Новостройки» Анна Шиш-
кина. В MR Group утверждают, что 
выстраивают сбалансированную 
политику продаж и привлечения 
средств инвесторов. Некоторые ри-
элторы уточняют: политика продаж 
группы выглядит достаточно агрес-
сивной. По их данным, выручка 
MR Group только от продажи жилья 
в 2016 году составила 11,9 млрд руб. 
Как утверждает госпожа Дзюба, жи-
лье сейчас генерирует 70% выручки 
компании, остальную часть прино-
сят продажа коммерческой недви-
жимость и fee-девелопмент.

Динара Мамедова, 
Халиль Аминов

Заместитель гендиректора MR Group 
Ирина Дзюба о взаимодействии с ин-
весторами и подрядчиками, структуре 
доходов и модели бизнеса компании

— Какие принципы западного fee-деве-
лопмента вы используете в бизнесе?
— В первую очередь аутсорсинг. Внутри 
MR Group нет своих строительных компа-
ний, архитекторов, проектировщиков, от-
дела продаж, даже эксплуатацию зданий 
мы передаем сторонним управляющим 
компаниям. А в MR Group мы занимаемся 
управлением проектами, стандартизацией 
бизнес-процессов, формированием и от-
слеживанием выполнения KPI. Наш глав-
ный принцип — работа с лидерами рынка 
в своей области.
— Каким образом управляются проекты?

— Двумя способами. Горизонтальная мо-
дель подразумевает создание команды ме-
неджеров под проект. Эта команда коорди-
нирует работу подрядчиков и продавцов, 
а также отчитывается руководству по ре-
зультатам KPI. Вертикальная схема подра-
зумевает создание девелоперской структу-
ры, выполняющей функции СЕО проекта, 
например, этот подход мы используем в 
проектах создания в Москве транспортно-
пересадочных узлов. Еще один важный мо-
мент: мы стараемся применять комплекс-
ный подход в освоении территории. Поми-
мо стандартных объектов социальной ин-
фраструктуры мы строим в составе наших 
жилых комплексов офисные и торговые 
помещения. Таким образом мы создаем в 
одном месте рабочие места и центры при-
тяжения.

— С чего вы начинается разговор с инве-
стором, который приходит в MR Group за 
услугой fee-девелопмента?
— Сначала мы обсуждаем доходность, кото-
рую хочет получить инвестор, и его объем 
вложений. Далее обсуждаем сегменты не-
движимости, сроки реализации проекта, 
возможные риски и финансовые гарантии 
партнера. Некоторые инвесторы приходят с 
собственными участками или проектами. 
Мы делаем экспертизу и предлагаем опти-
мальные варианты развития территории.
— Каков размер вашего вознаграждения?
— Мы получаем фиксированную оплату, ко-
торая разбивается на ежемесячные платежи, 
а также бонус за закрытие определенной ста-
дии проекта. Также существует бонус за до-
стижение поставленных KPI или получение 
доли в проекте. В среднем по рынку размер 
вознаграждения fee-девелопера составляет 
8–10% от бюджета проекта.
— В девелоперской цепочке вы находи-
тесь посередине между инвесторами и 
подрядчиками. За счет чего вам удается 
выполнить обязательства перед всеми 
контрагентами и заработать самим?
— Мы отталкиваемся от финансовых пара-
метров проекта и под них составляем тех-
нические задания для подрядчиков, форми-
руем планы по продажам. Эту модель мы от-

работали на строительстве предыдущих 
объектов, поэтому до начала реализации 
представляем примерный бюджет, маржу 
контрагентов, собственную прибыль и при-
быль инвесторов. Всех подрядчиков мы вы-
бираем при помощи тендеров, аккредиту-
ем их, проверяем финансовое положение, 
анализируем выполненные проекты и про-
изводственные мощности. В проектной до-
кументации у нас четко описаны все техни-
ческие требования, поэтому ценообразова-
ние строительных работ происходит про-
зрачно. Если генподрядчик не укладывает-
ся в смету, он должен показать, за счет чего 
произошло удорожание проекта. Действи-
тельно, во время резкого скачка валютного 
курса резко выросло в цене оборудова-
ние — лифты, кондиционеры, и мы, конеч-
но, пересмотрели смету.
— Возникал ли соблазн отказаться от аут-
сорсинга и делать все самим?
— Постоянно возникает, но мы вовремя пре-
секаем попытки: начинаем считать окупае-
мость инвестиций в то или иное направле-
ние и не понимаем, когда их вернем. Сейчас 
в MR Group работают 200 человек: за прошед-
шие 12 лет численность персонала выросла 
не намного, зато портфель проектов увели-
чился в десятки раз. Из-за раздутого штата 
мы были бы неповоротливыми и неэффек-

тивными. Приведу простой пример. Мы ча-
сто считаем, что выгоднее — продавать жи-
лье самим или работать с брокерами. В пере-
счете на затраты оба варианта примерно 
одинаковые, но аутсорсинг более эффекти-
вен: у профессиональных продавцов боль-
ше опыта, аналитики, больше команда под 
каждый сегмент. Мы никогда не работаем в 
формате эксклюзива. У нас минимум две 
компании в каждом проекте. Одно из преи-
муществ работы с внешними брокерами — 
возможность замены компании при невы-
полнении KPI. Нам же, чтобы организовать 
работу отдела продаж, пришлось бы искать, 
обучать, мотивировать людей.
— Вы определили для себя пределы роста?
— Размер нашего текущего портфеля не-
движимости — 5 млн кв. м, что, как нам ка-
жется, оптимально с точки зрения управле-
ния и стандартов работы. В рамках долгос-
рочной стратегии мы раскладываем проек-
ты на различные этапы — проектирова-
ния, согласования, строительства. И пока 
каждый проект не переходит на новый 
этап, мы не берем в реализацию новые про-
екты. Кроме того, мы не страдаем гиганто-
манией и не стремимся стать первыми по 
объему сданных площадей.

Интервью взяла  
Динара Мамедова

«Мы не страдаем гигантоманией»

Ирина Дзюба, 
заместитель гендиректора MR Group

ЧТО И ГДЕ СТРОИТ MR GROUP*   ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ КОМПАНИИ. 

*В 2018–2019 годах прогнозируется сдача в общей сложности 1,2 млн кв. м жилья и апартаментов в рамках комплексов «Савеловский Сити», «Ясный», «Царская площадь», «Фили Сити», 
«Пресня Сити». В 2020–2022 годах ожидается строительство ТПУ «Дмитровское», «Ховрино», «Люблино».    

Москва, 4-я улица  
Восьмого Марта

Бизнес-центр 
«Аэропорт»

14 тыс. кв. м

2004

Москва, ул. Сущевский Вал

Бизнес-центр 
«Новосущевский»

37,95 тыс. кв. м

2006

Москва, ул. Викторенко

Бизнес-центр 
Victory Plaza

31,0 тыс. кв. м

2008

Москва, ул. Двинцев

Бизнес-центр 
«Двинцев»

57,8 тыс. кв. м

2008

Москва, ул. Восьмого Марта

Бизнес-центр 
«Трио»

37,55 тыс. кв. м

2010

Москва, ул. Одесская

Бизнес-центр 
«Лотос»

153,5 тыс. кв. м

2014

Москва, ул. Новодмитровская

Бизнес-центр 
«Савеловский Сити»

130 тыс. кв. м

2014

Москва, Головинское шоссе

Многофункциональный 
комплекс «Водный»

130 тыс. кв. м

2014

Москва, Кронштадтский 
бульвар

Жилой комплекс
«Водный»

86,5 тыс. кв. м

2015

Москва, Береговой проезд

Жилой комплекс 
«Фили Град»

26,94 тыс. кв. м

2015

Москва, ул. Двинцев

Апарт-комплекс 
«Двинцев,14»

5,5 тыс. кв. м

2016

Москва, Береговой проезд

Жилой комплекс 
«Фили Град 2»

176 тыс. кв. м

2017

Москва, Воробьевское шоссе

Жилой комплекс 
«Воробьев дом»

41,67 тыс. кв. м

2017

Москва, Рязанский переулок

Апарт-комплекс 
«Басманный, 5»

26,7 тыс. кв. м

2017

Москва, шоссе Энтузиастов

Жилой комплекс  
Perovsky

37,8 тыс. кв. м

2017

Москва, ул. Новодмитровская

Жилая башня King в составе 
комплекса «Савеловский Сити»

25,5 тыс. кв. м

2017

Москва, Новоданиловская 
набережная

Многофункциональный 
комплекс Danilov Plaza

39,74 тыс. кв. м

2015

Московская область, Химки, 
микрорайон Левобережный

Жилой комплекс 
«Химки Сквер»

24,0 тыс. кв. м

2012

Москва, Новоданиловская наб.

Бизнес-центр 
«Даниловский форт»

40 тыс. кв. м

2008

Московская область, Ступинский район

 Город-спутник  
Новое Ступино

2150 млн кв. м

2016

Московская область, Ленинский район

Жилой микрорайон 
«Эко Видное»

228 тыс. кв. м

2015

Сочи, Курортный проспект

Жилой комплекс 
«Королевский парк»

44 тыс. кв. м

2008

Сочи, ул. Параллельная

Жилой комплекс  
«Остров мечты»

69,3 тыс. кв. м

2013

Сочи, Курортный проспект

Апарт-комплекс 
«Актер Гэлакси»

131,23 тыс. кв. м

2014
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КАК РАЗВИВАЛСЯ РЫНОК ЖИЛЬЯ В МОСКВЕ (ТЫС. РУБ. ЗА 1 КВ. М)*   
ИСТОЧНИК: «МЕТРИУМ ГРУПП».

122

190

134

194

137

201

144

207

149

244

149

230

151

241

2010 2011 2012 2013 2014 2015 2016

Комфорткласс

Бизнес-класс

*В старых границах Москвы.

Как развивался рынок офисов в Москве
Период 2010 год 2011 год 2012 год 2013 год 2014 год 2015 год 2016 год
Средняя доля вакантных площадей 14,5% 15,2% 13,5% 13,7% 16,6% 16,0% 15,5%

Доля вакантных площадей в классе А 19,8% 18,0% 18,9% 18,2% 28,3% 22,8% 18,1%

Доля вакантных площадей в классе B 14,7% 14,1% 12,5% 13,0% 15,5% 16,0% 17,3%

Запрашиваемые ставки аренды, класс А ($  за 1 кв. м в год) 750 850 850 850 650 600 600

Запрашиваемые ставки аренды, класс B+ (руб. за 1 кв. м в год)      22 000 20 000

Запрашиваемые ставки аренды, класс B+ ($ за 1 кв. м в год) 600 600 600 600 480

Источник: данные JLL.

Под чужой крышей
Чьими проектами в Москве управляет MR Group
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В российский прокат вышел «Форсаж 8» —  
очередной боевик с Вином Дизелем в главной роли

ФЕСТИВАЛЬ ОПЕРА

В ожидании Лоэнгрина
Опера Сальваторе Шаррино на Пасхальном фестивале в Зальцбурге

В год полувекового юбилея 
зальцбургский Пасхальный фе
стиваль меняет привычный об
лик — в его афише появилась 
современная камерная опера. 
«Лоэнгрином» Сальваторе Шар
рино специально для ”Ъ“ восхи
щался Алексей Мокроусов.

ытянутая вдоль сцена на-
поминает о широкоэкранных филь-
мах 1970-х. Восход солнца в огром-
ных окнах с видом на пляж красив, 
но сама комната отеля хотя и про-
сторна, но носит следы запусте-
ния (за оформление и костюмы от-
вечал творческий дуэт Donmartin 
Supersets). У двуспальной кровати 
стоит большая тележка из строитель-
ного супермаркета, заполненная ка-
ким-то хламом белого цвета. В при-
падке Эльза (немецкое сопрано Са-
ра Мария Сун) вспарывает постель-
ное белье, складированное в коля-
ске, и разбрасывает его по комнате.

Эльза то ли безумна, то ли на гра-
ни нервного срыва. Комната в отеле 
называется «для новобрачных» (так 
обозначено в либретто), но выглядит, 
скорее, комнатой для разводящихся. 
Эльза расстается с Лоэнгрином, тот 
к ней так и не приходит. Оперу совре-
менного сицилийского композитора 
Сальваторе Шаррино можно было бы 
назвать «В ожидании Лоэнгрина», но 
тот назвал ее просто — «Лоэнгрин».

От Вагнера здесь имя и остатки 
сюжета, музыка же инспирирова-
на Клаудио Монтеверди, мадригал 
столь ценимого Шаррино автора да-
же звучит в начале часового пред-
ставления, ради него в состав Ав-
стрийского ансамбля новой музыки 
введена теорба. В качестве «форшпи-
ля» исполняется и фрагмент опуса 
Шаррино «Gesualdo senza parole», 
напоминающего о Карло Джезуаль-
до и возрожденческих симпатиях ав-
тора; другим полюсом его интересов 
оказывается Шёнберг и Веберн. 

70-летний Шаррино — человек 
в Зальцбурге известный. Несколь-
ко лет назад Зальцбургский фести-
валь организовал серию концертов 
под названием «Континент Шарри-
но» (их придумал нынешний интен-
дант фестиваля Маркус Хинтехой-
зер). А в 2006 году именно Шаррино 
первому присудили музыкальную 
премию Зальцбурга. Признание до-
рогого стоило: премия современно-
му композитору составила €80 тыс. 
плюс еще €20 тыс. получил ученик 
лауреата (сегодня выплаты сократи-
лись до €60 тыс.). Для автора, не сле-
дующего общепринятым конвенци-
ям, это выглядело честью, а вот для 
мировой системы музыкального об-
разования, скорее, упреком. Шарри-

но консерваторий не посещал, у не-
го вообще нет законченного выс-
шего образования, что не помеша-
ло ему руководить театром в Боло-
нье, много и успешно преподавать, 
а главное, оставаться одним из са-
мых впечатляющих композиторов 
современности. Его первое произ-

ведение публично исполнили, ког-
да автору было только 15 лет; деся-
тилетия спустя опусы Шаррино — 
он создал и много опер, в том числе 
«Ужасную и жалостную историю кня-
зя Венозы и прекрасной Марии» для 
сицилийского кукольного театра,— 
исполняют по всему миру.

Как всякий автодидакт, Шаррино 
не только поражает легкостью, с ко-
торой отказывается от привычных 
норм и создает действительно новую 
музыку, он находит в мировой куль-
туре в качестве соавторов полузабы-
тые, но от того не менее интересные 
имена. Так, либретто для «Лоэнгри-

на» создано на основе рассказа Жю-
ля Лафорга (1860–1887), литерато-
ра и журналиста, чья биография вы-
глядит нетипичной даже для бурно-
го XIX века. Лафорг из семьи фран-
цузских эмигрантов в Монтевидео, 
ребенком вернулся на родину, уче-
ба у него, как позднее и у Шаррино, 

не задалась, он стал секретарем зна-
менитого критика и коллекционера 
Шарля Эфрусси, потом уехал в Бер-
лин, работал чтецом у императрицы 
Августы, жены Вильгельма I, женил-
ся на англичанке и умер молодым 
в Париже. От Лафорга осталось не-
сколько сборников.

«Лоэнгрин» задуман как azione 
invisibile, «невидимое действо», для 
певицы, 12 инструментов и голо-
сов. Его премьера прошла в 1983 го-
ду в Piccola Scala в Милане, но год спу-
стя Шаррино переработал партитуру, 
эту версию и показывают в Зальцбур-
ге. Дирижер Петер Тиллинг словно 

создан для такой музыки, производя-
щей впечатление потаенного и стран-
ного всеми мыслимыми звуками 
и состоящей порой из шорохов, гор-
ловых звуков и вскриков. Австрий-
ский ансамбль новой музыки — пра-
вильное решение для инсцениров-
ки Михаэля Штурмингера (изначаль-
но должны были играть музыканты 
Академии Джузеппе Синополи госу-
дарственной капеллы Дрездена, глав-
ного оркестра Пасхального фестива-
ля в Зальцбурге, но от такого выбора 
по организационным причинам от-
казались). Мужской хор невелик со-
ставом, но ярок и точен исполнени-
ем. Здесь три певца — китайский те-
нор Шан Хуан, австрийский баритон 
Руперт Грессингер и русский бас Алек-
сандр Воронов (после учебы в Мос-
ковской консерватории он перешел 
в зальцбургский Моцартеум, сейчас 
поет в ансамбле BachWerkVokal). Но 
основные режиссерские заботы были 

связаны с работой Сары Марии Сун, 
и здесь постановщик Михаэль Штур-
мингер показал себя мастером камер-
ного жанра. Опера-триллер с видени-
ями (Лоэнгрин появляется в образе 
мальчика, Эльза душит его в финале 
подушкой) и раздвоением личности 
(героиня порой говорит за бывшего 
мужа, в этот момент она надевает чер-
ную шапочку) — это жесткий жанр, 
требующей особой точности. Тем 
большего ждут от следующей рабо-
ты Штурмингера в Зальцбурге — не-
ожиданно объявили, что к июлю он 
подготовит новую версию визитной 
карточки летнего фестиваля, идуще-
го под открытым небом «Имярека» Гу-
го фон Гофмансталя.

Эльза (Сара Мария Сун) 
то ли безумна, то ли 
на  грани нервного срыва. 
В припадке она вспарывает 
постельное белье   
ФОТО OFS/CREUTZIGER

«Самый счастливый день в жи
зни Олли Мяки» — редкий при
мер суперуспешного финского 
фильма: он награжден призом 
каннской программы «Особый 
взгляд» и продан в 45 стран. 
Пример тем более впечатляет, 
что режиссер этого фильма не 
Аки Каурисмяки, а дебютант по 
имени Юхо Куосманен. Типич
но финскую парадоксальность 
его успеха отмечает  Андрей 
Плахов.

 Черно-белую картину ново-
го режиссера, снятую на 16-милли-
метровую пленку, с фирменным ми-
ром Каурисмяки сближает не только 
имя героя, но и многое другое — ка-
мерность, минимализм, отказ от рит-
мов и ухищрений современного ки-
но, ретростиль, воспроизводящий 
Финляндию дотелевизионной эры, 
которой больше не существует. Теле-
видение, впрочем, уже есть, но меха-
низмы паблисити еще настолько на-
ивны и невинны, что способны выз-
вать лишь ностальгическую улыбку. 
Камеры репортеров и фотографов 
то и дело не срабатывают: требуются 
второй и третий дубли. Европейско-
го чемпиона по боксу в полулегком 
весе снимают для рекламы мужско-
го костюма в обнимку с девушкой, 
которая на голову выше него, поэто-
му чемпиону подставляют под ноги 
табуретку. Еще одна характерная сце-
на: красотки в бикини возлежат на 
высоких полках, поднятых над бас-
сейном, а зрители аттракциона бро-
сают в них мячиками. Когда кто-то 

попадает в мишень, девушка под хо-
хот публики грохается в воду.

Боксер Олли Мяки (Яркко Лах-
ти), несмотря на свалившуюся на не-
го славу, простой, без особых хитро-
стей, провинциальный парень. Вме-
сте со своей девушкой Райей (Уна 
Айрола) он танцует на деревенских 
свадьбах и развлекается на просто-

душных аттракционах, подобных 
только что описанному. 17 августа 
1962 года должен был стать самым 
счастливым днем его жизни, потому 
что на этот день назначен матч за зва-
ние чемпиона мира с чернокожим 
боксером из США. В победе Олли ни-
кто не сомневается: матч происходит 
на его родине, за него болеют не толь-
ко менеджеры, тренеры и спонсоры, 
но и тысячи прекрасных девушек, 
включая главную из них — Райю.

Основной сюжет картины стро-
ится вокруг подготовки к матчу, ко-

торую, желая или не желая того, под-
рывает как раз избранница героя. 
Когда во время ответственной пресс-
конференции Олли смотрит на сидя-
щую в зале Райю, он вдруг осознает, 
что по-настоящему в нее влюбился. 
И это чувство становится неожидан-
ным препятствием на пути к ожида-
емой победе.

Если попытаться сформулиро-
вать месседж картины, он будет на-
поминать сентенцию из советско-
го кино на морально-этическую те-
му: «Счастье — это когда тебя пони-

мают». На самом деле это не про по-
нимание, а про ощущение: счастье 
есть, но очень часто мы ищем его 
совсем не там, слишком легко обма-
нываемся миражами, первые среди 
которых — успех и слава. Впрочем, 
и эта формулировка весьма прими-
тивна для картины, которую не пере-
скажешь словами, потому что сдела-
на она душой и в то же время очень 

профессионально: это сочетание 
прекрасно работает и в объяснениях 
почти не нуждается. Например, одно 
из главных выразительных средств 
здесь улыбка — открытая, чувствен-
ная у героини, полускрытая, само-
ироничная у героя. Недаром карти-
на в оригинале называется «Улыбаю-
щийся человек».

При поверхностном сходстве 
фильм Куосманена все же заметно 
отличается от лунатических, мелан-
холичных сказок Каурисмяки про 
маргиналов и неудачников жестоко-
го современного мира. Хотя бы тем, 
что в его основе — реальный ныне 
живущий человек, и, вопреки впе-
чатлению, которое может сложить-
ся, продолживший свою карьеру 
после 17 августа 1962 года. Про Ол-
ли Мяки можно прочесть в «Википе-
дии» и узнать, в частности, что в 1960-

м он должен был представлять свою 
страну на Олимпиаде в Риме, одна-
ко Олимпийский комитет Финлян-
дии запретил ему ехать из-за членст-
ва в Финской рабочей спортивной 
федерации. Именно это заставило 
его покинуть национальную сбор-
ную и попытать счастья в профес-
сиональном спорте. В фильме мож-
но найти намек на это, но режиссер 

быстро уводит нас в сторону от соци-
альной темы, потому что кино не об 
этом в первую очередь.

Финляндия — небольшая пери-
ферийная страна, и она гордится ка-
ждым своим гражданином, который 
привлек к ней внимание окружаю-
щего мира. Таким человеком был 
в свое время Олли Мяки, таким в на-
ше время является Аки Каурисмяки, 
таким, кто знает, может стать Юхо 
Куосманен. И во всех этих случаях 
история мирового успеха строится 
не по американской или даже евро-
пейской модели, а по особенной — 
финской. Герой Олли не красавец, 
не супермен, не трагическая фигу-
ра — просто хороший маленький че-
ловек, вовремя понявший, что спор-
тивные кумиры — такие же игруш-
ки толпы, как девушки, которых на 
смех бросают в воду.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Финское счастье
В прокате спортивная драма Юхо Куосманена

Сюжет фильма строится 
вокруг подготовки к матчу 
боксера Олли Мяки (Яркко 
Лахти)   
ФОТО RUSSIAN WORLD VISION

В

Финляндия гордится каждым своим 
гражданином, который привлек внима-
ние мира. Таким человеком был в свое 
время Олли Мяки, таким в наше время 
является Аки Каурисмяки, таким,  
кто знает, может стать Юхо Куосманен

«Лоэнгрин» задуман как azione invisibile, «невидимое действо», 
для певицы, 12 инструментов и голосов. Его премьера прошла 
в 1983 году в Piccola Scala в Милане, но год спустя Шаррино  
переработал партитуру, эту версию и показывают в Зальцбурге



спорт Сегодня в 1/2 финала Евролиги екатеринбургский УГМК  
встречается с турецким «Фенербахче», а курское «Динамо» —  
с чешским клубом «Прага»

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Криштиану Роналду приписал себе два нуля
Он первым забил 100 голов в еврокубках

Первая встреча главного четвертьфи-
нального противостояния между «Ре-
алом» и «Баварией» завершилась до-
машним поражением мюнхенского 
клуба — 1:2. В составе гостей оба ра-
за отличился Криштиану Роналду, ко-
торый, таким образом, стал первым 
игроком, доведшим количество сво-
их голов в еврокубках до 100. В дру-
гом матче среды мадридский «Атле-
тико» с минимальным счетом на своем 
поле одолел «Лестер», болельщики ко-
торого до игры в Мадриде участвовали 
в беспорядках.

 За день до матча в Мюнхене ис-
панское издание Don Balon выступило с ин-
формацией сенсационного характера. Яко-
бы внутри «Реала» существуют серьезные 
проблемы и сразу семь ведущих футболи-
стов, в том числе Гарет Бейл, Тони Кроос и Лу-
ка Модрич, выражают недовольство приви-
легированным положением в команде, ко-
торое занимает Криштиану Роналду, и счита-
ют, что звездного португальца следует отпра-
вить в запас. Правда, ни одно серьезное СМИ 
этому сообщению не поверило. Дело в том, 
что Don Balon издается в Барселоне, а борь-
ба за золотые медали чемпионата Испании, 
в которой «Барса» пока уступает «Реалу», вхо-
дит в решающую стадию. Поэтому так назы-
ваемый инсайд, который якобы добыли ка-
талонские журналисты, представлял собой 
не что иное как провокацию с целью повли-
ять на атмосферу в мадридском клубе.

Впрочем, матч в Мюнхене показал, что 
эта попытка была обречена на неудачу. 
Правда, в первом тайме «Бавария» не толь-
ко больше атаковала, но и забила один ро-
скошный гол после навеса с углового и уда-
ра головой Артуро Видаля, который перед 
самым перерывом еще и не реализовал пе-
нальти. А вот во второй половине преи-
мущество перешло к «Реалу». Вратарь «Ба-

варии» Мануэль Нойер до и после удале-
ния защитника Хави Мартинеса творил чу-
деса, однако гостям все-таки удалось два-
жды огорчить его — и оба раза это сделал 
Криштиану Роналду.

Его голы разделили ровно полчаса. В на-
чале второго тайма футболисты «Баварии» 

оставили португальца неподалеку от своих 
ворот в гордом одиночестве, и он после па-
са Даниэля Карвахаля с правого фланга в од-
но касание переправил мяч в сетку. Во вто-
ром голевом эпизоде пас на Криштиану Ро-
налду был уже с левого фланга, и делал его 
Марко Асенсио, вышедший на замену вме-
сто Бейла. Лучший футболист мира прошло-
го года снова распорядился мячом так, что 
Нойер оказался бессилен.

Таким образом, главный тренер «Ре-
ала» Зинедин Зидан победил возглавля-
ющего «Баварию» Карло Анчелотти, ко-
торого, кстати, он называет своим учите-

лем. А Криштиану Роналду стал первым 
фут болистом, забившим 100 голов в евро-
кубках. Причем 98 из них приходится на 
Лигу чемпионов (правда, один был забит 
в квалификации этого турнира) и два — 
на Суперкубок. Видимо, не за горами пер-
вая еврокубковая сотня Лионеля Месси, 
на счету которого 97 голов. А вот далее 
следуют  игроки, уже завершившие карь-
еру,— ис панец Рауль (77 голов) и италья-
нец  Филиппо Инд заги (70). О величии ре-
зультатов 32-летнего Криштиану Роналду 
и 29-летнего Месси говорит еще и тот факт, 
что третий  результат из действующих игро-

ков имеет 35-летний швед Златан Ибрахи-
мович, забивший в еврокубках 56 голов.

«Сегодня нам крайне не повезло,— отме-
тил после игры Карло Анчелотти, вспоми-
ная незабитый пенальти, который, впрочем, 
выглядел очень спорным, поскольку мяч от 
ноги Франка Рибери попал Карвахалю не 
в руку, а в плечо.— В Мадриде будет очень 
трудно, но для нас ничего не потеряно, и мы 
постараемся показать свой лучший футбол».

В свою очередь, Зинедин Зидан частично 
согласился с мнением своего старшего кол-
леги. «Даже если бы сегодня мы забили тре-
тий гол, вопросы по поводу исхода всей чет-
вертьфинальной серии все равно остались 
бы»,— сказал он.

Другому матчу среды, между «Атлетико» 
и «Лестером», предшествовали столкнове-
ния с мадридской полицией болельщиков 
британского клуба. Причем, по утвержде-
нию фанатов чемпиона Англии, полицей-
ские атаковали их без особых причин. По-
зже стало известно, что британцы скандиро-
вали в адрес представителей правоохрани-
тельных органов оскорбления и лозунг «Гиб-
ралтар наш!».

Исход же встречи решил гол, который 
французский форвард «Атлетико» Антуан 
Гризман забил с пенальти в середине перво-
го тайма. Таким образом, по большому счету 
«Лестеру», пусть и ценой трех желтых карто-
чек, удалось решить задачу-минимум — про-
пустить на чужом поле не более одного мя-
ча. Впрочем, учитывая огромный опыт вы-
ступлений в Лиге чемпионов, который име-
ет мадридский клуб, дважды выходивший 
в финал за последние три года, нельзя не 
признать: фаворитом в этой паре остается 
именно он.

Евгений Федяков

ВОЛЕЙБОЛЬНАЯ ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Победители дошли до Рима
«Зенит» не пустил «Белогорье» в «Финал четырех»

В «Финале четырех» волейболь-
ной Лиги чемпионов Россию 
представит действующий обла-
датель трофея лучшему клубу 
Европы «Зенит». Вопрос с попа-
данием в Рим казанцы реши-
ли в ответном матче «Раунда 6» 
против другой российской ко-
манды — «Белогорья», разгро-
мив соперников со счетом 3:0.

 В  «Раунд 6», аналог четверть-
финала волейбольной Лиги чемпи-
онов, уверенно прошли все три стар-
товавших в ней отечественных клу-
ба. Но еще до него было ясно, что 
в «Финал четырех» смогут проско-
чить максимум два, поскольку сет-
ка play-off вывела «Зенит» на «Бело-
горье». А перед вчерашней встречей 
количество российских мест в рим-
ском турнире сократилось до одно-
го, поскольку московское «Динамо» 
неожиданно уступило «Берлину».

За путевку эту дрались два клу-
ба, которые можно считать главны-
ми волейбольными грандами столе-
тия. Но если большинство белгород-
ских триумфов события прошлого — 
или отдаленного, или свежего, то «Зе-
нит» доминирует и в России, и в Ев-
ропе именно сейчас. Нынешний ро-
зыгрыш Лиги чемпионов он начинал 
в ранге победителя двух предыдущих 
и безусловного фаворита нынешнего 
и статус подтверждал от матча к матчу.

Казанская встреча на минувшей 
неделе тоже была таким подтвержде-
нием. «Белогорье» в ней выглядело 
совсем неплохо, доставило «Зениту» 
проблемы, но все равно, по сути, ни-
какой практической пользы из вые-
зда не извлекло, уступив в четырех се-
тах. Такой проигрыш означал: чтобы 
пройти дальше, дома белгородцам 
надо выигрывать тоже как минимум 
в четырех партиях, а еще и брать так 
называемую золотую. И это при том, 
что «Зенит» в этом сезоне не проигры-
вал вообще — даже на тай-брейке.

Казанцы усложнили белгородцам 
задачу — и так-то похожую на невы-

полнимую — сразу же. В стартовой 
партии «Белогорье» некоторое вре-
мя полидировало, но потом на пода-
чу у «Зенита» вышли один за другим 
три лидера его нападения — Мэттью 
Андерсон, Максим Михайлов, Виль-
фредо Леон, и каждый вводом мяча 
набрал хотя бы очко. От отрыва ни-
чего не осталось. Хозяева, правда, по-
том еще побрыкались, но зенитов-
ский блок на белгородском гиганте 
Дмитрии Мусерском, а также очеред-
ная подача Андерсона обеспечили 
казанцам благополучный и относи-
тельно спокойный финиш партии.

Сюжет следующей был куда за-
крученнее и сулил «Белогорью» при-
ятную развязку. Вскоре после второ-
го тайм-аута оно, отчаянно бившееся 
в защите, пытавшееся выловить лю-

бую возможность насолить «Зени-
ту», умудрилось уйти вперед аж на 
три мяча — не такое уж и крохотное 
на самом деле преимущество. Вре-
мени, чтобы его сожрать, у казанцев 
оставалось мало, но они его исполь-
зовали с толком. Погоня восстанови-
ла равенство.

Впрочем, когда в концовке выдаю-
щийся ветеран Сергей Тетюхин бле-
стяще исполнил функции распасов-
щика, хотя пасов его амплуа доиг-
ровщика не предполагает, и добыл 
для «Белогорья» сетбол, могло пока-
заться, что уж теперь-то хозяева свое-
го не упустят. Но на балансе они тран-
жирили шансы, а при счете 29:28 уже 
в пользу «Зенита» Александр Бутько 
заблокировал атаку Сергея Тетюхина. 
Двух партий зенитовцам для общей 
победы вполне хватало. А вскоре они 
взяли и третью — «товарищескую».

«Финал четырех» состоится в Ри-
ме 29–30 апреля. В полуфиналь-
ном матче «Зенит» встретится с яв-
но уступающим ему в классе «Бер-
лином». В другом матче 1/2 финала 
сойдутся итальянские клубы — хо-
зяин «Финала четырех» «Перуджа» 
и победитель пары с участием «Ма-
чераты» и «Модены».

Алексей Доспехов

ШАХМАТЫ

Швейцарский турнир оказался 
наполовину российским
Стартовал Zurich Chess Challenge

В Цюрихе начался супертур-
нир, который является важным 
для России шахматным собы-
тием. Основатель Zurich Chess 
Challenge — отечественный 
предприниматель Олег Сквор-
цов, и в его соревновании всег-
да участвуют гроссмейсте-
ры-соотечественники. На этот 
раз среди восьми шахмати-
стов их четверо и представля-
ют они разные поколения —  вме-
сте с ветеранами Владимиром 
Крамником и Петром Свидле-
ром в Швейцарии сыграют мо-
лодой Ян Непомнящий и совсем 
юный Григорий Опарин.

лава компании International 
Gemological Laboratories Олег Сквор-
цов придумал Zurich Chess Challenge 
в 2013 году и попал в точку. Этому 
турниру, можно сказать, повезло 
с чужой бедой. Как раз прекратил су-
ществование легендарный «Лина-
рес», который в шахматах считался 
чем-то вроде того, чем в теннисе счи-
тается Wimbledon, и Zurich Chess 
Challenge занял его место в кален-
даре и получил высочайший статус. 
Олег Скворцов ежегодно поддержи-
вал его, приглашая на турнир элит-
ных шахматистов.

Правда, в отличие от «Линареса», 
примечательны цюрихские сорев-
нования не строгим следованиям 
традициям, а как раз наоборот — 
различными новациями, касаю-
щимися регламента. В этом смысле 
они всегда были, возможно, самы-
ми передовыми среди шахматных 
состязаний. Сначала в Цюрихе те-
стировалась формула, при которой 
победитель определяется по ито-
гам двух соревнований — в класси-
ческие шахматы (два очка за выиг-

ранную партию, одно — за ничью), 
а после них — в быстрые (очко за 
выигранную партию, половина — 
за ничью). В прошлом году органи-
заторы пошли еще дальше, приду-
мав то, что Олег Скворцов предпо-
читает называть новой классикой. 
В классике традиционной исполь-
зуются такие ограничения по вре-
мени, дающемуся соперникам, ко-
торые позволяют им растянуть пар-
тию на несколько часов. В Цюрихе 
отныне применяется гораздо более 
жесткий, чем обычно, контроль. Он 
позволил принципиально уплот-
нить график: в день гроссмейстеры 
играют по две партии. А завершает-
ся все даже не быстрыми шахмата-
ми, а блицем.

С точки зрения именно регла-
мента у нынешнего Zurich Chess 
Challenge нового по сравнению 
с прошлогодним немного. Но кое-
какие изменения есть. Во-первых, 
чуточку длиннее стало его назва-
ние, к которому прибавилось слово 
«Корчной». Вполне логично, что тур-
нир получил имя Виктора Корчно-
го — скончавшегося минувшим ле-
том великого гроссмейстера, пре-
тендовавшего на чемпионский ти-
тул, который после эмиграции из 
СССР значительную часть жизни 
провел в Швейцарии и играл за эту 
страну. Во-вторых, чуточку длиннее 
стал список его участников, увели-
чившийся с шести до восьми чело-

век. А главное — резко увеличился 
«удельный вес» России в этом списке.

От нее в Цюрихе выступят четыре 
шахматиста. И это — представители 
разных поколений. Владевший титу-
лом чемпиона мира Владимир Крам-
ник и завоевавший в карьере кучу 
наград Петр Свидлер — ветераны, 
которым идет пятый десяток. 26-лет-
ний Ян Непомнящий — это молодая 
генерация, сверстник главных фрон-
тменов современных шахмат — та-
ких, как бившиеся в 2016 году в чем-
пионском матче в Нью-Йорке Маг-
нус Карлсен и Сергей Карякин. Не-
помнящий тоже, кстати, успел по-
полнить послужной список замет-
ными наградами вроде золота чем-
пионата Европы и звания победите-
ля Мемориала Михаила Таля. А ком-
панию им составил Григорий Опа-
рин, самый, может быть, любопыт-
ный персонаж в ней. Опарину во-
обще всего-то 19, путевку в Цюрих 
он заработал благодаря успеху на 
московском турнире «Щелкунчик» 
(его тоже устраивает Олег Сквор-
цов), и для него швейцарские сорев-
нования, по сути, первые на элит-
ном уровне. А иметь дело тинейд-
жеру предстоит помимо Крамника, 
Свидлера и Непомнящего с креп-
ким швейцарцем Янником Пеллетье 
и тремя настоящими зубрами шах-
мат — входящими в топ-десятку ми-
рового рейтинга американцем Хика-
ру Накамурой и индийцем Вишвана-
таном Анандом, которому, как и Вла-
димиру Крамнику, принадлежал ти-
тул чемпиона мира, а также с изра-
ильтянином Борисом Гельфандом.

Алексей Доспехов
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14-й чемпион мира  
Владимир Крамник — один 
из фаворитов Zurich Chess 
Challenge 
ФОТО РОМАНА ЯРОВИЦЫНА

СДЕЛКА

Сильвио Берлускони  
закрыл миланскую историю
В четверг была закрыта сделка по продаже итальянско-
го футбольного клуба «Милан», которым на протяже-
нии 31 года владел экс-премьер Италии Сильвио Бер-
лускони, пулу китайских инвесторов, объединивших-
ся в консорциум Rossoneri Sport Luxembourg. Как от-
мечается в сообщении подконтрольной семье Берлус-
кони компании Fininvest, на балансе которой нахо-
дился «Милан», суммарные расходы новых владель-
цев на приобретение клуба с учетом его долга, оце-

ниваемого в €220 млн, составят €740 млн. Для этой 
сделки Rossoneri Sport Luxembourg вынужден был за-
нять в США и Гонконге в общей сложности €320 млн. 
Еще €50 млн составил взнос главы Rossoneri Sport 
Luxembourg Ли Юнхуна.

Впрочем, этим затраты новых владельцев «Милана» 
не ограничатся. Ведь они обязались инвестировать в 
развитие команды не менее €350 млн за следующие три 
года. Не исключены и дополнительные расходы — по 
неофициальным данным, убыток «Милана» в прошлом 
году составил от €70 млн до €80 млн.  Александр Петров

Исторический момент на 77-й ми-
нуте матча «Бавария»—«Реал»: 
Криштиану Роналду (№7) опере-
жает Хуана Берната (№18) и за-
бивает в ворота Мануэля Нойера 
свой 100-й гол в еврокубках   
ФОТО AP

1/4 финала. Первые матчи
«Бавария» (Германия)—«Реал Мадрид» (Испания) 1:2

Видаль, 25 — Роналду, 47, 77. Незабитый пенальти: Видаль 
(«Бавария»), 45+1. Удаление: Мартинес («Бавария»), 61 
(2 ж. к.).

«Атлетико» (Испания)—«Лестер» (Англия) 1:0

Гризман, 28 (пен.).

Ответные матчи пройдут 18 апреля.

«Раунд 6». Ответный матч
«Белогорье» (Россия)—«Зенит» (Россия) 0:3 
(22:25, 28:30, 21:25). Первый матч 1:3.

29 апреля в 1/2 финала «Зенит» сыграет  
с «Берлином» (Германия).

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Кубок Гагарина
Финал. Серия до четырех побед
СКА—«Металлург» (Мг) 2:1 (овертайм).  
Счет в серии 2:1.
Четвертый матч пройдет сегодня  
в Санкт-Петербурге.

Кубок Стэнли

Первый раунд.  
Серии до четырех побед
«Монреаль»—«Нью-Йорк Рейнджерс» 0:2. «Оттава»—
«Бостон» 1:2. «Питсбург»—«Колумбус» 3:1 (Мал-
кин, 0+2 — Бобровский отразил 26 бросков из 29). 
«Миннесота»—«Сент-Луис» 1:2 (овертайм; Тарасен-
ко («Сент-Луис»), 0+1). «Эдмонтон»—«Сан-Хосе» 2:3 
(овертайм).

«Зенит» (№9 — Вильфредо 
Леон) легко и уверенно ра-
зобрался с «Белогорьем» 
и вышел в «Финал четырех» 
Лиги чемпионов 
ФОТО ДМИТРИЯ НИКОЛАЕВА

Г
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